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Xiomara invierte 1,900 millones 
de lempiras en la transformación 

de tres aeropuertos 
Una inversión de 1,900 

millones de lempiras 
provenientes de la tasa 

aeroportuaria, el Gobierno 
de la Refundación realiza 
la transformación de los 

aeropuertos, Villeda Morales 
de San Pedro Sula, Juan 

Manuel Gálvez en Roatán y 
Golosón de La Ceiba, Atlántida

INVERSIÓN DE TASA AEROPORTUARIA 
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INFRAESTRUCTURA AEROPORTUARIA

Xiomara inspecciona proyecto 
de transformación del aeropuerto 
Villeda Morales en San Pedro Sula
El director del SAN, Ricardo Martínez, informó a la Presidenta Castro de la transformación de 
los tres aeropuertos, Juan Manuel Gálvez en Roatán, Golosón en La Ceiba y el Villeda Morales 

en Cortés. Se invertirán 78.4 millones de dólares, cerca de 1,900 millones de lempiras de la tasa 
aeroportuaria que son reinvertidos para beneficio del pueblo

El director del SAN, Ricardo Martínez, informó a la Mandataria de los avances del proyecto de remodelación 
del aeropuerto Villeda Morales.

La Lima, Cortés 

En una breve travesía por la 
zona norte del país, la Presidenta 
Xiomara Castro inspeccionó 
el progreso del proyecto de 
transformación del aeropuerto 
internacional Villeda Morales 
de San Pedro Sula como parte 
de las iniciativas que lleva a 
cabo el Gobierno del Socialismo 
Democrático en las principales 
terminales aéreas de la nación.
“Este proyecto de remodelación 
de los aeropuertos de San Pedro 
Sula, Juan Manuel Gálvez de 
Roatán, y Golosón de La Ceiba, 
Atlántida, cuentan con una in-
versión cerca de 1,900 millones 
de lempiras provenientes de la 
tasa aeroportuaria”, informo 

el ministro de la Secretaría de 
Infraestructura y Transporte, 
SIT, Octavio Pineda.
Durante la inspección del pro-
yecto de remodelación en el 
aeropuerto, la Mandataria se 
hizo acompañar del titular de la 
SIT, Octavio Pineda, el Secretario 
Privado de la Presidenta, Héctor 
Zelaya, y de Ricardo Martínez, 
secretario ejecutivo del Servicio 
Aeroportuario Nacional, SAN.
Donde informó a la Presidenta 
Xiomara Castro de los avances 
del proyecto de transformación 
del aeropuerto internacional 
Villeda Morales y de las res-
tricciones que actualmente 
se están ejecutando en dichas 
instalaciones por el tema de 
seguridad de los pasajeros, pero 

La Titular del Ejecutivo Xiomara Castro inspeccionó los avances del proyecto del aeropuerto junto al ministro de la SIT, Octavio Pineda, el director del SAN, Ricardo Martínez, y el 
Secretario Privado de la Presidenta, Héctor Zelaya.
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La Presidenta Xiomara Castro junto a Ricardo Martínez, secretario ejecutivo del Servicio Aeroportuario Nacional, el Secretario Privado de la 
Presidenta, Héctor Zelaya, y el ministro de la SIT, Octavio Pineda.

Parte de los trabajos que se están desarrollando es la ampliación del 
parqueo para poder dar respuesta a la demanda de visitantes y al 
pueblo hondureño.

El Gobierno del Socialismo Democrático está invirtiendo 1,200 millones de 
lempiras en la ampliación del aeropuerto internacional Villeda Morales.

que estas medidas son tempo-
rales y normales por cuanto 
se pretende darle seguridad 
a la gente.

Discurso Presidencial 
En su discurso, la Presidenta 
Castro informó que por los 
trabajos en el inmueble se está 
velando por la seguridad del 
pueblo, “debemos de enten-
der que aquí hay un peligro 
por la construcción que pone 
en riesgo en su momento a 
cualquier persona y mucho 
más las grandes cantidades 
que puedan ingresar y tener 
algún accidente”.
La Titular del Ejecutivo aclaró 
que los usuarios de los servicios 
aeroportuarios no es que estén 
molestos por las restricciones, sí 

hay molestia por “aquellos que 
no hicieron nada durante doce 
años y siete meses y al ver que 
en apenas 30 meses nosotros 
estamos haciendo cambios 
especialmente para el pueblo”.
“No son fondos productos de 
préstamos, estos son fondos 
que antes se perdían y hoy se 
están invirtiendo de manera 
transparente en beneficio del 
pueblo”.
“También se está realizando 
inversión en otras áreas con 
la construcción de carreteras 
a nivel nacional, donde el Go-
bierno del Socialismo Demo-
crático tiene en ejecución 17 mil 
millones de lempiras aparte de 
los masivos proyectos que sin 
distingos de colores políticos 
se impulsan a través de las 

alcaldías municipales a nivel 
nacional”.

Inversión pública 
Por su parte, el titular de la SIT, 
Octavio Pineda, manifestó du-
rante la inspección del proyec-
to, que la inversión que se está 
haciendo en la remodelación del 
aeropuerto Villada Morales es 
de $ 49.3 millones equivalentes 
a L 1,200 millones con diversos 
cambios estructurales en las 
instalaciones.
“Estas nuevas instalaciones 
contarán con la ampliación del 
parqueo y modernas salas de 
espera para los pasajeros, dupli-
cando la capacidad del inmueble, 
por ejemplo, en la zona de salida 
tenemos 350 asientos, para los 
pasajeros vamos a rebasar los 

1,200 asientos con las nuevas 
condiciones”, detalló Pineda. 
“Este proyecto está en un proceso 
casi al 50% concluido. Esperamos 
concluir el 90% a diciembre. 
Como le habíamos dicho, estamos 
listos para inaugurar a diciem-
bre donde estamos ampliando 
enormemente la circulación de 
los pasajeros”. 
“Y todo esto es para recuperar 
lo público es la esencia de su 
Gobierno, tal cual usted lo plasmó 
en septiembre del año 2021 en su 
plan de Gobierno. Así como lo está 
haciendo también la empresa 
nacional de energía eléctrica que 
hace poco se entregó Patuca a 
III a manos del Estado”, añadió 
Octavio Pineda.

Por: Juan Ortiz 
Xiomara Castro 

Presidenta de la República 

“Malestar tienen 
aquellos que se 

han colocado una 
venda en los ojos 

y no quieren ver 
los esfuerzos que 

estamos haciendo 
en beneficio 

de las grandes 
mayorías, malestar 

tienen aquellos 
que consideran 
que el Gobierno 

del Socialismo 
Democrático 

viene a implantar 
ideologías, lo 

que venimos a 
implantar es 

justicia social, es 
que las grandes 

mayorías tengan 
los beneficios que se 
merecen, que fueron 

negados durante 
tantos años”.

“Seguimos 
construyendo y 

vamos por más. En 
poco tiempo hemos 
logrado inversiones 

importantes, 17 
mil millones en 

carreteras. Hoy 
nuestro Gobierno 

tiene un alto 
respaldo a los 

alcaldes sin distingo 
de colores políticos. 

Están recibiendo sus 
transferencias, pero 

también se está 
desarrollando, junto 

con el Gobierno 
en proyectos 

importantes para 
el desarrollo de 

nuestro país”. 

“
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A un costo de L 1,900 millones se 
transforman los tres aeropuertos

El titular del SAN, Ricardo Martínez, saludó al Secretario Privado de la Presidenta, 
Héctor Zelaya, en su llegada a las instalaciones donde se está realizando los trabajos 
de transformación del aeropuerto.

Los trabajos en la terminal aérea avanzan en un 50% y se espera que culminen en 
diciembre del presente año.

INVERSIÓN EN AEROPUERTOS 

A un costo de L 1,900 millones se 
transforman los tres aeropuertos

Los aeropuertos Villeda Morales de San Pedro Sula, Juan Manuel Gálvez, de 
Roatán y Golosón de La Ceiba se encuentran beneficiados con la inversión del 
Gobierno de la Presidenta Xiomara Castro, con el propósito de proporcionar 

mejores condiciones para los turistas y la población en general

A un costo de L 1,900 millones se 
transforman los tres aeropuertos

Los aeropuertos Villeda Morales de San Pedro Sula, Juan Manuel Gálvez, de 
Roatán y Golosón de La Ceiba se encuentran beneficiados con la inversión del 
Gobierno de la Presidenta Xiomara Castro, con el propósito de proporcionar 

mejores condiciones para los turistas y la población en general

Los aeropuertos Villeda Morales de San Pedro Sula, Juan Manuel Gálvez, de 
Roatán y Golosón de La Ceiba se encuentran beneficiados con la inversión del 
Gobierno de la Presidenta Xiomara Castro, con el propósito de proporcionar 

mejores condiciones para los turistas y la población en general



5
Martes 23 de julio de 2024

P o d e r
Popular Actualidad

Parte de la ma-
quinaria que está 
realizando los 
trabajos pesados 
en la remodelación 
del inmueble.

El personal que está a cargo de la construcción en el aeropuerto Villeda Morales, junto a la Presidenta Xiomara Castro, el Secretario Privado de la Presidencia, Héctor Zelaya, y el 
ministro de la SIT, Octavio Pineda.

La Mandataria Xiomara Castro saludó al personal que está realizando los trabajos de 
construcción en el aeropuerto Villeda Morales.

El personal del Servicio Aeroportuario Nacional, SAN, se tomaron fotografías con la 
primera mujer Presidenta de Honduras.
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La Lima, Cortes

La Presidenta Xiomara Castro ha 
destacado su compromiso con el 
desarrollo y bienestar del pueblo 
hondureño durante la inspección 
del proyecto de transformación del 
aeropuerto internacional Villeda 
Morales en un evento que marca un 
hito en la inversión pública del país.
Durante el evento, la Mandataria 
resaltó un importante avance en 
el sector salud, subrayando tam-
bién los esfuerzos continuos de su 
administración para enfrentar los 
desafíos heredados y construir un 
futuro más próspero para la nación.
La inauguración de seis plantas de 
oxígeno en diferentes hospitales 
representa un hecho significativo 
en la mejora de la infraestructura 
sanitaria de Honduras. 
Estas plantas, distribuidas estra-
tégicamente en distintas regiones, 
tienen como objetivo garantizar un 
suministro continuo y suficiente de 
oxígeno médico, un recurso vital 
para el tratamiento de diversas 
enfermedades.

Además, resaltó la construcción 
de ocho hospitales de los cuales se 
beneficiarán millones de personas 
que tendrán acceso a la salud en 
los nuevos centros hospitalarios, 
en diferentes regiones del país.
“Yo estoy totalmente clara de que 
hay una gran necesidad del pueblo 
y hay una deuda social de muchos 
años. Pero que pretendan que yo en 
30 meses resuelva todos los proble-
mas que tiene el país es imposible”. 
Estas palabras de la Dignataria 
reflejan las carencias históricas en 
el sector salud y su determinación 
para abordarlas de manera efec-
tiva. “Y si ustedes pueden medir el 
esfuerzo que estamos haciendo, 
independientemente de la deuda 
que recibimos, de la persecución 
que hubo durante tanto tiempo, 
hoy el pueblo se manifiesta”.

Desafíos y esfuerzos 
Castro no eludió mencionar los 
desafíos que su administración 
ha enfrentado desde el inicio de 
su mandato. “Pero yo quiero que 
entiendan que estamos haciendo 

Xiomara Castro: “Estamos haciendo una lucha 
frontal contra el crimen y la corrupción para 

recuperar los bienes del Estado que fueron 
arrebatados y privatizados en los últimos años”

“Estoy segura de que el pueblo va a reconocer este esfuerzo y que van a seguir 
respaldando y apoyando para que cuatro años más un gobierno que viene de este Partido 

continúe con los proyectos que beneficien al pueblo”, dijo Castro

EN AEROPUERTO VILLEDA MORALES LA LIMA, CORTÉS

un gran esfuerzo por cumplirle y 
demostrar que cuando se quiere 
y se tiene voluntad, se logran las 
cosas. Y eso para mí es fundamental”. 
Estas iniciativas forman parte de 
un enfoque integral del Plan de 
Gobierno, para el desarrollo del 

país, que busca abordar las diver-
sas necesidades de la población y 
promover un desarrollo equitativo 
y sostenible. “Y estoy convencida y 
segura que al pueblo no lo engañan, 
a pesar de la campaña negativa 
que se da en redes, en medios, el 

La Presidenta Xiomara Castro manifestó que su Gobierno en 30 meses, ha invertido más que en 30 años de gobiernos anteriores.

Uno de los ejes principales de este Gobierno es la inversión en infraes-
tructuras de carreteras, que supera los 14 mil millones de lempiras 
para el año 2024.

pueblo no se engaña”. 

Lucha contra el crimen y la co-
rrupción
Con estas declaraciones de la Ti-
tular del Ejecutivo a los medios de 
comunicación resaltan la gravedad 
en la que se encontraba el Estado 
de Honduras, con problemas es-
tructurales y que su administración 
ha tenido que enfrentar y su firme 
determinación para superarlos.
“Hoy la Presidencia de la República 
tiene dignidad y eso es importante 
para todos, para nuestro pueblo, 
porque antes éramos señalados. Y 
hoy es recuperar el nombre de esta 
Honduras, recuperar el nombre de 
la patria, lo que nos pertenece como 
hondureños y como hondureñas”.
“Hoy, como mujer, me siento orgu-
llosa de ser mujer Presidenta y de 
hacer las acciones que estamos 
ejecutando, falta mucho más. 
Estoy convencida. No voy a poder 
concluir muchos de los compro-
misos y los proyectos que ambi-
cionamos, pero estoy convencida 
también que el pueblo es sabio y 
sabe escoger y sabe decidir que 
para que esto continúe para dar 
estas respuestas, especialmente 
a los pequeños, a los olvidados 
de este pueblo y se les atienda”. 

Por: Juan Ortiz 

“Ese esfuerzo que no 
lo ven aquellos que 

nos señalan y nos 
critican, porque hoy 

estamos haciendo esto 
y a lo mejor no van a 

mencionar la obra, van 
a decir el par de zapatos 

que ando o el saco que 
a saber de qué marca o 
qué costo tiene, porque 

eso es lo que hablan, 
porque quieren ocultar 

las verdaderas obras que 
se está construyendo en 

el Gobierno de la primera 
mujer Presidenta de 

Honduras”.
Xiomara Castro 

Presidenta de la República 
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La Lima, Cortés

Luego de realizar la inspección en 
el aeropuerto internacional Ville-
da Morales junto a la Presidenta 
Xiomara Castro, el titular de la 
Secretaría de Infraestructura y 
Transporte, SIT, Octavio Pineda, 
expresó que la transformación 
de esta terminal aérea es parte de 
las iniciativas del Gobierno para 
brindar una mejor comodidad a 
los viajeros que visitan Honduras.
Pineda indicó que este aeropuerto 
es el más importante a nivel na-
cional, manejando 1.3 millones 
de pasajeros anualmente, lo cual 
representa un aumento del 8% 
comparado con el año 2023. 
Este crecimiento refleja el atractivo 
turístico de Honduras, con destinos 
populares como Tela y La Ceiba, 
que también están recibiendo 
inversiones significativas de las 
tasas aeroportuarias.
“Quiero dejar en claro que estos no 
son fondos prestados, por ejemplo, 
lo que convencionalmente noso-
tros llevamos en las carreteras de 
fondos nacionales, impuestos de 
la población, no. Esto tiene que ver 
con las tasas aeroportuarias y son 
49,3 millones de dólares poco más 
de 1,000 millones de lempiras”. 

Transformación 
aeroportuaria  
Pineda detalló que la inversión que 
se está realizando en el aeropuerto 
Villeda Morales, es de 49.3 millones 
de dólares equivalentes a 1,100 
millones de lempiras y que incluye 
la transformación de la terminal 
A y B, además del canopy la parte 
exterior y la ampliación del parqueo 
de casi los 400 vehículos.
Además, de la reparación de la pista 
de rodaje, mejoras en la torre de 
control, temas de aeronáutica civil 
para que la certificación pueda au-

mentar aún más, asimismo, temas 
como el sistema contraincendios, 
gradas eléctricas, ascensores, el 
sistema de aire acondicionado, 
mueblería para que el pasajero 
vaya con un mejor confort. 
“Toda la inversión que se está 
realizando en esta terminal aérea 
es para mejorar las condiciones de 
los visitantes, que normalmente 
circulan entre 3,000 a 4,000 diarios, 
pero que con las remodelaciones al 
inmueble se estaría ampliando para 
poder recibir aproximadamente 
unos cinco mil viajeros.

“El proyecto tiene un avance 
del 50%, y va a ser entregado el 
primer trimestre de 2025 ya en 
su totalidad”.

Impacto en otros aeropuertos 
De momento, el Juan Manuel 
Gálvez y el Ramón Villeda Morales 
están teniendo una inversión 
jamás vista en toda la historia 
de Honduras, provenientes de 
la misma tasa aeroportuaria, la 
última vez que se le había inter-
venido así de fuerte, creería yo 
que había sido los primeros años 

del Gobierno del expresidente 
Manuel Zelaya Rosales.
El funcionario informó que tam-
bién está trabajando para la 
recuperación del aeropuerto de 
Toncontín, para que sea operado 
por el Estado de Honduras y que 
se pueda tener acceso a vuelos 
internacionales para beneficiar a 
la población para que no tenga que 
viajar 77 kilómetros a Palmerola.

Octavio Pineda: “El Servicio 
Aeroportuario Nacional está realizando 

una inversión jamás vista en toda la 
historia de Honduras y con sus fondos”

“En la transformación de los tres aeropuertos Villeda Morales, Juan Manuel Gálvez 
y Golosón en La Ceiba, el Gobierno está invirtiendo 1,900 millones de lempiras con el 

propósito de tener un mayor dinamismo económico en estos sectores del país”, dijo Pineda

SECRETARIO DE INFRAESTRUCTURA Y TRANSPORTE

El ministro de la SIT, Octavio Pineda, manifestó que el Gobierno de la Presidenta Xiomara Castro ha 
invertido más en dos años y medio que en los 30 años que estos aeropuertos estuvieron en manos privadas. 

Octavio Pineda 
Secretario de Infraestructura

y Transporte 

Lamentable y que 
toda la población 

de Honduras lo 
sepa cómo se 
recibieron los 

aeropuertos 
después de 

tres décadas 
concesionados a 
manos privadas, 
no se le hicieron 
remodelaciones, 
no se le hicieron 

adecuaciones, 
operaban con lo 

mínimo y cómo 
puede ser posible 

que un Gobierno a 
dos años y medio 

de un nuevo 
partido político, 
esté invirtiendo 

más de lo que no se 
le habían invertido 

en 30 años”.

Por: Juan Ortiz

 Transformación de las 
terminales A y B

 Renovación del canopy 
y la parte exterior

 Ampliación del parqueo 
para casi 400 vehículos

 Mejoras en la pista de 
rodaje y la torre de control

 Actualización del sistema 
contraincendios, gradas 
eléctricas, ascensores y 
el sistema de aire acon-
dicionado

 Nueva mueblería para 
mayor confort de los pa-
sajeros

REMODELACIÓN DEL 
AEROPUERTO
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INVERSIÓN HOSPITALARIA

Xiomara inaugura proyecto 
de plantas generadoras 

de oxígeno en seis hospitales
La inversión en este proyecto otorgará beneficios a 1.3 millones de personas 

que asisten a los centros hospitalarios a nivel nacional

La Presidenta Xiomara Castro junto a la ministra de Salud, Carla Pa-
redes, el designado presidencial, Renato Florentino Pineda, el director 
del Hospital Catarino Rivas, Gabriel Paredes y el Secretario de la Pre-
sidenta, Héctor Zelaya.

San Pedro Sula, Cortés  

La Presidenta Xiomara Castro 
inauguró una planta de oxígeno 
y un tomógrafo en el Hospital 
Mario Catarino Rivas de San 
Pedro Sula, esto como parte 
de las iniciativas del Gobierno 
del Socialismo Democrático 
para seguir avanzando en 
la Refundación del sector 
sanitario.
Al evento acompañaron a la 
Titular del Ejecutivo, el de-
signado presidencial, Renato 
Florentino Pineda; la ministra 
de Salud, Carla Paredes; la 
viceministra, Suani Montal-
ván; el Secretario Privado de 
la Presidencia, Héctor Zelaya, 
y el director del Hospital Ma-

rio Catarino Rivas, Gabriel 
Paredes.
“Estamos hoy en un día fun-
damental y que marca un 
hito en lo que es la autonomía 
sanitaria en este país. Estamos 
aquí para inaugurar una de las 
seis plantas de oxígeno que se 
han construido con fondos de 
donación del Fondo Global y 
que los que están al otro lado 
podrán ver en pantalla simul-
táneamente la inauguración 
de estas seis plantas con un 
monto estimado de 69 millones 
de lempiras”, indicó Paredes.

Discurso de la Mandataria
Por su parte, la Presidenta 
Xiomara Castro dijo que “na-
die puede negar de lo que en 

30 meses hemos hecho en mi 
Gobierno, hoy estamos aquí 
en el Catarino Rivas inaugu-
rando de manera conjunta seis 
plantas de oxígeno”.
La Dignataria resaltó la inver-
sión que ejecuta su Gobierno 
en materia de salud con la 
construcción de ocho hospita-
les y de los centros neonatales 
que ya se están edificando en 
diferentes departamentos 
del país para dar respuesta 
al pueblo hondureño.
“Los hospitales de Santa Bár-
bara, Ocotepeque y Salamá, 
Olancho, se construyen con 
fondos nacionales, mientras 
que el de especialidades de 
Roatán y de trauma de Tegu-
cigalpa y San Pedro Sula se 

La Titular del Ejecutivo expresó 
que con la implementación de 

esta planta generadora de oxí-
geno el Hospital Catarino Rivas 
se estará ahorrando más de 1.3 

millones de lempiras mensuales. 
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El Catarino Rivas es uno de los hospitales beneficiados con la implementación de plantas generadoras de oxígeno por parte del Gobierno del 
Socialismo Democrático.

La Titular del Ejecutivo 
Xiomara Castro junto 
al director del Hospital 
Catarino Rivas, Gabriel 
Paredes, durante la in-
auguración de la planta 
generadora de oxígeno.

La ministra de Salud, 
Carla Paredes, agra-
deció a la Presidenta 
Xiomara Castro por el 
apoyo de su Gobierno 
para seguir con la Re-
fundación en el sistema 
sanitario nacional.

edifican con fondos prove-
nientes de un préstamo con 
el Banco Interamericano de 
Desarrollo, BID”.
“También dos hospitales con 
fondos del Banco Centro-
americano de Integración 
Económica, BCIE, estamos 
hablando del hospital de Tocoa 
y el hospital de Choluteca, 
son ocho hospitales que se 
están construyendo y se están 
generando un proceso para 
poder atender con dignidad 
y con calidez a nuestra po-
blación”, agregó la Titular 
del Ejecutivo. 
“Estas inversiones se están 
haciendo con un gran esfuerzo 
porque el pueblo sabe per-
fectamente cómo recibimos 
este Gobierno y el impacto 
que hubo durante 12 años y 
7 meses de narcodictadura”. Por: Juan Ortiz

“Este Gobierno del 
Socialismo Democrático 

está dándole las 
respuestas que el pueblo 

necesita. Sabemos 
que aún falta más 

porque es imposible 
lograr alcanzar los 

anhelos de un pueblo 
en tan poco tiempo. 

Pero estoy convencida 
de que allá, a lo más 
profundo de nuestro 

país, en esas montañas, 
en esas comunidades 
que hoy están siendo 

beneficiadas, reconocen 
este esfuerzo que 

estamos haciendo”.

¡Prohibido olvidar!, “que 
venimos de sufrimientos, 

de persecución que 
vivimos a través de la 
dictadura. ¡Prohibido 

olvidar!, que instalaron 
una narcodictadura 

en nuestro país y que 
hoy estamos luchando 

en contra de eso, 
también establecieron 

mecanismos de 
corrupción que no 
lograron justificar 
los recursos de esa 

deuda que hoy al 
pueblo hondureño le 

corresponde pagar. 
¡Prohibido olvidar!, que 

venimos de las calles 
luchando con el pueblo 

hondureño”.
Xiomara Castro  

Presidenta de la República

Inversión pública 
Además, explicó al pueblo 
hondureño que “estamos 
invirtiendo en educación, 
reparando escuelas, 12,700 
escuelas destruidas que recibí 
en el Gobierno y hoy estamos 
invirtiendo en la reparación 
de estas. Tenemos la matrícula 
gratis, hoy los niños y niñas 
no pagan para ingresar a la 
escuela y todos los niños y 
las niñas reciben la merienda 
escolar”.
“Tenemos 123 mil becas que 
hemos distribuido en distintas 
modalidades, primaria, secun-
daria, bachillerato, igual tam-
bién la universidad, y estamos 
apoyando decididamente la 
lucha contra el analfabetismo, 
este mes vamos a declarar por 
primera vez un departamento 
libre de analfabetismo como lo 
es el departamento de la paz”.
También, de la inversión que 
el Gobierno de la Refunda-
ción está realizando en el 
sector energético, la Titular 
del Ejecutivo mencionó que 
desde la Secretaría de Recursos 
Naturales y Ambiente, Lucky 
Medina, informó que ya tiene 
finalizados los estudios para 
la construcción de la represa 
de El Tablón.
“Vamos a seguir trabajando y 
vamos a seguir construyendo, 
no solamente para este periodo 
que me falta, sino para que el 
próximo gobierno retome estos 
proyectos que impulsamos y 
los continúe en beneficio del 
pueblo hondureño”.
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Las nuevas plantas generadoras 
de oxígeno estarán ubicadas en los 

hospitales de Olanchito, Yoro, La Ceiba, 
Atlántida, Comayagua, Roatán, Islas 

de la Bahía, Puerto Lempira, Gracias a 
Dios y San Pedro Sula con el objetivo de 
garantizar la autonomía de los centros 

asistenciales en la producción de oxígeno

La Presidenta 
Xiomara Castro fue 

recibida por la po-
blación con rótulos 

con la insignia de 
“Xiomara sí Cumple”, 

en el centro hos-
pitalario Catarino 

Rivas.

La población que se hizo presente al lugar estuvo pendiente de la llegada 
de la Presidenta Castro a las instalaciones del centro hospitalario.

La población presente en el evento sa-
ludó a la Mandataria y se tomaron selfis 
demostrando el cariño hacia ella.

Gobierno invierte L 69 millones Gobierno invierte L 69 millones 
en seis plantas generadoras de en seis plantas generadoras de 

oxígeno para hospitales públicosoxígeno para hospitales públicos

REFUNDACIÓN EN EL SISTEMA SANITARIO

Actualidad
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Con la 
implementación 
de este nuevo 
mecanismo 
con plantas 
generadoras 
de oxígeno, se 
beneficiarán a 
miles de pacientes 
al centro asistencial 
de la costa norte.

Los empleados del 
centro hospitalario 
se tomaron selfis 
con el Secreta-
rio Privado de la 
Presidenta, Héctor 
Zelaya.

La dirigente y referente de la lucha social de la comu-
nidad garífuna, Igna Laboriel, saludó a la primera mujer 
Presidenta de Honduras Xiomara Castro en su llegada a 

las instalaciones del Hospital Catarino Rivas.

El personal 
médico del 
centro hospita-
lario saludó a la 
Titular del Eje-
cutivo Xiomara 
Castro durante 
el evento de 
inauguración 
de la planta 
generadora de 
oxígeno.

Actualidad
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La Presidenta Xiomara Castro: “La SIT y 
FHIS continúa recuperando las calles de 
los municipios turísticos de Honduras” 

La Secretaría de Infraestructura y Transporte tiene en cartera varias obras de 
pavimentación y adoquinado para esta zona del Distrito Central

Valle de Ángeles, Francisco 
Morazán, Honduras
 
Con la presencia de la Pre-
sidenta Xiomara Castro, la 
Secretaría de Infraestructura y 
Transporte, SIT, dirigida por su 
titular Octavio Pineda Paredes, 
dio a conocer los múltiples 
proyectos que se ejecutan en 
el turístico municipio de Valle 
de Ángeles del Distro Central. 
Son un total de siete obras, 
cinco de ellas de pavimenta-
ción y dos de adoquinado en el 
casco histórico del municipio. 
El proyecto de adoquinado se 
concentra desde la alcaldía 
municipal, la Iglesia católica y 
el parque central, benefician-
do a muchos emprendedores 
además de mejorar el tránsito 
de esta zona. 

Adoquinado
Entre los proyectos de pa-
vimentación podemos men-
cionar el que va de la calle 
ubicada en el barrio los Lirios 
hacia El Tablón, este tramo 
es de gran importancia, ya 
que elevaría la producción, 
el turismo nacional e inter-
nacional y el mejoramiento 
de las condiciones de vida de 
sus habitantes. Este proyecto 
tiene una inversión de 2.3 
millones de lempiras. 
Otro es el de la calle ubicada 
en el barrio los Lirios frente a 
Aguas La Tigra, la pavimenta-
ción de este tramo generará un 
impacto positivo en la econo-
mía del lugar y ayudaría en el 
crecimiento y mejoramiento de 
las condiciones de vida de sus 
habitantes. Aquí la inversión 

Así quedó una de las calles del municipio, al cambiárseles el adoquinado. 

El Secretario Priva-
do, Héctor Zelaya, 

indicó que la entrada 
de Valle de Ángeles 
será de 1.3 kilóme-

tros a un costo de un 
millón de lempiras.

ESTA VEZ FUE VALLE DE ÁNGELES
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La comitiva integrada por la Mandataria Castro y varios ministros observaron el mal estado de los pabellones.

es de 2.1 millones de lempiras. 
Pabellones
En el casco urbano en Valle de 
Ángeles, se está adoquinando 
1.8 kilómetros, además de re-
modelar los cinco pabellones, 
donde se construirá un área 
de juegos para niños y niñas 
y una zona de comidas.
Además de cambiar el techo 
que desde el Gobierno de Ma-
nuel “Mel” Zelaya 2006-2009 
no se ha hecho, para que los 
visitantes y habitantes tengan 
un lugar donde disfrutar de 
buena gastronomía y lo pin-
toresco del municipio.
La Mandataria Castro se 
trasladó a los pabellones, 
donde el director del Instituto 
de Formación Profesional, 
INFOP, Carlos Suazo señaló 
que “las restauraciones de 
los cinco pabellones de la 
ciudad turística van a quedar, 
«belleza», por eso estamos muy 
agradecidos, no solamente 
porque esto es un área que 
le pertenece a la institución, 
sino el ofrecimiento que se 
necesita de apoyo para poder 
capacitar y formar a través 
del INFOP”. 
Entonces, si bien es cierto, esta 
infraestructura pertenece a la 
institución, nosotros estamos 
apegados a la visión y a la 
iniciativa de la Presidenta, la 
estamos apoyando totalmente 
porque este es el camino que 
debe de seguir Valle de Ángeles.

Recuperar espacios
Mientras la viceministra de 
Turismo, Reizel Vilorio, comentó 

que “hoy estamos interviniendo 
estos cinco pabellones que 
forman parte de este espacio 
cultural, histórico y sobre todo 
de promoción de nuestro país. 
La asociación de artesanos, en 
conjunto con el Fondo Hon-
dureño de Inversión Social, 
FHIS, hemos trabajado vien-
do las necesidades que ellos 
tenían para poder tener un 
espacio digno para la venta 
de sus productos. Muchos de 
ellos vienen de generación en 
generación”.

Con el trabajo arduo, dijo Vilo-
rio, de elaborar textiles, pro-
ductos de madera, productos de 
barro, entre otros, que hemos 
venido a recuperarlo y sobre 
todo recuperar este espacio. Lo 
que vamos a trabajar aquí en 
conjunto como el FHIS, como 
lo mencionaba el ministro 
Warren Ochoa, a través de la 
tasa turística que pagan cada 
uno de los visitantes en los 
establecimientos turísticos, 
ya sea hoteles, rentadoras de 
carros y otros.
A través de las artesanías 
podemos ver la mano de cada 
uno de los hondureños que 
viaja hasta este pabellón desde 
Intibucá, desde Copán, desde 
la Montaña de la Flor, entre 
otros espacios.

Sentirse cómodo
Para la ministra de la Presiden-
cia, Sarahí Cerna, la remodela-
ción que se le está haciendo a 
Valle de Ángeles, se demuestra 
a la población hondureña que 

sigue avanzando y sobre todo 
para que los que visiten este 
lugar se sientan bien cada vez 
que lo hagan. 

La ministra Cerna agradeció a 
la Presidenta y todos los minis-
tros por haberlos acompañado 
y por el interés que demuestra 
por los lugares turísticos como 
Valle de Ángeles, que es visi-
tado los fines de semana por 
turísticos tanto nacionales 
como internacionales.

Iniciativas
El Secretario Privado de la 
Presidencia, Héctor Zelaya, 
dijo que se están haciendo ac-

tualmente en Valle de Ángeles 
trabajos como “la iluminación 
de la entrada al pueblo que son 
1.3 kilómetros, invirtiéndose 
un millón de lempiras”.
La iluminación también hacia 
Cantarranas prosiguió, esto 
es importante, son 700,000 
lempiras que ya está para firma 
de la gerencia para que esto 
se empiece a ejecutar.
La iluminación del Parque 
Central de aquí de Valle de 
Ángeles, casi medio millón 
de lempiras de inversión se 
están haciendo y la instala-
ción de 37 luminarias led en 
el casco urbano que esas ya 
están instaladas. 

“Esta es una forma 
de que el Gobierno 

está preparando 
a Valle de Ángeles 

para la conectividad 
que está haciendo 

la SIT, Secretaría 
de Infraestructura, 
porque la carretera 
que va desde Ojo de 

Agua a Cantarranas ya 
se está empezando a 

hacer”.
Héctor Zelaya

Secretario Privado

La Presidenta Xiomara Castro visitó los pabellones en la ciudad turística de Valle de Ángeles, acompañada de varios ministros.
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Dignataria Castro 
supervisa avances de 

remodelación de calles, 
alumbrado eléctrico 

y los pabellones 
de los artesanos

PARA VERIFICAR LA REPARACIÓN DE LAS CALLES

Toma aérea de como luce el 
pintoresco municipio turístico de 

Valle de Ángeles.

Darle la mano a la Presidenta de Honduras no es todos los 
días y este poblador de Valle de Ángeles aprovechó que ella 
llegó al municipio para dársela.

En las diferentes obras de infraestructura a nivel nacional 
se identifican con el rótulo de la Presidenta Xiomara Castro.

Actualidad



15
Martes 23 de julio de 2024

P o d e r
Popular

Los niños y niñas de Valle de Ángeles se mostraron contentos con el 
nuevo adoquinado de las calles.

Como siempre, el calor de madre 
se ve reflejado en la Presidenta 

Xiomara Castro, pues se observa 
con el abrazo a un pequeño.

Niñez, juventud y adultez no desaprovecha la oportunidad de fotografiarse 
con la Mandataria Castro.

Actualidad
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POR UNANIMIDAD CONGRESO NACIONAL APROBÓ

Tegucigalpa, Honduras 

El Pleno de diputados del Con-
greso Nacional, CN, aprobó por 
unanimidad el acuerdo de co-
secha temprana de camarón 
entre el Estado de Honduras y 
la República Popular China”. 
El acuerdo establece el acceso 
preferencial del camarón hondu-
reño al mercado chino, sin tener 
que esperar la entrada en vigor 
del Tratado de Libre Comercio, 
TLC, entre Honduras y China. 
Además de la armonización y 
simplificación de los procedimien-
tos y las prácticas aduaneras, 
para facilitar el comercio a un 
nuevo esquema de integración 
internacional. 
Este histórico acuerdo mar-
ca un antes y un después en la 
integración de Honduras en el 
comercio mundial, abriendo 
nuevas oportunidades y hori-
zontes, el desarrollo económico 
y comercial de la agroindustria 
acuícola hondureña. Este acuerdo 
permitirá que el producto pueda 

Acuerdo de cosecha temprana de 
camarón entre el Estado de Honduras 

y la República Popular China 
Este acuerdo es un logro de la Presidenta Castro que abre las puertas del mercado chino 
al camarón hondureño, sin necesidad de esperar la implementación del Tratado de Libre 

Comercio entre ambos países  

El acuerdo de 
cosecha tem-

prana permitirá 
que el camarón 
pueda ingresar 

con arancel 
cero, al mercado 
chino generando 

grandes opor-
tunidades para 
los productores 

hondureños. 

“El acuer-
do cosecha 

temprana es un 
esfuerzo de la 

Presidenta Xio-
mara Castro, 

otro logro más 
de nuestro Go-

bierno”, destacó 
Luis Redondo.
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lecer las relaciones de comercio 
internacionales y contribuir al 
crecimiento económico soste-
nible del país.
El presidente de la empresa 
Camarones del Sur, CAMARSUR, 
Wilmer Cruz, también agradeció 
el establecimiento del acuerdo 
comercial con China; “hoy es un 
día histórico como productores 
de camarones, al lograr vender 
nuestro producto que es lo que 
más anhelamos, muchas gracias 
al Gobierno de la República, al 
presidente del CN y a todos sus 
diputados”. 

Primer acuerdo 
“Este acuerdo con la República 
Popular China refuerza la decisión 
soberana y legítima prometida 
durante la campaña electoral 
que llevó a Honduras a tener 
su primera Presidenta mujer, 
respaldada por una votación 
histórica. Iniciar relaciones con 
China forma parte esencial de 
este plan”, indicó.
“Este acuerdo ha sido aproba-
do con total transparencia y 
honestidad. Estoy convencido 
de que este tratado impulsará 
el crecimiento continuo de este 
sector, beneficiando enorme-
mente al país, especialmente 
a la zona sur. Aspiro a ver más 
fuentes de empleo y un progreso 
sin precedentes en esta región de 
Honduras. Estoy muy satisfecho 
con este logro”, indicó el presi-
dente del Legislativo.
“Nunca más los productores de 
camarón en Honduras tendrán 
que pagar a políticos inescru-
pulosos que en el pasado les 
extorsionaban. Con nosotros, 
estas prácticas han llegado a 
su fin”, aseguró Redondo. 

Actualidad

Luis Ortega, presi-
dente de la Comisión 
Especial del Rubro 
de Camarones y 
Langostas, anunció 
que los productores 
de camarón de la 
zona sur ya preparan 
los primeros conte-
nedores que saldrán 
hacia la República 
Popular China. 

El presidente de la 
empresa Camarones 
del Sur, CAMARSUR, 
Wilmer Cruz, tam-
bién agradeció el 
establecimiento del 
acuerdo comercial 
con China. 

Juan Carlos Medi-
na, presidente de la 
Asociación Nacional 
de Acuicultores de 
Honduras, ANDAH, 
explicó que gracias 
al acuerdo podrán 
vender su produc-
ción a China.

ingresar con arancel cero, al 
mercado chino generando opor-
tunidades para los productores 
hondureños, siendo otro logro 
más del Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro.   
Comisión especial
El congresista, Luis Ortega, quien 
preside la Comisión Especial del 
Rubro de Camarones y Langostas 
del CN, destacó que los produc-
tores de camarón de la zona sur 
ya preparan los primeros con-
tenedores que saldrán hacia la 
República Popular China.
“Gracias al Gobierno de la Repú-
blica de la Mandataria Castro 
y al empuje del presidente Luis 
Redondo, saldrán los primeros 
contenedores de la empresa 
Camarones del Sur, CAMARSUR”, 
afirmó. El parlamentario señaló 
que “después de un trabajo conti-
nuo conjunto con las asociaciones 
de camaroneros del sur, se ha 
logrado abrir el comercio del 
camarón hondureño hacia el país 
asiático. Por lo que, en este mes 
de julio, se exportarán al mer-
cado chino otros contenedores 
de camarones cultivados en la 
zona sur de Honduras”.
“El compromiso del CN es apoyar 
a los productores para alcanzar 
nuevos horizontes de exportación 
y desarrollo económico del sector 
camaronero nacional”, aseveró.

Contenedores con camarón 
Por su parte, Juan Carlos Medi-
na, presidente de la Asociación 
Nacional de Acuicultores de 
Honduras, ANDAH, explicó que 
“gracias al acuerdo se estarán 
exportando inicialmente varios 
contenedores de camarón, y en 
la próxima feria internacional 
de octubre y noviembre se va a 
negociar la cantidad para el año 
2025, de esta manera evitar la 
migración de los pobladores de 
la zona sur del país”.
Este acuerdo fomenta el desarro-
llo económico y comercial de la 
acuicultura hondureña, de esta 
forma se pretende impulsar este 
rubro nacional, asimismo, forta- Por: Ángel Doblado

“Este acuerdo con la 
República Popular 

China refuerza la 
decisión soberana y 
legítima prometida 

durante la campaña 
electoral que llevó a 
Honduras a tener su 
primera Presidenta 

mujer, respaldada 
por una votación 
histórica. Iniciar 

relaciones con China 
forma parte esencial 

de este plan”. 
Luis Redondo

Presidente Congreso 
Nacional

“Ha sido fundamental 
el apoyo de la 

Presidenta Xiomara 
Castro, de Cancillería, 

de la Secretaría del 
Desarrollo Económico, 
de SENASA, de todo el 
estamento del Estado 

que nos apoyó”.
Carlos Medina

Presidente ANDAH

“Hoy es un día histórico 
como productores de 
camarones, al lograr 

vender nuestro producto 
que es lo que más 

anhelamos, muchas 
gracias al Gobierno de la 
República, al presidente 
del Congreso Nacional y 

a todos sus diputados”.
Wilmer Cruz

Presidente CAMARSUR
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Honduras inició la exportación de 
camarón vannamei blanco a la 

República Popular China sin aranceles
Después del establecimiento de relaciones diplomáticas, China implementó 

procedimientos especiales complementando la admisión de los camarones hondureños 
al mercado chino en un tiempo récord bajo el acuerdo de cosecha temprana del Tratado 

de Libre Comercio firmado por ambas partes en febrero de este año

Choluteca, Honduras
 
Gracias a las gestiones oportunas 
del Gobierno de la Presidenta Xio-
mara Castro, se exportaron dos 
contenedores con 36 toneladas 
de camarón vannamei blanco 
a la República Popular China 
sin arancel y posteriormente se 
exportarán 250 contenedores 
más, la cual dejarán 30 millones 
de dólares en ganancias para 
los productores de camarón 
hondureño. Este primer envío 
ha sido realizado por la empresa 
Camarsur.  
 
Este evento contó con la pre-
sencia de Juan Carlos Medina, 
presidente de la Asociación 
Nacional de Acuicultores de 
Honduras; Enrique Weddle, 
gerente general de la Planta 
Service and Feeding Business; Yu 
Bo, Embajador de la República 
Popular China; Yolanda Robles, 
cofundadora de CAMARSUR; 
Enrique Reina, Secretario de 
Relaciones Exteriores y Coo-
peración Internacional; Luis 
Redondo, diputado presidente 
del Congreso Nacional; Cinthya 
Arteaga, Subsecretaria de De-
sarrollo Empresarial y Comercio 
Interior; Wilmer Cruz, presidente 
de la Asociación de Pequeños y 
Medianos Acuicultores del Sur. 
 
En su intervención, Enrique 
Weddle, gerente de la Planta 
Service and Feeding Business, 
expresó que “estos dos primeros 
contenedores que se van para 
la República amiga de China 
van con todos los estándares 
de calidad para demostrar no 
solamente a China sino al mun-
do entero que en nuestro país 
podemos hacer bien las cosas.

Reiteró, “podemos hacer las 
cosas bien desde la primera 
vez y quiero recalcar que esta 
industria, el resultado de lo que 
se está mandando hoy a China 
es el producto de una industria 

Juan Carlos Medina, presidente de la Asociación Nacional de Acuicultores de Honduras; Enrique Weddle, gerente general de la Planta Service 
and Feeding Business; Yu Bo, Embajador de la República Popular China; Yolanda Robles, cofundadora de CAMARSUR; Enrique Reina, secretario 
de Relaciones Exteriores y Cooperación Internacional; Luis Redondo, diputado presidente del Congreso Nacional; Cinthya Arteaga, subsecretaria 
de Desarrollo Empresarial y Comercio Interior; Wilmer Cruz, presidente de la Asociación de Pequeños y Medianos Acuicultores del Sur durante la 
ceremonia de apertura al mercado Chino. 

Cinthya Arteaga,
Yu Bo, Yolanda 

Robles,
cofundadora

de CAMARSUR,
Enrique Reina 

junto
a Luis Redondo

realizan el corte de
cita para dar por

iniciado el proceso
de exportación del

camarón hondu-
reño

a China.

PRIMER ENVÍO DE CAMARÓN A CHINA
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Los funcionarios hondureños junto a los productores de camarón de la empresa CAMARSUR extienden las banderas de Honduras y China al 
frente del primer contenedor que fue enviado al gigante asiático como señal de cooperación solitaria e igualdad y beneficio mutuo.

El señor Enrique Weddle dio un tour dentro de las instalaciones de la 
planta de procesamiento, Service and Trading a los funcionarios del 
Gobierno durante el evento de inauguración del envió de camarón.  

La señora Yolanda Robles, cofundadora de CAMARSUR junto a Luis 
Redondo colocaron el sello de calidad al contenedor que contiene los 
camarones que fueron enviados a China.  

El secretario de Relaciones Exteriores y Cooperación Internacional, 
Enrique Reina, y el diputado presidente del Congreso Nacional, Luis 
Redondo, recorrieron las instalaciones de la planta de procesamiento, 
Service and Trading, ubicada en el departamento de Choluteca.

que tiene ya más de 50 años de 
existir. Este es un producto que 
va con cabeza, es un producto, 
podríamos decirlo, primario en el 
cual Honduras se ha distinguido 
por ser pionero en la cosecha de 
camarón entero vivo”. 
 
Continuó que “a donde queremos 
evolucionar es a encontrar nichos 
de mercado en China que nos 
puedan pagar valor agregado. 

¿Por qué valor agregado? Por-
que ya Honduras, sobre todo la 
camaronicultura, es un sector 
maduro en el cual una gran 
parte de las fincas -vienen otras 
detrás-, al igual que las empa-
cadoras, estamos certificados 
con las mejores certificaciones 
a nivel mundial, difíciles de 
conseguir, entonces podemos 
encontrar nichos de mercado 
que nos permitan entrar con 
valor agregado”. 
 
“¿Por qué insistir en el valor 
agregado? Porque por hacer 
una relación por una libra, es 
decir, de camarón entero que 
se exporte, da empleo a una 
persona. Pero si a esa libra no-
sotros la transformamos, como 
pudieron apreciar en el recorrido 
que hicimos, que se descabeza, 
se pela, se ordena el camarón, 
etc., en vez de por una libra de 
camarón entero un empleo a una 
persona, le daríamos empleo a 
cinco, hasta seis personas eso 
también ayudaría a frenar el 
problema de migración”. 
 
De su lado, Diana Bonilla, ge-
rente financiera de la empresa 

Camarones del Sur, indicó que 
“es un orgullo para la CamarSur 
y para la industria camaronera 
de Honduras. 
Es un honor estar aquí compar-
tiendo con ustedes este momento 
histórico en el que nuestra em-
presa se convierte en la primera 
en exportar camarones a la 
República Popular China.
“Este solo es el primer paso hacia 
un futuro brillante, donde conti-
nuaremos innovando y crecien-
do. Juntos avanzaremos hacia 
nuevas oportunidades y sigamos 
posicionando a Honduras como 
un líder en la industria cama-
ronera a nivel global. El futuro 
es prometedor y estamos listos 
para conquistarlo compañeros”, 
aseveró Bonilla.  
 
Mientras que el embajador de 
la República Popular China en 
Honduras Yu Bo dijo que “gracias 
a los incansables esfuerzos de 
ambas partes, los camarones de 

alta calidad de Honduras están 
a punto de cruzar el océano y 
llegar al mercado Chino para 
finalmente servirse en la mesa 
de los consumidores chinos.
Este es un resultado importante 
de la cooperación pragmática 
entre China y Honduras y un 
vívido ejemplo de cómo las rela-
ciones diplomáticas entre China 
y Honduras están mejorando 
el bienestar de los pueblos de 
ambos países”.
 
“La industria de camarón es de 
importancia fundamental para 
Honduras, porque tiene que ver 
con el empleo y el sustento de 
los pueblos. China otorga gran 
importancia a la cooperación 
con la industria camaronera y ha 
adoptado medidas para ayudar 
a Honduras a lograr exportación 
de camarones a China lo antes 
posible”, precisó. 

Por: Jessenia Vásquez

“La exportación de 
camarón hondureño 

fortalece nuestra 
presencia en mercados 

internacionales, 
elevando el perfil 
del país como un 

proveedor de camarón 
de alta calidad. 

En conjunto, estos 
factores no solo 
benefician a los 

productores, sino que 
también mejoran la 

calidad de vida de las 
familias involucradas 

en esta industria. 
Quiero expresar 

mi más sincero 
agradecimiento a la 

señora Presidenta 
Xiomara Castro”

Diana Bonilla
Gerente financiero 

de la empresa Camarones 
del Sur 
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El secretario de Relaciones Exterio-
res y Cooperación Internacional de 
Honduras, Enrique Reina, expresó 
que los camarones empacados 
por manos de mujeres y hombres 
hondureños garantizan los más 
altos niveles de higiene y calidad 
exigidos en el mercado mundial. 
Reina aseguró que, el camarón 
salen para China como pioneros 
de una historia que será de éxito y 
que nace con la decisión valiente 
de la Presidenta Xiomara Castro 
de iniciar relaciones diplomáticas 
con el gigante asiático, con benefi-
cios directos para nuestro pueblo, 
productores y exportadores
Durante su discurso también in-
dicó que “la Presidenta Castro fue 
visionaria al pensar que reconocer 
la realidad histórica de una sola 
China y un principio, además de 
abrirnos las puertas en los cam-
pos multilaterales y políticos de 
las relaciones internacionales, 

también habría grandes opor-
tunidades para los productos y 
el mercado hondureño”.
“El camarón estuvo en la mesa 
no solo para comerlo en las ne-
gociaciones, sino también estuvo 
en la mesa de las negociaciones 
desde un inicio con China. Lo ha-
blamos desde la primera reunión 
que tuvimos con el vicecanciller 
chino para iniciar este proceso de 
relaciones. Y de hecho, como lo 
decía el embajador Yu Bo, en un 
tiempo récord se nos permitió el 
acceso fitosanitario del camarón 
hondureño a pocos meses de esta-
blecer una relación diplomática”.
“Después, con la firma del acuerdo 
de cosecha temprana previo a 
concluir las negociaciones del 
Tratado Libre Comercio, se logró 
también que el arancel cero se 
aplicara a los productos del mar 
hondureño, específicamente al 
camarón. Y agradecemos nue-
vamente aquí al Congreso Na-
cional por haber aprobado este 

importante acuerdo que abre las 
puertas para el mercado Chino al 
camarón hondureño”.
“Estamos sumamente conscientes 
de la importancia que tiene el ca-
marón para el sector del sur en el 
país. Y por eso creo que esta salida 
de estos dos contenedores que 
acumulan cerca de 36 toneladas 
de camarón hondureño a China, 
pues es sumamente importante. 
Es histórico, son prácticamente 
los camarones nuestros emba-
jadores que abren las puertas de 
ese mercado”.
“Van a dos puertos, según nos 
explicaban. Un contenedor al norte 
de China y otro a otra empresa 
al sur de China. Ya tuvimos otro 
embajador inicial, el café, que 
inició también con dos conte-
nedores meses atrás y tenemos 
otras proyecciones también con 
el melón, que ya está finiquitando 
y esperamos nada más algunas 
respuestas de la parte china, para 
precisamente también otorgarle 

estos permisos de fitosanitarios”. 
“Fue un éxito la participación de 
emprendedores, empresarios, 
productores y exportadores de 
mariscos en la pesquería en Fuzhou 
en China, donde se iniciaron pre-
cisamente estos contratos y están 
por firmarse otros”.
 
“La visita de la Presidenta Cas-
tro hace prácticamente un año 
al presidente Xi Jinping marcó 
una serie de acuerdos especí-
ficos y eso es precisamente en 
beneficio de nuestros pueblos. 
El trabajo conjunto con la Secre-
taría de Desarrollo Económico, 
con la Secretaría de Agricultura 
y Ganadería y con el Congreso 
Nacional muestran esta cosecha 
que también es temprana”. 
“Muchas gracias al embajador Bo 
por su trabajo, muchas gracias 
a Camarsur precisamente por 
este gran logro, a esta empresa 
que es una empresa que nace 
precisamente como una em-

presa familiar. Tienen 40 años 
de trabajar en el rubro y ahora 
son los primeros hondureños en 
exportar camarón a China. Qué 
gran logro para ellos y qué gran 
reconocimiento”, finalizó. 

Enrique Reina: “Los camarones empacados 
por manos de mujeres y hombres 

garantizan los más altos niveles de higiene 
y calidad exigidos en el mercado mundial”
El funcionario resaltó que el envío de los dos primeros contenedores de camarón hondureño 

a China, por un total de 36 toneladas de camarón vannamei blanco talla 40/50 de alta 
calidad, por parte de la empresa Camarsur, primera exportadora hondureña al mercado 

chino es un logro del Gobierno de la Presidenta Xiomara Castro en coordinación con 
secretarías de Estado y el Congreso Nacional  

El secretario 
de Relaciones 
Exteriores y 
Cooperación 
Internacional 
de Honduras, 
Enrique Reina, 
en el primer 
envío de 
camarones a 
China. 

Por: Jessenia Vásquez

CAMARÓN HONDUREÑO SE COTIZA EN MERCADO INTERNACIONAL

Enrique Reina
Canciller de Honduras

Esto es histórico, 
prácticamente 

son los 
camarones 

nuestros 
embajadores que 

abren las puertas 
de ese mercado. 

Van a dos 
puertos, según 

nos explicaban. 
Un contenedor 

al norte de 
China y otro a 
otra empresa 

al sur de China. 
Esperamos que 

esto nos genere, 
posiblemente, 

yo creo y lo va a 
hacer una gran 

oportunidad para 
empleos, para 
inversión y la 

seguridad de las 
exportaciones 

de mercado más 
importante del 

mundo”.
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El presidente del Congreso Na-
cional, Luis Redondo se expre-
só satisfecho por el envío de 
los dos primeros contenedores 
con 36 toneladas de camarón 
hondureño de alta calidad al 
mercado chino, luego que la 
Cámara Legislativa aprobará, 
por unanimidad, el Acuerdo 
de Cosecha Temprana suscrito 
entre Honduras y la República 
Popular China, sin necesidad de 
esperar a que entre en vigencia el 
Tratado de Libre Comercio, TLC, 
entre ambas naciones.
A la ceremonia asistió como 
invitado especial el congresis-
ta presidente Redondo quien 
destacó que desde el inicio de 
su Gobierno la Presidenta, TLC, 
con China en proceso que se 

está construyendo y se espera 
que en las próximas semanas, 
en el menor tiempo posible ese 
acuerdo esté culminado.
“Hemos estado a través de la 
diplomacia parlamentaria ha-
ciendo gestiones con la Asamblea 
Popular de China y en ese marco, 
es que hace apenas un mes y 
semanas, estuvo el congresista 
Luis Ortega junto a varios pro-
ductores del país en la Feria de 
Mariscos en China y es ahí que 
inició la firma de los primeros 
contratos”, refirió.
Redondo agradeció a todos los 
congresistas de todos los partidos 
políticos por haber aprobado por 
unanimidad el Acurdo de Cose-
cha Temprana entre Honduras y 
China, ya que entendieron que 
la oferta electoral de iniciar 
relaciones con China, hoy está 

iniciando un proceso histórico y 
exitoso y que se debe enmarcar 
dentro del proceso legislativo.
“Este acuerdo no solo representa 
un avance significativo en nues-
tras relaciones internacionales, 
sino también una oportunidad 
única para el desarrollo econó-
mico y social de nuestro país. El 
acuerdo tiene un potencial de 
transformar nuestra industria 
camaronera al abrir las puertas a 
uno de los mercados más grades 
y dinámicos del mundo como lo 
es China”, comentó.
Agregó que, “al establecer pre-
ferencias arancelarias para la 
exportación de mariscos, par-
ticularmente a los camarones, 
estamos creando un puente 
directo hacia nuevas oportuni-
dades de crecimiento y de pros-
peridad de nuestros productores 

y exportadores”.
Subrayó que la importancia de 
ese acuerdo es que la apertura 
del mercado chino permitirá 
aumentar las exportaciones ge-
nerando una derrama económica 
considerable que beneficiará a 
las comunidades; la entrada de 
divisas fortalecerá la economía 
y contribuirá directamente al 
bienestar y desarrollo de las 
comunidades rurales.
Acotó que mediante los alcances 
del acuerdo se generará una 
gran cantidad de empleos tanto 
directos como indirectos, que 
no sólo proporcionará ingre-
sos a muchas familias sino que 
también fomentará el desarrollo 
social y económico de diversas 
regiones del país.
El acuerdo también permite 
el uso de prácticas acuícolas 

más sostenibles y eficientes 
garantizando el crecimiento 
económico sin comprometer el 
medio ambiente, la transferencia 
de tecnología y conocimiento, lo 
que permitirá a los productores, 
mejorar sus técnicas, aumentar 
la productividad y elevar los 
estándares de calidad de los 
productos, enfatizó Redondo.
Puntualizó que, la diversificación 
de los mercados de exporta-
ción, reducirá la dependencia 
de mercados tradicionales y 
nos hará menos vulnerables a 
las fluctuaciones económicas 
globales, lo que fortalecerá la 
posición de Honduras en los 
mercados internacionales y 
permitirá enfrentar los desafíos 
futuros.

Luis Redondo: “La mejora de nuestras 
relaciones comerciales con China es un 

paso estratégico que llevará a una mayor 
integración en el mercado global”

Durante esta semana el Congreso Nacional, aprobó por unanimidad, el Acuerdo de Cosecha 
Temprana entre el Estado de Honduras y la República Popular China el cual abre de 

inmediato las puertas al mercado chino al camarón hondureño, sin necesidad de esperar la 
entrada en vigor del Tratado de Libre Comercio, TLC, entre ambos países 

El presidente 
del Congreso 
Nacional, 
Luis Redondo, 
celebró el 
envío de los 
dos primeros 
contenedores 
de camarón 
hondureño 
al mercado 
chino. 

Por: Jessenia Vásquez

COMO INVITADO ESPECIAL
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PROGRAMA NACIONAL PARA LA REDUCCIÓN DE PÉRDIDAS

Tegucigalpa, Honduras

El secretario de Energía y ge-
rente de la ENEE, Erick Tejada, 
informó que desde septiembre 
de 2023 a la fecha se ha logrado 
disminuir 1.61% las pérdidas en 
distribución y que para el 2024 
se proyecta una reducción de 3%. 
No obstante, debe proyectarse 
a 3 y 4 años al menos reducir 
entre 11% y 12% para que las 
finanzas de la ENEE puedan 
llegar a números negros. 
Entre septiembre de 2023 y 
julio de 2024, la ENEE imple-
mentó diversas acciones para 
mejorar su desempeño. Durante 
este periodo, se atendieron 
540,408 hogares, se instalaron 
332,452 nuevos medidores y se 
corrigieron 426,705 anomalías, 
entre ellas numerosos casos de 
hurto. Estas intervenciones han 
permitido reducir las pérdidas 
en un 1.61%, lo que equivale a 
una recuperación anual de 
885.5 millones de lempiras. 
“Desde que la ENEE tomó po-
sesión el 18 de agosto del área 
de distribución, ha habido 
una rebaja de 1.61% en las 
pérdidas, evidentemente falta 
muchísimo por hacer, para 
este año se han proyectado 
3% de reducción de pérdidas, 
pero debe proyectarse a 3 o 4 
años al menos reducir entre 11 
y 12% para que las finanzas del 
ENE puedan llegar a números 
negros”, aseveró Tejada.

Transmisión
El funcionario continuó que 
“en el sistema de transmisión, 
hay dos temas, las pérdidas 
en transmisión y las pérdidas 
en la red de distribución, las 
pérdidas en transmisión se han 
sostenido entre 3.5% y tiene 
que ver con el abandono que 
hubo de la red de transmisión, 
nosotros cuando llegamos 
encontramos una mora de 25 
líneas de transmisión apro-
ximadamente para tener un 
sistema de transmisión me-

Erick Tejada: “El indicador de pérdidas 
se redujo en 1.61% provocando un ahorro 

de L 885 millones aproximadamente”
Al considerar que cada punto porcentual en la reducción de pérdidas equivale a 22 

millones de dólares, o sea, alrededor de 550 millones de lempiras con la reducción de 
este 1,61% en pérdidas, la estatal eléctrica inicia la recuperación que le permitirá salir del 

agujero negro que le dejó la administración anterior

Cuadrillas del PNRP y la ENEE han instalado 332,452 medidores en todo el país.

Cada punto porcentual equivale a $ 22 millones o L 550 millones que contribuyen a la recuperación de la ENEE.  

dianamente decente, hemos 
empezado a construir siete 
líneas pero son proyectos a 
mediano plazo”.
 
Indicador interanual
En diciembre de 2023, el in-
dicador interanual cerró en 
36,88% y en junio de 2024 
se ubicó en 36,02%, pese al 
incremento de la demanda 
que provocó la ola de calor 
con altas temperaturas en 
los meses de verano mientras 
que de enero a junio 2024 la 
demanda energética creció el 
8,40% y se aumentó a 11,24% 
la facturación. Sin embargo, 
el mayor consumo también 
derivó más pérdidas de energía 
en las zonas calurosas donde 
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Esta gráfica elaborada por el PNRP muestra el indicador de pérdidas interanual de septiembre 2023 y proyección julio 2024.

Las cuadrillas de trabajo del PNRP han corregido 426,705 anomalías 
en el sistema eléctrico.  

la defraudación se volvió 
sistemática en los 12 años 
de abandono de la red en los 
gobiernos nacionalistas.

 Acciones del PNRP
Hasta finales de junio el PNRP 
atendió 540 mil 408 hogares 
en todo el país e instaló 332 
mil 452 medidores nuevos. 
De estos, un alto porcentaje 
tenía hasta tres años de haber 
solicitado para los nuevos 
suministros y el reemplazo 
de equipos por daños y mal 
funcionamiento.
 Asimismo, se corrigieron 426 
mil 705 anomalías, incluidas 
152 mil 280 de hurto com-
probado, donde los usuarios 
instalaron derivaciones en la 
acometida o manipularon los 
medidores puenteando o cor-
tando las señales de corriente 
para impedir el registro de la 
energía consumida.

 Proyectos AMI
De igual manera, avanza la 
instalación de los proyectos 
de infraestructura de medición 
avanzada centralizada en todo 
el país. Tecnología que en nueve 
colonias de alta plusvalía de 
San Pedro Sula y Tegucigal-
pa logró reducir el 96% de las 
pérdidas que se provocan en 
1,606 usuarios reincidentes en 
el hurto de energía.
 El 53% del total de las pérdidas 
de la ENEE se generan en el 
Valle de Sula, específicamente 
en los municipios de San Pedro 
Sula, Villanueva, Choloma 
y El Progreso, donde se han 
arreciado los operativos de 
control de energía para reducir 
las pérdidas.

Por: Jessenia Vásquez

“El 18 de agosto de 
2023, la ENEE tomó el 

control de todo el ciclo 
comercial y operación 

total en distribución. 
La mejora en el 

desempeño ha sido 
superlativa: medidores 

instalados: 332,452; 
anomalías corregidas: 
426, 705. El indicador 
de pérdidas se redujo 
en 1.61% provocando 

un ahorro de 885 
millones de lempiras 

aproximadamente. 
Falta mucho por hacer 

aún, pero estamos en 
franco combate para 

reducir pérdidas”
Erick Tejada

Secretario de Energía
y gerente de la ENEE
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Tegucigalpa, Honduras

El exministro de Transparencia y 
exfiscal general de la República, 
Edmundo Orellana, expresó su 
indignación en redes sociales 
respecto a la falta de castigo para 
aquellos que se enriquecieron 
ilícitamente durante el gobierno 
de facto que siguió al golpe de 
Estado de 2009. 
El también exministro de Defensa 
cuestionó que “20 mil millones se 
ejecutaron sin ningún control”, y 
la omisión en la persecución de 
estos delitos alimenta el sistema 
de impunidad en el país.
Orellana ha sido un crítico cons-
tante de la impunidad que rodea 
los eventos del golpe de Estado 
contra el presidente Manuel 
Zelaya. 
En una publicación reciente, 
reiteró su demanda de justicia 
contra quienes perpetraron el 
golpe y lamentó que, 15 años 
después, los responsables aún 
gocen de la protección del sistema. 

Burla de criminales 
“Nada se habrá hecho mientras 
estos criminales sigan burlándose 
de los hondureños”, condenó, 
para señalar que los verdaderos 
culpables del golpe fueron sobor-
nados con dinero del narcotráfico 
para facilitar la reelección ilegal 
del expresidente Juan Orlando 
Hernández, actualmente preso 
y condenado por narcotráfico 
a 45 años de cárcel en Estados 
Unidos.
Además, Orellana, ahora di-
putado al Parlamento Centro-
americano, PARLACEN, hizo 
estas declaraciones después 
de un comentario del titular 
de la Secretaría de Finanzas, 
Marlon Ochoa.
Ochoa afirmó que “las élites 
económicas se repartieron el 
Estado y lo público, como un 
botín, luego del golpe del 28 de 
junio de 2009”. Según Ochoa, 
se utilizaron mecanismos como 
exoneraciones, fideicomisos, 
concesiones, contratos con el 

Edmundo Orellana exige 
justicia a 15 años del golpe de 
Estado contra Manuel Zelaya 

“Nada se ha hecho para castigar a quienes se beneficiaron durante esos siete meses”, 
deplora el exfiscal general de la República

“NI PERDÓN NI OLVIDO”

Estado y desregulación laboral 
para legalizar y perpetuar la 
corrupción, permitiendo que los 
más ricos del país expropiaran 
la riqueza de los pobres. 
Ochoa apuntó que desde 2022, 

bajo las instrucciones de la 
Presidenta Xiomara Castro, 
la Secretaría de Finanzas ha 
liderado esfuerzos para des-
mantelar estos mecanismos de 
corrupción público-privada. 

El diputado liberal, Roberto Micheletti, fue juramentado de forma ilegal 
como presidente de la República en el Congreso Nacional, rompiendo 
el orden constitucional.

“A 15 años de Resistencia ha-
cemos memoria del despojo”, 
señaló Ochoa.

Conmemoración 
En conmemoración del 15 ani-
versario del golpe de Estado, el 
Gobierno y el Partido Libertad y 
Refundación, LIBRE, conmemo-
raron los eventos con el Foro de 
Sao Paulo, el Grupo de Puebla y 
otros encuentros entre dirigen-
tes políticos de izquierda del 
continente americano. 
Las actividades mantienen viva 
la memoria del golpe de Estado, 
al tiempo de resaltar la Resis-
tencia Popular que ha persistido 
desde entonces.Orellana, en sus 
publicaciones, ha enfatizado 
que mientras los responsables 
continúen impunes no se habrá 
hecho justicia. 
“Nada se habrá hecho mientras 
estos criminales sigan burlándose 
de los hondureños”, reiteró, su-
brayando la urgencia de tomar 
acciones concretas para castigar 
a los culpables y recuperar lo 
robado. 
Sus declaraciones reflejan la 
profunda frustración con el 
sistema judicial y político de 
Honduras, que, según él, ha 
fallado en su deber de llevar a 
los culpables ante la justicia y 
resarcir al país por los daños 
causados durante el golpe de 
Estado y sus secuelas.

“Nada se habrá 
hecho mientras estos 

criminales sigan 
burlándose de los 
hondureños… Los 

verdaderos culpables 
del golpe fueron 

sobornados con dinero 
del narcotráfico para 
facilitar la reelección 

ilegal del expresidente 
Juan Orlando 

Hernández”.
Edmundo Orellana

Exfiscal general de la República. 

Edmundo Orellana, exfis-
cal general manifestó, 
que “veinte mil millo-
nes se ejecutaron sin 
ningún control tras el 
golpe de Estado”.
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DURANTE LA 182 REUNIÓN DEL CAF EN LIMA PERÚ

Lima, Perú

El ministro de Finanzas, Marlon 
Ochoa, informó que el Directorio 
de CAF -Banco de Desarrollo 
de América Latina y el Caribe, 
conformado por los ministros de 
Economía y Finanzas, presiden-
tes de bancos centrales y altas 
autoridades económicas de los 
países accionistas, aprobaron el 
primer crédito a Honduras tras 
su incorporación a la institu-
ción como el vigésimo primer 
país accionista en noviembre 
de 2023, con una operación por 
80 millones de dólares que serán 
destinados al programa para 
promover la igualdad de género 
y la inclusión social.
 El programa se sustenta en una 

matriz de políticas públicas, 
instrumento acordado con la 
Secretaría de Finanzas en coor-
dinación con la Secretaría de la 
Mujer y la Secretaría de Desarrollo 
Social, para reconocer y apo-
yar las políticas y los cambios 
regulatorios e institucionales 
para el empoderamiento de las 
mujeres, la inclusión de personas 
con discapacidad y el desarro-
llo de los pueblos originarios y 
afrohondureños. 
Además, con la intención de con-
tribuir aún más a la sostenibilidad 
del programa, CAF adscribió a 
esta iniciativa una cooperación 
técnica no reembolsable.
“Estamos muy complacidos 
de aportar al desarrollo sos-
tenible de Honduras con este 

Marlon Ochoa: “El Directorio CAF aprobó 
80 millones de dólares para promover la 
igualdad de género y la inclusión social”

Este programa innovador de crédito respalda las políticas para el empoderamiento de 
mujeres, la integración de personas con discapacidad, y el desarrollo de comunidades 

originarias y afrohondureñas donde también incluye cooperación técnica no reembolsable 
para asegurar la sostenibilidad del proyecto 

Marlon Ochoa, ministro de Finanzas de Honduras junto a Sergio Díaz Granados, presidente de la Agenda-CAF durante la 182 reunión anual sostuvo los contratos de crédito.

Orlando Garner, director general de Crédito Público.
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El Directorio CAF tras finalizar la CLXXXII sesión en Lima, Perú. 

El Directorio de CAF -Banco de Desarrollo de América Latina y el Caribe, 
conformado por los ministros de Economía y Finanzas, presidentes de 
bancos centrales y altas autoridades económicas de los países accio-
nistas durante la CLXXXII reunión anual.

primer crédito enfocado en 
promover la igualdad de género 
y la inclusión social. Desde 
hace más de 50 años hemos 
apoyado a los países de la 
región a mejorar la calidad 
de vida de las personas y sus 
capacidades, contribuyendo a 
la construcción de sociedades 
más igualitarias e inclusivas, y 
esas buenas prácticas son las 
que ponemos a disposición de la 
población hondureña. En CAF, 
tienen un aliado incondicional 
por el bienestar de la población 
y el crecimiento sostenible e 
inclusivo”, aseveró Sergio Díaz 
Granados, presidente de CAF.
Continuó que “el Directorio 
de Lima ha sido histórico y 
muestra del compromiso de 
CAF de duplicar su cartera al 
2030, algo que nos permitirá 
aportar todavía más a los pla-
nes de desarrollo de nuestros 
países miembros y acelerará la 
integración regional”. 
 Esta operación está alineada 
con los Objetivos de Desarrollo 
Sostenible, ODS, específicamen-
te con el número cinco sobre 
lograr la igualdad entre los 
géneros y empoderar a todas 
las mujeres y las niñas, ya que 
reconoce políticas y leyes a 
favor de las mujeres; el ODS 
1 sobre poner fin a la pobreza 
en todas sus formas; y el ODS 
17 que consiste en revitalizar 
la alianza mundial para el de-
sarrollo sostenible, al movilizar 
recursos de otras fuentes.
 
Ayudas humanitarias
En el Directorio de CAF, también Por: Jessenia Vásquez

se firmaron ayudas humanitarias 
para Barbados, Ecuador y Hon-
duras, para apoyar a sus países 
miembros a enfrentar los efectos 
de los desastres naturales.
En el caso de Honduras, se trata de 
$ 250,000 de ayuda humanitaria 
de emergencia para mitigar los 

daños por el incendio del Hospital 
de Roatán, que contribuirán a 
asegurar la continuidad de la 
prestación de servicios médicos 
a la población afectada.
 Este programa constituye la 
primera operación de crédito 
luego del proceso de incorpo-
ración de Honduras como país 
miembro de CAF. En noviembre de 
2023, la República de Honduras 
cumplió con todas las condiciones 
aprobadas por la asamblea de 
accionistas y se convirtió en el 
21 país accionista del organismo 
multilateral.
 
Alcances
En resumen, en su reunión en 
Lima, CAF aprobó 14 préstamos 
para 9 países, enfocándose en 
inclusión social, infraestruc-
tura, competitividad y acción 
climática, y se comprometió a 
duplicar su cartera al 2030. Ade-
más, Antigua y Barbuda se unió 
a CAF, que sigue expandiéndose 
en el Caribe, y se firmaron ayudas 
humanitarias para Barbados, 
Ecuador y Honduras. 

1)    Directorio de Agenda CAF 
aprobó primer crédito por un 
monto de $ 80 millones para 
promover la igualdad de 
género y la inclusión social.
 2)     Suscribió un convenio 
de donación con Sergio Díaz 
Granados por un valor de 
250 mil dólares para aten-
der incendio de Hospital de 
Roatán, así como asistencias 
técnicas para estudios para 
ferrocarril interoceánico.
 3)    En proceso gestión de 
créditos por 40 millones de 
dólares para dar préstamos 
a caficultores y 160 millones 
de dólares para carretera 
de libramiento de Naco, 
Cortés, a Chamelecón, San 
Pedro Sula.

ACUERDOS
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La embajadora de Estados Uni-
dos en Honduras, Laura Dogu, 
se reunió con la presidenta del 
Banco Central de Honduras, BCH, 
Rebeca Santos, y el secretario de 
Desarrollo Económico, Fredis Ce-
rrato, para dialogar sobre temas 
como el crecimiento económico 
e inversión en Honduras. 
Durante estos encuentros, los 
funcionarios de las dos naciones 
ahondaron en temas como el 
clima de inversión extranjera, 
particularmente proveniente 
de EE.UU., las potencialidades 
y ventajas competitivas que 
tiene el país y la generación de 
oportunidades de trabajo para 
contrarrestar la migración. 
También, abordaron el impacto 
que ha significado del Tratado de 
Libre Comercio, TLC, entre Estados 
Unidos, Centroamérica y Repú-
blica Dominicana, DR-CAFTA, en 
el área agrícola y la disposición 
de trabajar conjuntamente para 
fomentar la inversión.
Al respecto, Dogu expresó que, con 
la presidenta del Banco Central, 
Santos, discutimos sobre cómo 
impulsar el crecimiento econó-
mico y mejorar las oportunidades 
para los hondureños.
A la vez añadió que “tuvimos 
una reunión productiva con el 
ministro Fredis Cerrato, en la que 
conversamos sobre estrategias 
para mejorar el crecimiento 
económico y crear oportunidades 
para Honduras, esperamos seguir 
trabajando juntos para alcanzar 
un éxito compartido”.
Cabe recordar que la adminis-
tración de la Presidenta Xiomara 
Castro ha implementado mejoras 
en las operaciones portuarias, el 
apoyo a pequeños agricultores, y 
en generación energética, con el 
recuente acuerdo suscrito con el 
Fondo Monetario Internacional, 
FMI y un ambicioso proyecto de 
infraestructura ferroviaria que 
promete impulsar el crecimiento 
económico y atraer inversiones; 
asimismo, estableciendo relacio-
nes diplomáticas entre Honduras 
y la República Popular China. 

Embajadora de Estados Unidos se reunió con la 
presidenta del BCH, Rebeca Santos, para abordar 
temas sobre el crecimiento económico e inversión

El Gobierno de la Presidenta Xiomara Castro trabaja y busca oportunidades de inversión 
nacional y extranjera para crear empleos y reducir la migración de hondureños, 

principalmente hacia Estados Unidos 

La 
embajadora 
de Estados 
Unidos en 
Honduras, 
Laura Dogu, y 
la presidenta 
del BCH, 
Rebeca 
Santos, tras 
concluir 
la primera 
reunión. 

La 
embajadora 
de Estados 
Unidos en 
Honduras, 
Laura Dogu, 
junto al 
secretario de 
Desarrollo 
Económico, 
Fredis Cerrato. Por: Jessenia Vásquez

CRECIMIENTO ECONÓMICO DE HONDURAS

Laura Dogu
Embajadora de EE.UU.

en Honduras

En nuestra 
reunión con 

la presidenta 
del Banco 

Central de 
Honduras, BCH, 
Rebeca Santos, 

discutimos 
sobre cómo 
impulsar el 

crecimiento 
económico y 

mejorar las 
oportunidades 

para los 
hondureños. 

Valoramos 
nuestra 

colaboración 
y reafirmamos 
el compromiso 

de EE.UU. con 
una visión 

compartida 
de un futuro 

próspero para 
Honduras”.
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De forma contundente y cate-
górica el Gobierno de Honduras 
rechazó el contenido del informe 
Clima de Inversión 2024 en el 
país, elaborado de forma “uni-
lateral” por el Departamento 
de Estado de Estados Unidos.
La Cancillería aseveró en la 
cuenta de X, que la prepa-
ración de ese dosier “no fue 
autorizada ni la nación del 
norte puede dictar pautas a 
la gestión pública que hace 
el Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro”.
“Reafirmamos firmemente 
nuestra posición de principio 
de rechazar y condenar todo 
informe unilateral emitido por 
un Estado sin la autorización 
de otro”, subrayó el canciller, 
Eduardo Enrique Reina.

Agregó que “todo informe que 
brinde un Estado sin la auto-
rización de otro es unilateral 
y los elementos mencionados 
contienen análisis basados 
en informes subjetivos y sin la 
participación del Estado de 
Honduras y sustentado en inte-
reses parciales. Estos informes 
no contribuyen al mejor espíritu 
de las relaciones cordiales entre 
Estados”.

Unilateralismo 
El Gobierno afirma que “el análi-
sis se realizó sin la participación 
del Estado hondureño y refleja 
una visión sesgada que no con-
tribuye a mejorar las relaciones 
bilaterales”.
“Muchos empresarios y propie-
tarios de empresas, incluidas 
más de 200 empresas estadou-
nidenses, operan empresas en 

Honduras, pero en los últimos 
meses un número cada vez ma-
yor de empresas informan que 
están experimentando desafíos 
para operar en el país”, advierte 
el abultado informe.
Entre estas supuestas dificulta-
des señalan el “acceso a dólares, 
incertidumbre legislativa, ame-
nazas de expropiación de activos 
y problemas con la fiabilidad y 
costo de la electricidad”.
Añade que la percepción general 
de los líderes empresariales 

es que “el clima de inversión 
se volvió más desafiante du-
rante el periodo del informe, 
principalmente debido a la 
incertidumbre”.
También que “el plan de Gobierno 
del Partido gobernante afirma 
que el capitalismo no funciona 
para la mayoría y busca cambiar 
el sistema económico fortale-
ciendo y haciendo crecer el papel 
del Estado en la economía”.

Ejemplo
Por aparte, el vicecanciller 
de Política Exterior, Gerardo 
Torres, rebatió que “un Estado 
no le puede hacer un informe a 
otro Estado si este no lo solicitó. 
Estas actitudes no fortalecen 
la buena convivencia entre los 
países”.
Torres extrapoló la situación 
nacional con la de El Salvador, 

donde “el embajador de Estados 
Unidos, William Duncan, realizó 
un informe en el que llamaba a 
las empresas a atraer inversión 
que, con las condiciones como 
la seguridad, ventajas com-
petitivas, es un clima propicio 
para realizar negocios”.
“Si la embajadora, Laura Dogu, 
está preocupada por traer in-
versión a Honduras, yo no creo 
que esta sea la forma de hacerlo 
con un informe en el que por 
una parte dice que hay cosas 
que le parece a Estados Unidos 
que están bien y por otra hace 
valoraciones bastante sub-
jetivas e incluso, ideológicas 
hasta decir que le preocupa que 
Honduras tenga un Gobierno 
de corte socialista”, cuestionó 
el funcionario. 

Cancillería rechaza de forma categórica 
informe del Clima de Inversiones 2024 

del Departamento de Estado
Según este reporte los empresarios nacionales y extranjeros enfrentan “desafíos” 

para operar, aunque gozan de ventajas competitivas

TRADICIÓN INJERENCISTA

El canciller Eduardo Enrique Reina rechazó el contenido del Informe del Clima 
de Inversión en Honduras del Departamento de Estado de Estados Unidos.

El Departamento de Estado “muestra valoraciones bastante subjetivas e incluso ideo-
lógicas”, señaló el vicecanciller Gerardo Torres.

Antony Blinken, secretario del Departamento de Estado de Estados Unidos.

Por: Carlos Zelaya H.

Estados Unidos advierte la 
visión de cambiar el sistema 
económico en respuesta al 
modelo capitalista neolibe-
ral, que no funciona para la 
mayoría de las poblaciones 
del mundo, se indicó.

OBSOLETO
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El Presidente Ejecutivo de la Co-
misión Nacional del Ferrocarril 
Interoceánico CONFI, Héctor Ze-
laya, sostuvo una reunión en su 
despacho con una comitiva del 
Gobierno de Japón para discutir 
temas de interés bilateral. 
Entre estos, los representantes 
japoneses manifestaron su interés 
en apoyar los proyectos en Ama-
pala, que incluyen la construcción 
de un puente y un puerto en el 
pacífico hondureño, necesarios 
para el desarrollo del Ferrocarril 
Interoceánico. La delegación ja-
ponesa estuvo encabezada por 
Tokita Yuji, director de Planifica-
ción y Asistencia del Ministerio de 
Asuntos Exteriores, acompañado 
por Shinichi Sato, director para 
América Latina, Mari Okumura, y 
el embajador Nakahara.
Además, participó una misión del 
Organismo Internacional de Ener-
gía Atómica, que también visitó el 
despacho de Zelaya. La comitiva 
japonesa reafirmó la importan-
cia del Ferrocarril Interoceánico 
de Honduras para fortalecer la 
conectividad regional y expresó 
su interés en apoyar los proyectos 
en Amapala.

En área de Salud 
Durante la reunión, se abordó 
también la posibilidad de una 
cooperación conjunta en el campo 
de la salud, con un enfoque especial 
en el tratamiento del cáncer. 
Este tipo de cooperación sería de 
gran ayuda para el sistema sanitario 
hondureño, especialmente en el 
manejo de enfermedades graves 
como el cáncer. La colaboración 
en el sector salud se perfila como 
una oportunidad significativa para 
mejorar la atención médica en 
Honduras. La visita de la delegación 
japonesa a Tegucigalpa se realiza 
como parte del seguimiento a una 
visita previa del presidente de la 
CONFI a Japón, donde presentó 
propuestas relacionadas con el 
Ferrocarril Interoceánico. 
Durante su visita a Japón, Zelaya 

Japón muestra interés en apoyar 
el proyecto de construcción 

del puente de Amapala
Héctor Zelaya y la comitiva japonesa subraya la importancia de la cooperación 

internacional en la realización de proyectos clave para el desarrollo de Honduras

EN REUNIÓN CON EL PRESIDENTE DE LA CONFI

El presidente de la CONFI, Héctor Zelaya, junto a la delegación japo-
nesa encabezada por Tokita Yuji, director de Planificación y Asistencia 
del Ministerio de Asuntos Exteriores, acompañado por Shinichi Sato, 
director para América Latina, Mari Okumura, y el embajador Nakahara.

Durante la reunión, el Presidente de la CONFI, Héctor Zelaya, le planteo 
a la comitiva japonesa las posibilidades reales que presta honduras 
para la inversión extráñemela Principalmente con el interoceánico. 

destacó la importancia de estos 
proyectos para el desarrollo econó-
mico y la conectividad de Honduras.  
También planteó la necesidad de 
proyectos energéticos, lo que ha 
motivado la presencia de la Misión 
del Organismo Internacional de 
Energía Atómica en Honduras, 
con el objetivo de explorar posibles 
colaboraciones en este ámbito.

Infraestructura 
La construcción del Ferrocarril 
Interoceánico de Honduras es un 
proyecto de gran envergadura que 
busca conectar el Atlántico con el 

Pacífico, facilitando el transporte 
de mercancías y fortaleciendo la 
infraestructura logística del país.
 Los proyectos en Amapala, como el 
puente y el puerto, son componentes 
esenciales para la viabilidad y éxito 
del ferrocarril. La cooperación con 
Japón en estos proyectos es vista 
como un paso crucial para avanzar 
en su implementación.
También la visita de la Misión del 
Organismo Internacional de Energía 
Atómica sugiere la posibilidad de 
implementar tecnologías avan-
zadas y sostenibles en el ámbito 
energético, lo que podría beneficiar 
significativamente a Honduras en 
términos de desarrollo sostenible 
y eficiencia energética.
El interés de Japón en apoyar los 
proyectos en Amapala y en colaborar 
en el tratamiento del cáncer refleja 
un compromiso con el desarrollo 
integral del país. 
La continuidad de estos diálogos y 
la implementación de los proyectos 
discutidos serán fundamentales 
para el avance del Ferrocarril In-
teroceánico y el fortalecimiento 
de la infraestructura y el sistema 
sanitario de Honduras.

Además, participó una mi-
sión del Organismo Inter-
nacional de Energía Ató-
mica, que también visitó 
el despacho de Zelaya. La 
comitiva japonesa rea-
firmó la importancia del 
Ferrocarril Interoceánico de 
Honduras para fortalecer 
la conectividad regional y 
expresó su interés en apoyar 
los proyectos en Amapala.

ENERGÍA ATÓMICA

El presidente de 
la CONFI, Héctor 
Zelaya, estrecha la 
mano con Tokita 
Yuji, director de 
Planificación y Asis-
tencia del Ministe-
rio de Asuntos Exte-
riores de Japón. 
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En un encuentro positivo, el Se-
cretario Privado de la Presidenta, 
Héctor Zelaya, recibió en Casa 
de Gobierno a Martín Benavides, 
director del Instituto Internacional 
de Planeamiento de la Educación 
de la Organización de las Nacio-
nes Unidas para la Educación, la 
Ciencia y la Cultura, IIPE-UNESCO, 
quien elogió los avances alcan-
zados del Gobierno en el sector 
educativo nacional. 
De acuerdo con lo expresado por 
el Secretario Privado de la Presi-
dencia, Héctor Zelaya, en su cuenta 
oficial X, el internacional resaltó 
los logros alcanzados en educación 
bajo el liderazgo de la Titular del 
Ejecutivo Xiomara Castro.
“Conversamos sobre los históricos 
logros de la Mandataria Xiomara 
Castro, como la matrícula gratis, 
el internacionalmente elogiado 
programa de Alimentación Escolar, 
la reconstrucción de más de 2,000 
escuelas y los más de 150 munici-
pios libres de analfabetismo con el 

Martín Benavides destaca impacto 
positivo de varias iniciativas 

emblemáticas de la administración de 
la Presidenta Castro como los programas 
de Matrícula Gratis, Alimentación Escolar 

y la reparación de escuelas
Reconocimiento internacional de los avances en materia de educación del Gobierno de la 

Mandataria Xiomara Castro, algo que no se daba en administraciones anteriores, sobre todo a 
remodelación y mejoramiento de la infraestructura escolar

DIRECTOR IIPE-UNESCO

programa Yo Sí Puedo, entre otros”.

Iniciativas en educación 
Durante la visita, Benavides des-
tacó el impacto positivo de varias 
iniciativas emblemáticas de la 
administración de la Titular del 
Ejecutivo, ejemplo de ello es el 
programa de Matrícula Gratis, 

que ha permitido a miles de ni-
ños y adolescentes acceder a la 
educación sin la carga financiera. 
Además, resaltó el esfuerzo que 
está realizando el Gobierno con el 
programa de Alimentación Escolar, 
con el cual la Gobernante ha reci-
bido reconocimiento internacional, 
y que ha servido también para 

mejorar las condiciones de vida 
de los infantes en las diferentes 
escuelas a nivel nacional.
Zelaya destacó al director II-
PE-UNESCO, por el reconocimiento 
al Gobierno de la República en los 
programas que está implemen-
tando en la educación del país. 
“Agradecemos el reconocimiento 

El Secretario Privado de la Presidenta, Héctor Zelaya, dialogó sobre los logros del Gobierno en educación con Martín Benavides, director II-
PE-UNESCO, y el coordinador del programa de mejoramiento de la calidad de la educación prebásica en Honduras, Adrián Gustavo Rozengardt.

El Secretario Privado, Héctor Zelaya, conversó con el coordinador del programa de mejoramiento de la 
calidad de la educación Prebásica en Honduras, Adrián Gustavo Rozengardt.

a los esfuerzos de nuestra Presi-
denta y esta visita para seguir 
trabajando por la Refundación 
de la educación”.

Infraestructura escolar 
Otro logro destacado durante el 
encuentro fue la reconstrucción 
de más de 2,000 escuelas, a nivel 
nacional, muchas de las cuales 
estaban en condiciones deplo-
rables o habían sido severamente 
dañadas por desastres naturales 
y abandonadas durante más de 
una década.
Esta iniciativa del Gobierno de la 
Refundación marca un hito en la 
historia del país, en la mejora de 
la infraestructura de los centros 
escolares, proporcionando con esto 
un ambiente adecuado y seguro 
para el aprendizaje diario en las 
aulas de clases.
Además, el programa Yo Sí Pue-
do, dirigido a la erradicación del 
analfabetismo, donde se ha bene-
ficiado más de 150 municipios en 
territorios libres de analfabetismo, 
demostrando compromiso del 
Gobierno de la Refundación con 
la educación brindado a miles de 
adultos la oportunidad de aprender 
a leer y escribir.

Este reconocimiento inter-
nacional es un testimonio del 
esfuerzo y la dedicación del 
Gobierno y del pueblo hon-
dureño en la construcción 
de un sistema educativo 
robusto y accesible para 
todos. Los logros alcanza-
dos hasta ahora son solo el 
comienzo, y con el continuo 
apoyo de organizaciones 
internacionales como la 
UNESCO, Honduras está 
bien encaminada hacia un 
futuro brillante y educativo.

RECONOCIMIENTO 

Por: Juan Ortiz
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El Presidente de la Comisión Nacio-
nal del Ferrocarril Interoceánico, 
CONFI, Héctor Zelaya, sostuvo 
una reunión destacada con el 
embajador del Reino Unido, Nick 
Whittingham, y su comitiva de la 
Agencia de Garantías Crediticias 
a la Exportación del Reino Unido, 
UKEF, lo que subraya los esfuerzos 
continuos de Honduras por fortale-
cer sus relaciones internacionales.
La delegación británica estuvo 
encabezada por el embajador del 
Reino Unido, Nick Whittingham, 
Emma Thomas, codirectora de 
Creación de Negocios; George 
Hames, jefe regional; Gerson Pérez, 
director para Centroamérica, y 
Bárbara Díaz, oficial de Comercio. 
Este encuentro marcó un hito 
importante en la cooperación 
bilateral entre Honduras y el Reino 
Unido, abordando dos temas clave 
de interés mutuo.

Puntos claves 
Uno de los puntos centrales de la 
reunión, que se desarrolló en Casa 
Presidencial, fue la entrega de la 
carta de la Presidenta Xiomara 
Castro dirigida al primer ministro 
del Reino Unido, Keir Starmer.
La carta, entregada a través de la 
delegación británica, destaca la 
intención de Honduras de fortalecer 
los lazos diplomáticos y comerciales 
con el Reino Unido. Además, expresa 
su deseo de colaborar en áreas 
estratégicas como el desarrollo 

económico, la infraestructura y la 
inversión en proyectos sostenibles 
que beneficien a ambas naciones.

Ferrocarril interoceánico 
Otro de los temas abordados en 
la reunión fue la presentación del 
ambicioso proyecto del ferrocarril 
interoceánico de Honduras. Este 
proyecto tiene como objetivo 
transformar la infraestructura 
de transporte del país, creando un 

corredor ferroviario que conectará 
el océano Atlántico con el océano 
Pacífico.
Durante el encuentro el Presidente 
de la CONFI, subrayó la importancia 
de la cooperación internacional 
para enfrentar desafíos globales 
y las oportunidades que se abren 
con la colaboración en iniciativas 
de infraestructura, especialmente 
aquellas que buscan mejorar la 
conectividad y el comercio in-

ternacional.
Lo expresado por Zelaya durante 
la reunión demuestra el interés del 
Gobierno del Socialismo Democrá-
tico, para llevar a cabo la obra de 
infraestructura y de inversión más 
grande en la historia de Hondu-
ras, con el ansiado proyecto del 
ferrocarril interoceánico.
Además, el ferrocarril contribuirá 
a la reducción de emisiones de 
carbono al ofrecer una alternativa 

más ecológica al transporte de 
mercancías por carretera.

Héctor Zelaya se reúne con comitiva 
del Reino Unido para abordar el 

tema del ferrocarril interoceánico
La reunión entre los representantes de Honduras y el Reino Unido subraya la importancia de la 

cooperación internacional en la realización de proyectos de gran importancia 

Durante 
la reunión, 
Héctor Zelaya, 
presentó el 
proyecto del 
ferrocarril 
interoceánico 
a la comitiva 
del Reino 
Unido.

El embajador 
del Reino 

Unido, Nick 
Whittingham, 

saludó al 
Presidente de 

la Comisión, 
Héctor Zelaya, 

con quien 
sostuvo una 

reunión de 
alto nivel para 
abordar temas 

de interés 
mutuo.

El Presidente de la CONFI, Héctor Zelaya, junto a la comitiva del Reino Unido liderada por el embajador, 
Nick Whittingham; Emma Thomas, codirectora de Creación de Negocios; George Hames, jefe regional; 
Gerson Pérez, director para Centroamérica, y Bárbara Díaz, oficial de Comercio. 

ACERCAMIENTOS PARA INVERSIÓN EXTRANJERA

El ferrocarril interoceánico 
no solo mejorará la logísti-
ca y el comercio dentro de 
Honduras, sino que también 
posicionará al país como 
un hub estratégico para el 
comercio internacional en 
la región centroamericana.

IMPORTANCIA

Por: Juan Ortiz
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Tegucigalpa, Honduras 

En un significativo encuentro 
para el fortalecimiento de los 
lazos comerciales y laborales 
entre Honduras y Estados Unidos, 
EE.UU, el Presidente de la Comisión 
Nacional del Ferrocarril Intero-
ceánico, CONFI, Héctor Zelaya 
se reunió con Daniel Watson, 
representante comercial adjunto 
de los Estados Unidos para el 
Hemisferio Occidental.
La comitiva estadounidense fue 
liderada por Daniel Watson y una 
delegación de los Departamen-
tos de Comercio y del Trabajo de 
EE.UU., en la reunión que tuvo 
lugar en Casa Presidencial en 
Tegucigalpa.
El Presidente de la Comisión mani-
festó que la reunión fue altamente 

productiva, con ambas partes 
comprometidas a trabajar juntas 
para superar desafíos comunes 
y aprovechar oportunidades de 
crecimiento económico.
“Esta mañana conversé con el 
representante comercial adjunto 
de los Estados Unidos, para el 
Hemisferio Occidental, Daniel 
Watson, acompañado por una 
delegación de los Departamentos 
de Comercio y del Trabajo”.

Diálogo abierto 
El encuentro se centró en la im-
portancia de fortalecer un diálogo 
abierto entre ambas naciones, 
además, se subrayó la necesidad 
de abrir espacios de entendimiento 
para fomentar la cooperación 
comercial y avanzar hacia prác-
ticas justas para beneficio mutuo.

“Discutimos temas de interés, 
enfocándonos en la importancia 
de fortalecer el diálogo. Abrir es-
pacios de entendimiento es crucial 
para la cooperación comercial y 
avanzar hacia prácticas justas 

en beneficio de ambos países”, 
dijo Zelaya.
Uno de los puntos destacados 
durante el encuentro fue la reafir-
mación del compromiso mutuo de 
reanudar y fortalecer los diálogos 
laborales. 
Este compromiso es visto como un 
paso fundamental para asegurar 
que los derechos laborales sean 
respetados y que las condiciones de 
trabajo mejoren en ambos países. 

Cooperación 
Desde la página oficial de X de la 
Embajada de EE.UU., celebraron 
el encuentro enfatizando la im-
portancia de establecer un marco 
de cooperación comercial entre 
ambas naciones.
“Agradecemos el compromiso 
mutuo de reanudar diálogos 

laborales”, subrayó la Emba-
jada de EE.UU. en su cuenta 
oficial X.
Otro tema clave que se abordó 
durante el encuentro fue la nece-
sidad de incrementar el comercio 
bilateral. Ambas partes discu-
tieron diversas estrategias para 
facilitar el intercambio de bienes 
y servicios, así como mejorar el 
acceso a los mercados. 
Los representantes de ambos 
países discutieron la necesidad 
de adoptar prácticas comerciales 
y laborales que sean ambiental-
mente responsables y socialmente, 
con un enfoque que refleja un 
compromiso compartido con el 
desarrollo sostenible y el bienestar 
de las futuras generaciones.

Secretario de la Presidenta se 
reúne con  representante comercial 
adjunto de EE.UU., Daniel Watson 

Durante el encuentro se exploraron posibles áreas de colaboración 
en sectores estratégicos, para fortalecer las inversiones en Honduras, 

viendo al país como un socio clave en la región

COOPERACIÓN COMERCIAL Y LABORAL

El Presidente de la CONFI, Héctor Zelaya, recibió en Casa de Gobierno a Daniel Watson, representante co-
mercial adjunto de los Estados Unidos para el Hemisferio Occidental.

Durante el encuentro, la delegación estadounidense expresó al Presidente 
de la Comisión, Héctor Zelaya, la importancia de seguir fortaleciendo 
la cooperación bilateral entre ambos países.

Por: Juan Ortiz 

La reunión entre los repre-
sentantes comerciales y 
laborales de Estados Unidos 
y Honduras marca un paso 
significativo hacia el forta-
lecimiento de la cooperación 
bilateral, con un enfoque en 
el diálogo abierto, la equidad 
y el desarrollo sostenible, 
para avanzar en una relación 
comercial que beneficie a 
ambos países promoviendo 
así el crecimiento económico.

PERSPECTIVAS FUTURAS
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“Somos demócratas, pacíficos y producto de ese hecho histórico, ese golpe de Estado que hizo nacer 
la Resistencia, que puso al pueblo en las calles”, afirma la presidenciable de LIBRE

Tegucigalpa, Honduras

La presidenciable del Partido 
Libertad y Refundación, LIBRE, 
Rixi Moncada, rebatió que no es 
una candidata impuesta, sino 
que es de extracción popular 
por cuanto afirmó que “yo 

soy pueblo en Resistencia” y 
liderará el nuevo triunfo del 
Socialismo Democrático.
Entre otros temas, durante 
una comparecencia en el foro 
Frente a Frente de Canal 5, 
abogó por el Gobierno de la 
Presidenta Xiomara Castro, 

de quien afirmó que se ganó 
su liderazgo en las calles luego 
del golpe de Estado contra el 
expresidente Manuel Zelaya 
en junio de 2009.
“Ese golpe de Estado que hizo 
crecer los niveles de conciencia 
colectiva de la gente, produjo 

un parto con mucho dolor”.

REELECCIÓN DE MAFIA
El golpe de Estado “sirvió para 
que una mafia se instaurara 
por 12 años y 7 meses, pese 
a todo eso que se instauró, 
nosotros fuimos a las urnas 

en 2013, como Partido y todo 
el escándalo cuando fuimos 
2012 y 2013 a las urnas era que 
nosotros seguíamos por la ruta 
de reelección y la historia ha 
demostrado quiénes querían 
la reelección”. 

Actualidad

Rixi Moncada: “Yo soy 
pueblo en Resistencia, 

salgo de la lucha 
en las calles”

LIDERAZGO PARA SEGUIR CONSTRUYENDO LA REFUNDACIÓN

La presidenciable del Partido Libertad y Refundación, 
LIBRE, Rixi Moncada en el foro Frente a Frente junto al 
periodista Renato Álvarez le afirmó que ella ha vivido en 
resistencia desde siempre que ha luchado por la justicia 
en todos los ámbitos desde siempre.
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Rixi Moncada
Presidenciable de LIBRE

“

“

No puede haber 
independencia judicial en 
un país donde se reformó 
la Constitución para que 

los magistrados los ponga 
el COHEP y el Colegio de 
Abogados. Decimos tres 

poderes independientes y qué 
Poder independiente puede 
haber cuando en una junta 

nominadora las evaluaciones 
las hace un miembro del 
COHEP, un miembro del 

Colegio de Abogados puesto 
por el COHEP, un miembro 

del Comisionado de Derechos 
Humanos también puesto por 

grupos que tienen interés”

tiene en su corazón sus sen-
timientos 
“El liderazgo de Xiomara Cas-
tro es un liderazgo forjado 
en las calles, en la lucha de 
la Resistencia no, es porque 
la gente tiene en su corazón, 
en sus sentimientos, en sus 
valoraciones, aquella pri-
mera dama que pasó por la 
carretera de oriente, que pasó 
por Alauca, que fue detenida 
frente a los militares cuando 
a menos de un mes del golpe 
el expresidente Manuel Zela-
ya intentaba entrar al país”, 
evocó.

Ganamos las elecciones
“LIBRE ha ido en constante 
crecimiento, ganamos las 
elecciones en 2013, ganamos las 
elecciones de 2017 y ganamos 
las elecciones de 2021, es difícil 
entender el proceso interno de 
LIBRE, el proceso popular de 
LIBRE, en todo el país, es difícil 
entenderlo para alguien que 
está acostumbrado a recibir 
las directrices de un amo”.
“El otro candidato huyo del 
partido hacia donde huyo del 
partido que se fue para otro 
partido, imagínese un partido 
tana fracasado que tiene que 
salir a buscar sus candidatos 
en otro lado porque no tiene, 
eso es un total fracaso”.

“YO SOY PUEBLO”
 “Yo soy pueblo en Resistencia, 
fui a las calles y he luchado, 
soy una persona que he esta-
do a la par del valor justicia 
permanentemente, por eso le 
digo que no me siento ni abajo 
ni arriba”.

“Número uno de recorrer el 
país, número dos cómo se or-
ganiza el sistema democrático 
en el país, en LIBRE todo el 
que ha querido ha armado su 
corriente interna, el Partido ha 
tenido hasta nueve corrientes 
internas”, destacó.

“No soy una precandidata 
presidencial impuesta, porque 
en LIBRE no tenemos amo y 
más porque ni siquiera he-
mos acudido a las elecciones 
primarias e internas para 
que me etiqueten como una 
candidata impuesta por el 
oficialismo en LIBRE”.
“Es difícil entenderlo para al-
guien que está acostumbrado a 
recibir directrices de un amo y 
me estoy refiriendo a la gente 
que está acostumbrada a que 
desde la cúpula le impongan 
un candidato, es difícil que 
entiendan el proceso de LI-
BRE”, señaló.

HUYÓ DEL PARTIDO
Respecto al diputado y as-

“La reelección la quería la 
mafia para continuar gober-
nando este país a su antojo, 
entonces participamos en el 
proceso electoral en 2013 con 

cantidad de corrientes cada 
una postulando a sus candi-
datos, en 2013, 2017 y 2021 
los tres procesos electorales 
y LIBRE ganó las elecciones, 

aunque en los dos primeros 
procesos se impuso el fraude 
electoral”. 

La candidatura de una mujer, 

de la primera mujer Presidenta 
de Honduras que se convirtió 
en la líder de la Resistencia, 
Xiomara Castro se ganó la 
candidatura a pulso, la gente 

Rixi Moncada le ha aclarado a Renato Álvarez “Somos un Partido bien definido de izquierda que busca el socialismo y que está contra el 
sistema o modelo capitalista… ¡Vamos a ganar las elecciones!”.
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La presidenciable 
por LIBRE, Rixi 
Moncada aclaró 
varios temas de 
interés nacional 
a la población 
hondureña.

pirante Jorge Cálix, quien 
finalmente se sumó al Partido 
Liberal, junto a algunos de sus 
seguidores, la lideresa señaló 
que “se fueron porque nunca 
fueron de la Resistencia”.

“Por qué usted va a abandonar 
los principios fundacionales 
que usted juró, por qué va a 
abandonar ese origen revo-
lucionario de un Partido que 
tiene una propuesta socialista 
democrática para volver al 
pasado, al bipartidismo, por 
qué va a abandonar y aliarse 
a la narcodictadura, dejar sus 
principios para aliarse a la 
corrupción público-privada 
de aquellos que continua-
ron saqueando al Estado”, 
cuestionó.

“Tienen encuestas a nivel 
nacional de lo que piensa la 
militancia de LIBRE que actúa 
con severidad, cuando le toca 
actuar no perdona la traición”, 
afirmó

Cálix se postuló al interior de 
LIBRE, “pero luego el Tribunal de 
Honor del Partido le comunicó 
la expulsión, por lo que optó 
por salir de LIBRE y regresó a 
la institución de la cual había 
surgido”.

SIN INDEPENDENCIA JUDICIAL
“Estados Unidos hablando de 
la independencia judicial, por 

favor si ellos saben lo que han 
promovido desde el Departa-
mento de Estado y ellos han 
metido las manos y han querido 
tener siempre la mano metida 
dentro del sector de justicia 
y eso es una injerencia que 
debemos denunciarla”.

“No puede haber independen-
cia judicial en un país donde 
se reformó la Constitución 
para que los magistrados los 

ponga el COHEP y el Colegio 
de Abogados. Decimos tres 
poderes independientes y qué 
Poder independiente puede 
haber cuando en una junta 
nominadora las evaluacio-
nes las hace un miembro 
del COHEP, un miembro del 
Colegio de Abogados puesto 
por el COHEP, un miembro 
del Comisionado de Derechos 
Humanos también puesto por 
grupos que tienen intereses 

en este país”.

“Es inconstitucional entregar 
el territorio, y no que solo es 
inconstitucional, sino que es 
delito de traición a la patria, 
la entrega del territorio, que 
lo entregaron impunemente”.

“Este país clama justicia, gime 
por justicia. A estos titulares 
nosotros estamos acostum-
brados. A Washington, a la 
cabeza financiera del mundo 
van todos los meses los em-
presarios de Honduras y van 
todos los meses a decir qué es 
lo que está pasando desde la 
perspectiva de ellos”.

“La perspectiva de ellos es el 
capital, es la mercantilización. 
No les importan los niveles 
de pobreza, les importan los 
niveles de ganancia. De ren-
dimiento, de capital y por 
supuesto detrás de eso va el 
tema de los empleos, aunque 
los quieran precarios. El 90% 

El golpe de Estado “sirvió para que una mafia se 
instaurará por 12 años y 7 meses, pese a todo eso 

que se instauró, nosotros fuimos a las urnas en 
2013, como Partido y todo el escándalo cuando 
fuimos 2012 y 2013 a las urnas era que nosotros 

seguíamos por la ruta de reelección y la historia ha 
demostrado quiénes querían la reelección”.

Rixi Moncada Presidenciable de LIBRE

Actualidad
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Rixi Moncada
Presidenciable de LIBRE

“

“

Estados Unidos habla 
de la independencia 
judicial, por favor, si 

ellos saben lo que han 
promovido desde el 

Departamento de Estado 
y ellos han metido la 

mano y han querido tener 
siempre la mano metida 

en el sector justicia y 
eso es un proceso de 

injerencia, o sea, que 
debemos denunciarlo.

Rixi Moncada le aclara al periodista Renato Álvarez que a Washington van todos los meses los empresarios de Honduras y van a decir qué es lo que está pasando desde la 
perspectiva de ellos.

de la inversión es inversión 
privada nacional de micro, 
pequeños y medianos em-
presarios”. 

“El 10% es inversión extran-
jera directa. En esa inver-
sión privada nacional hay 
alrededor de 300 mil micro, 
pequeños y medianos, que 
no tienen exoneraciones, 
que no tienen exenciones, 
que no tienen privilegios, 
pero a esos no los llama el 
Departamento de Estado. 
Entonces, ¿cuáles son los 
200 que van allá? Los de 
las exoneraciones, los de 
las exenciones, allá van las 
10 familias de los 25 grupos 
oligárquicos de este país que 
manejan los monopolios”.

EVENTO GENERADO 
POR LA NARCODICTADURA
“¿Ese evento generado por la 
narcodictadura de 12 años 
siete meses? Entonces no es 
un evento aislado, es el evento 
que provocó la reelección pre-
sidencial ilegal, la destitución 
ilegal de los magistrados de la 
Corte Suprema de Justicia, el 
nombramiento ilegal y la repe-
tición de un Fiscal General, que 
para la elección de una corte 

se hiciera mediando soborno en 
el Congreso de la República. El 
cuerpo de la narcodictadura 
continúa aquí. Hay cuerpo de 
la narcodictadura en toda la 
institucionalidad del Estado, 
incluido el Congreso Nacional”.

LAS ZEDES
La precandidata demandó 
celeridad y respuestas por 
parte del Poder Judicial ante 
la falta de justicia en crímenes 
como la aprobación de las 
denominadas Zonas de Empleo 
y Desarrollo, ZEDE, y sobre los 
expedientes de investigación 
de corrupción preparados por 
la Misión de Apoyo Contra la 
Corrupción e Impunidad en 
Honduras, MACCIH.

“Por qué la Corte Suprema de 
Justicia no declara inconsti-
tucional las ZEDE y por qué 
no notifican al Ministerio 
Público que la entrega del 
territorio es constitutiva 
de delito y de traición a la 
patria, para que comencemos 
a hacer justicia”, planteó.

“Pero a lo interno de esas ins-
tancias hay unas mafias de 
corrupción entronizadas que 
toca combatirlas cada día”, 
señaló.

Respecto a si la alusión a las 
ZEDE era presión pública sobre 
el Poder Judicial y la Fiscalía, 
relacionó que “solo es presión 
de justicia porque este pueblo 
gime y reclama justicia”.
“No es posible que nosotros 
después de 12 años 7 meses 
que pasamos en tribunales y 
en pasillos y en todo el ciclo 
judicial administrativo per-
seguidos como su servidora 
estemos clamando justicia”, 
indicó, 

La CICIH 
La lideresa de la Resistencia 
Nacional abogó por el Gobierno 
de la Presidenta Xiomara Cas-
tro, al afirmar que desde los 
primeros días de su mandato 
gestionó ante la Organización 
de Naciones Unidas, ONU, la 
petición de la instalación de la 
Comisión Internacional contra 
la Corrupción y la Impunidad 
en Honduras, CICIH.
Moncada explicó que para el 
arribo de la CICIH deben ac-
tuar otros poderes del Estado 
y señaló las exigencias de la 
ONU, ante lo cual la Manda-
taria Castro solicitó firmar 
el convenio y en el camino se 
aprobasen los requerimientos 
del organismo.

Actualidad
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Tegucigalpa, Honduras

“Tenemos meses que nosotros presentamos 
públicamente, el 7 de abril, la candidatura 
a la Presidencia y estuvieron los medios, la 
corporación y quiero decir algo que tú has 
tenido una actitud de querer invisibilizar 
nuestra candidatura”, señaló el abogado 
y aspirante presidencial, Rasel Tomé, en 
llamada al foro televisual.
“Yo he tenido siempre el respeto, les pido 
el respeto para ese pueblo, tenemos or-
ganización en todo el país, hay miles de 
hondureños que nos respaldan, miles de 
hondureños que van a ir a las urnas a hablar”. 
“Qué pecado tiene este nacido en fincas 
bananeras, nacido en Olanchito, he venido y 
soy candidato de las bases, mi candidatura 
no nace en Casa Presidencial, no nace en 
los bancos, no nace en la embajada ame-
ricana; nace en las bases del Partido, ese 
es el proceso revolucionario socialista de 
nuestro Partido LIBRE”, afirmó el también 
diputado del Partido Libertad y Refunda-
ción, LIBRE.

“Lo que yo les pido es respeto por ese pueblo, 
ustedes pueden tratar de invisibilizar a Rasel 
Tomé, pero no podrán para ese pueblo, ese 
pueblo logró derrotar al bipartidismo, logró 
formar el Partido LIBRE y ese pueblo hoy 
ha decidido tener un proceso de elecciones 
internas y hay que respetarlo”.
“No podemos hablar de democracia, no 
podemos hablar de socialismo, sino respeta-
mos, yo les pido que respeten al Movimiento 
Renovación de Nuevas Alternativas, MO-
RENA-LIBRE; yo no atropello a nadie, pero 
sí pido respeto”, enfatizó el precandidato.
“Para defender el respeto al pueblo sí estoy 
dispuesto a dar la vida”, afirmó, para pedirle 
al conductor del programa, periodista 
Renato Álvarez, cuándo sería invitado a 
participar en el foro como aspirante presi-
dencial, ya que se le ha invitado, pero solo 
ha ido a defender las tesis del Gobierno.
El periodista le prometió a Rasel Tomé pro-
gramar pronto una próxima comparecencia 
como aspirante presidencial en el foro. 

Tegucigalpa, Honduras

El ministro de Planificación Estratégica, 
Ricardo Salgado, llamó al programa al 
foro que conduce Renato Álvarez, para 
aclarar que lo expresado por la Presidenta 
Xiomara Castro en San Pedro Sula, fue 
que no podría cumplir algunas promesas 
porque no dependen de ella.  
La Mandataria inauguró el martes anterior 
plantas generadoras de oxígeno en varios 
hospitales del país, una de ellas en el Mario 
Catarino Rivas de San Pedro Sula.
“Llamo para aclarar una afirmación que 
hizo usted (Renato Álvarez) sobre las de-
claraciones de nuestra Presidenta Xiomara 
Castro el día de ayer (martes), en el sentido 
de que ella no cumpliría promesas de 
campaña”, señaló.
“Hay que hacer una rectificación, porque 
lo que ella dijo exactamente es que no 
podría culminar algunas de las cosas que 
se habían ofrecido simplemente porque no 
dependen de ella”, precisó el funcionario. 

“Una de ellas es la CICIH que depende 
claramente de poderes del Estado y de las 
Naciones Unidas y de los mismos Estados 
Unidos que tratan de imponer agendas”, 
señaló Salgado.
“Pero la Presidenta ha demostrado con 
hechos contundentes, aquí y en el exterior, 
su voluntad para implementar la CICIH, hay 
proyectos de infraestructura que porque 
tienen limitaciones físicas evidentes no 
se pueden completar, como las presas 
hidroeléctricas”, agregó. 
“Entonces, para que quede claro que la Pre-
sidenta no está renunciando al argumento 
del golpe de Estado que es un argumento 
que debemos repetir y mantener siempre 
en la memoria en contra de aquellos que 
nos creen desmemoriados”.
“Sí, es cierto, ha dicho que el próximo gobierno 
que presidirá la compañera Rixi Moncada, 
que tiene usted en el estudio, orgullosamente 
cumplirá y se profundizará el proyecto de 
construcción socialista democrático del 
Partido Libertad y Refundación”, puntualizó.

“Yo he tenido 
siempre respeto, 
les pido respeto 
para el pueblo”

“La CICIH no depende 
solo del Gobierno, sino 

de la ONU, de otros 
poderes del Estado y 

del mismo EE.UU.”

“Tenemos organización en todo el país, hay 
miles de hondureños que nos respaldan”, 

afirmó el diputado y aspirante presidencial 
de MORENA-LIBRE

“Presidenta Castro ha dicho que el próximo gobierno 
que presidirá la compañera Rixi Moncada, cumplirá 

y profundizará el proyecto de construcción socialista 
democrático del Partido LIBRE”, asegura

RASEL TOMÉ:

RICARDO SALGADO:

Rasel Tomé: “Hay miles de hondureños que van a ir a las urnas a hablar”.

Ricardo Salgado: “Hay cosas que no dependen directamente de la Presidenta”.
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Reina señaló que “no podemos 
desviar la mirada; hoy más que 
nunca necesitamos que se mate-
rialice el plan de estímulo de los 
Objetivos de Desarrollo Sosteni-
ble, ODS, del secretario general 
de la ONU, António Guterres, 

y juntos concertar y trabajar 
de la mano para construir una 
sociedad equitativa, inclusiva 
y más justa, que garantice los 
derechos humanos, para poder 
beneficiar el desarrollo local”.
Destacó el compromiso del Go-

bierno Solidario de la Presidenta 
Xiomara Castro, por cumplir los 
Objetivos de Desarrollo Sostenible 
de la Agenda 2030.
“Ahora más que nunca, tene-
mos el compromiso histórico de 
construir un Estado Socialista 

Democrático bajo una visión 
universal, integrada, transfor-
madora y basada en los derechos 
humanos”, concluyó Reina en su 
presentación. 

Actualidad

Tegucigalpa, Honduras

El Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro participó en el 
foro político de alto nivel sobre 
Desarrollo Sostenible, en la sede 
de la Organización de las Nacio-
nes Unidas, ONU, en Nueva York, 
Estados Unidos, donde rindió un 
informe de las políticas y accio-
nes puestas en marcha durante 
la gestión.
El foro cuyo lema este año es 
“Acción acelerada y vías trans-
formadoras: hacer realidad el 
decenio de acción y resultados 
para el desarrollo sostenible”, 
nació con la Agenda 2030 para el 
Desarrollo Sostenible y los Objetivos 
de Desarrollo Sostenible en 2015.
Por instrucciones de la Presidenta 
Xiomara Castro, el Gobierno hon-
dureño presentó su III informe na-
cional voluntario de cumplimento 
de los Objetivos de Desarrollo Sos-
tenible, ODS, 2030, en coordinación 
de varias secretarías de Estado 
como Planificación Estratégica, 
Gobernación y Descentralización, 
Despacho Presidencial y Rela-
ciones Exteriores y Cooperación 
Internacional.

Trabajo de equipo
La elaboración del III informe 
nacional es un logro de la amplia 
participación y consulta con dis-
tintas instancias que integran la 
Comisión Nacional de la Agenda 
2030 para los ODS, CN-ODS de 
Honduras. El organismo mundial 
informó en su página web que 
“varios países compartirán sus 
ejemplos de buenas prácticas y 
lecciones aprendidas, informando 
de los resultados de sus exámenes 
nacionales voluntarios”. La insti-
tución la componen sectores del 
Gobierno, entidades de sociedad 
civil, empresa privada, academia 
y agencias del Sistema de las 
Naciones Unidas en Honduras, 
alcanzando consensos sólidos para 
hacer realidad la Agenda 2030.

Intervención
El canciller Eduardo Enrique 

Canciller presenta informe 
cumplimiento de Objetivos 

de Desarrollo Sostenible
Por instrucciones de la Presidenta Xiomara Castro, el funcionario expuso el III informe nacional 

voluntario de cumplimento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, ODS, 2030, en coordinación 
de varias secretarías de Estado como Planificación Estratégica, Gobernación y Descentralización, 

Despacho Presidencial y Relaciones Exteriores y Cooperación Internacional

El canciller 
Eduardo 
Enrique Reina 
participó en el 
foro político de 
alto nivel de 
la ONU sobre 
el Desarrollo 
Sostenible.

El cónclave 
de la ONU se 
celebró del 7 
al 16 de julio 
pasado en la 
sede de Nueva 
York, donde 
los países 
presentaron 
sus informes 
de cumpli-
mento de los 
Objetivos de 
Desarrollo 
Sostenible.

Por: Carlos Zelaya H.

EDUARDO ENRIQUE REINA EN FORO DE ALTO NIVEL DE LA ONU EN NY

1 Fin de la pobreza

2 Hambre cero

3 Salud y bienestar

4 Educación de calidad

5 Igualdad de género

6 Agua limpia y 
saneamiento

7 Energía asequible y no 
contaminante

8 Trabajo decente y 
crecimiento económico

OCHO OBJETIVOS 
DE DESARROLLO 

SOSTENIBLE DE LA ONU:



40
Martes 23 de julio de 2024

P o d e r
PopularActualidad

SOBRE INFORME DE CLIMA DE INVERSIÓN 2024 EMITIDO POR EE.UU.

Tegucigalpa, Honduras

Ante el informe relacionado 
con el Clima de Inversión en 
Honduras que fue emitido 
por los Estados Unidos, el 
ministro-director del Servicio 
de Administración de Rentas, 
SAR, Christian Duarte es del 
criterio que este documento 
es un informe injerencista y 
sesgado.  
“No solo es un ejercicio de inje-
rencismo político y económico, 
es una forma de injerencismo 
en nuestra propia autode-

terminación y soberanía de 
definir nuestro propio proceso 
de desarrollo económico”, 
aseveró Duarte. 
 “Le preguntaron a los 300 
mil empresarios hondureños, 
microempresarios, medianos 
empresarios, pequeños em-
presarios que sí pagan sus 
impuestos que son los que 
generan el 80% del empleo 
nacional, que son también 
los que invierten aquí nueve 
de cada diez lempiras. A esos 
empresarios no les pregunta-
ron”, criticó el funcionario.  

Avances en materia 
económica
Duarte también señaló que 
“en el 2024 crecimos 4.1%, 
2023, el año pasado creci-
mos en 3.6, el mismo Fondo 
Monetario ha hablado de 
la sostenibilidad y solidez 
del crecimiento hondureño. 
Somos uno de los países que 
está creciendo de forma más 
elevada y sostenida en toda 
la región centroamericana”. 
 “Logramos contener la infla-
ción que se estaba disparando 
en el año 2022, una inflación 

que llegó a dos dígitos, hoy 
está en menos del 5%, se lo-
graron estabilizar los precios 
de la canasta básica, el acceso 
a la canasta básica para la 
población. La misma inver-
sión extranjera directa el año 
pasado cerró en mil millones 
de dólares, creció, la misma 
inversión extranjera directa. 
Y algo más importante que la 
inversión extranjera directa, 
la inversión nacional, precisó. 
Resaltó que "la inversión na-
cional creció en 18% el año 
pasado, 30,000 millones de 

lempiras. Si este país estuviera 
enfrentando una situación 
económica catastrófica, como 
plantea de alguna forma 
el informe. ¿Creen ustedes 
que nuestros empresarios, 
nuestros emprendedores, 
las familias, invertirían en la 
economía nacional? ¡Creció en 
un 18%! ¿Cómo se explica este 
crecimiento económico, este 
crecimiento en la inversión? 
Si es que acaso el país está 
enfrentando esta situación 
económica, ¿qué relata ese 
informe?”. 

Christian Duarte: “Este informe fue 
elaborado basándose en las opiniones 

sesgadas de empresarios pertenecientes a 
una pequeña élite exonerada, sin embargo, 
no se consultó a los que sí pagan impuestos y 

que invierten en el desarrollo del país”
La creación de 8,300 empresas en 2023 resalta el crecimiento de la inversión nacional 

y la confianza del pueblo hondureño en la administración de la Mandataria Castro

Christian Duarte, 
Ministro-director 

de SAR junto a 
Daniel Durón, 

secretario de la 
Central General 

de Trabajadores.  
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Mauricio Díaz, 
economista. 

Edgardo Leiva, 
representante del 

COHEP. 

Enrique Reina, 
secretario de Re-
laciones Exterio-
res y Cooperación 
Internacional de 
Honduras. 

Informe unilateral  
Por otro lado, Enrique Reina,  
expresó que “los informes que 
emite Estados Unidos son de 
carácter unilateral. Y en este 
caso, sus opiniones se ba-
san en los estudios que hace 
particular y generalmente la 
Embajada de Estados Unidos 
aquí, con base a informaciones 
que ellos reciben a veces de 
sus mismas empresas y de los 
intereses de esas empresas”. 

“Estos informes no los hacen 
en coordinación con el Estado 
de Honduras y por lo tanto 
bajo ese principio del dere-
cho internacional son para 
nosotros un informe unilate-
ral que se hace con algunas 
informaciones subjetivas”. 
 
“No recogen realmente las 
decisiones que ha tomado 
el Gobierno de la Presidenta 

Castro para mejorar el clima 
de inversión en un país con 
situaciones muy complejas”, 
aseguró.  

“Cuando emite estos informes 
el departamento de Estado, 

que los hace de manera unila-
teral, nosotros los rechazamos 
por eso mismo. Estos informes 
no obedecen realmente a una 
visión multilateral ni a una 
visión conjunta que se hace 
con el Estado de Honduras y 

muchos países lo rechacen”.
 Empresario y economista
Edgardo Leiva, representante 
del COHEP, indicó que “el infor-
me lo que hace es que advierte, 
es para los empresarios de 
ellos, desgraciadamente se 

hace público, pero si yo he 
estado tratando de ver las 
informaciones de Guatemala 
y Nicaragua, no hay reaccio-
nes. En cambio, aquí se hizo 
público, y entonces, pero eso 
es como decirle, es como un 
término de referencia a sus 
inversionistas”, explicó. 
 
Sobre este informe, Mauricio 
Díaz, economista, profundizó 
que “este no es una evalua-
ción del Gobierno, es una 
evaluación o una valoración 
o un planteamiento sobre la 
inversión extranjera vinculada 
a Estados Unidos, ni siquiera 
la inversión extranjera en ge-
neral. Pero no podemos dejar 
de decir que en buena medida 
aborda temas que van más 
allá incluso de valoraciones 
hacia el propio Gobierno, sino 
al Estado Nacional”.

Por: Jessenia Vásquez

 “Es un informe que no refleja de manera fiel la realidad 
económica del país. Es decir, debido a que es sesgado, debido 
a que parte de una visión política y económica determinada 

no refleja avances importantes que está teniendo nuestra 
economía. Si bien es cierto, nosotros enfrentamos una 

situación económica regional difícil y enfrentamos una 
debilidad estructural en la economía, una debilidad 

institucional histórica, el Gobierno está teniendo avances 
importantes, avances reconocidos por organismos, como 

CEPAL y el Fondo Monetario Internacional” 
Christian Duarte 

Ministro-director del Servicio
de Administración de Rentas. 
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Vivencia y conciencia propia impulsaron a 
Francisco Morazán joven a forjarse como 
el pensador, el intelectual, el prócer de 
las ideas preclaras con las energías y la 
tenacidad y audacia para ser el soldado 
sin tacha y sin miedo, estratega, político, 
negociador y previsor de mayores baños 
de sangre. Héroe en el campo de batalla, 
y disuasor negociando antes de alguna 
infructuosa batalla con el enemigo para 
evitar masacres sin sentido. O bien re-
tirándose prudente para no causar dolor 
a su pueblo.

  En el seno de una guerra civil, procuró 
siempre evitar en todo lo posible la aniqui-
lación entre pueblos hermanos. Para eso, 
colocó en el primer nivel de los recursos 
necesarios, la educación. Conciliar naciones 
hermanas, no destruirlas. Una actitud 
política de estadista fraterno y respetuoso 
de la constitución y del sentido de nación 
y construcción de lazos fraternos pese 
a estar viviendo una guerra civil para 
recuperar los fueros de la nación.

Esa capacidad de edificación de su tropa 
y de lo fraterno entre facciones enfren-
tadas, lo distingue. La autodisciplina con 
conciencia patriótica, es su energía vital. 
Desde sus inicios, antes de ser soldado, 
en su formación para ostentar cargos 
públicos como escribano y posteriormente 
desempeñarse en un cargo de elección 
pública del naciente Estado de Honduras, 
como Secretario de Estado, le tocaría 
encabezar eventos no esperados, por 
ejemplo, prepararse para ser legislador, y 
en condición de funcionario de alto nivel, 
desempeñarse al lado de leguleyos con 
formación académica. Atendió siempre 
el llamado de la patria con seguridad 
en sí mismo. Igual le sucedería, que, sin 
esperarlo, debió cumplirle a la patria 
como soldado.

El desafío de ser soldado, fue una de-
cisión que lo obligó al ser forzado por 
las circunstancias, forzado para repeler 
la Invasión del traidor Justo Milla por 
órdenes provenientes del gobierno espurio 
de Guatemala. 

Fue un asunto de respuesta para revertir 
ese Golpe fatal a la patria naciente. Nace 
un dirigente político y militar heroico, cuya 
presencia como hombre de ideas y valores 
es ejemplo de estadista permanente en 
el tiempo.

Esa actitud estableció un parámetro de 
construcción de una nueva identidad frente 
a los acontecimientos, articulando un 
movimiento de dignidad, que en adelante 
marcarían diez años de su vida y de quienes 
le acompañaron en la gesta heroica, que 
significó evolucionar de la respuesta 
guerrillera emergente, hasta concretar 

la creación por sus propios medios, de 
un ejército republicano defensor de la 
ley y de la soberanía, lo cual parece fácil 
de decir; pero no se trata de un discurso, 
sino de una apuesta de entrega de vida, 
que hasta cuesta imaginar posible; pero 
fue así. Y en esa gesta, Morazán demostró 
la grandeza que en futuro lo llevaría a ser 
el prócer notable de Centroamérica. No 
como figura, sino como ideal permanente al 
cual la historia aun no le ha hecho justicia 
dignificando al pueblo centroamericano 
creando las condiciones que le garanticen 
una vida de felicidad y honra.

El proceso extendido y permanente de 
organizar un ejército popular defensor 
de la ley, para dar respuesta a la invasión 
y al Golpe de Estado, fue una ocupación, 
que además de una permanente reflexión 
y acción en terreno, le exigió todas las 
energías de su sapiencia,  la obligación 
de una relectura de la realidad  y el de-
sarrollo conceptual de un proceso cuya 
ruta era nueva, con las sinergias propias 
necesarias para la renovadora propuesta 
de la vida republicana, en la cual sumar 
a más compatriotas, pues no se trató de 
una tarea solitaria.

Para formar un ejército, la resolución fue 
inmediata, lo que implicó reunir hombres y 
tornarlos capaces de asumir consecuencias 
de toda índole, hasta de muerte como 
consecuencia posible.

Su tropa estaba formada principalmente 
por campesinos, por hombres sin letras, 
pero claros de la apuesta histórica que 
estaban asumiendo, guiados por un joven 
intrépido y confiable.

Esa capacidad de convencimiento, de 
asumir e involucrar a otros, más que ser 
orador convincente, requirió que el joven 
Morazán contará con un porte moral de 

gran credibilidad y transmisor de confianza. 
De inicio preparó una tropa para enfrentar 
a un ejército profesional. No se trató de 
juntar una gleba de incautos para ser 
llevados hacia la muerte. No. Los reunió y 
los preparó como soldados para el combate. 
Combate con certeza de triunfo. Derrotar al 
enemigo era el propósito. Como sucedió. No.
 Eso sólo se logra desarrollando instrucción 
y confianza. La valentía se cosechó en el 
campo de batalla, pero la batalla se prepara 
con gente instruida para tal cometido.

Así que sin duda se planteó Morazán, ¿qué 
y cómo batallar? Y posteriormente se 
plantearía, ¿Qué y cómo fundar la patria? 
Lo cual se logra sólo con instrucción y 
generación de valores. Es decir, educación 
pública ciudadana.

Junto con toda la logística que le fue posible 
reunir, la educación, la alimentación, la 
salud y la seguridad de la tropa, fueron 
esenciales.

Morazán demuestra desde los inicios de su 
ingreso en la historia que es poseedor de 
una dote de carácter y una personalidad 
que irradiaba compañerismo, fraternidad, 
valentía, capaz de transmitir seguridad, 
porque era educado y educaba. Multipli-
caba su acervo.

En el camino de ese sumario para avan-
zar sin dudas asumiendo la condición 
de mentor, una de las fundamentales 
estrategias fue darle a su ejército, ini-
cialmente pequeño, luego más numeroso, 
formación en calidad de soldados dueños 
de convicciones, firmes y seguros de la 
empresa a la cual se estaban sumando.
Esta vocación es más compleja de lo 
que parece. A su vez, eran soldados y su 
noticia de testimonio de propagaba a 
manera de testimonio de fe en un proceso 
revolucionario: su misma educación los 

convertía en promotores y gestores de 
la cadena de sucesos relacionados con 
el desafío de las futuras batallas en el 
camino de la liberación, para hacer un 
ejército sólido y en crecimiento.

El objetivo de conformar un ejército, 
apostándolo todo, asumiendo los riesgos 
hasta el de perder la vida por la causa 
junto a ellos, es gracias a una abundancia 
de moral para asumir la gesta revolucio-
naria, aunque inicialmente careciera de 
los pertrechos necesarios para la batalla. 
Armas, municiones, pólvora, entre otros. 
Quizá nada o muy poco en la logística 
hospitalaria de campaña.

Esos haberes estaban en manos del ene-
migo había que recuperarlas batallando.
Por esa razón, contar con una formación 
sólida de convicciones era lo primero, 
cohesionarse como tropa para el triunfo. 
De nada servirían las armas, sin un ejército 
moralmente sólido y adiestrado para 
alcanzar el triunfo. 

El primer gran desafío de Morazán fue, 
concientizar a sus acompañantes hacia 
futuros días de heroísmo y gloria, edu-
cando de manera permanente y sabia, 
dialogando, reflexionando, analizando y 
luego estructurando cadenas de mando 
conforme a las capacidades de la tropa 
conformada. 

En sus inicios, no contando con más recursos 
que ellos mismos, ni disponiendo de prov-
eedores, sino los aportes de voluntarios, 
suponemos, y que la mayoría de las armas 
con las cuales se inició la batalla, además 
de unos pocos fusiles eran herramientas 
de labranza: machetes y picas. 

Vencer significaba, además de dignidad 
y éxito, obtener armas, pólvora y las 
municiones. Desarrollar capacidades para 
avituallarse de alimentos e implementos 
curativos. Una logística de guerra básica.
La clave para este ejército fue volverlo 
sólido para el combate. Darle un adi-
estramiento mínimo para organizar ese 
proceso emancipador que duraría más de 
dos años de resguardo y de luchas. Y no 
cesar en darle instrucción y entrenamiento.
Un ejército ágil, con cargos de mando, 
formación de tropa es tácticas, estrate-
gias, seguir información y mantener una 
disciplina, además de compromiso, arrojo 
y valentía.

Todo esto convierte en primer nivel a 
Francisco Morazán en un educador, cuya 
proclama, es: “La educación es el alma 
de los pueblos y abono de los ejércitos de 
la libertad”.

Continuará…

Francisco Morazán 
y la educación necesaria

Por Candelario Reyes García 

Embajador de Honduras 
en Panamá

Parte 6

Opinión
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EDITORIAL

l Gobierno de la Presidenta Xiomara Castro 
y su programa socialista es objeto de los 
ataques alevosos de la ultraderecha en todos 
los planos políticos, económicos, culturales y 
hasta religiosos.
Con respecto al proyecto de la cárcel de las 
Islas del Cisne, la oposición ha lanzado toda su 
batería mediática en contra de este proyecto 
de combate al crimen organizado, y ha movi-
lizado al ambientalismo y toda su capacidad 
combativa contra aquellos gobiernos que dizque 
son violadores de las normas protectoras del 
medio ambiente en Honduras.
La megacárcel de las Islas del Cisne está 
destinada a albergar los delincuentes más 
peligrosos de la transgresión hondureña. Este 
proyecto está concebido como una medida 
estratégica para destruir las estructuras del 
crimen organizado.  
Con la aprobación de la licencia ambiental, se 
proyecta así mismo establecer un laboratorio 
de estudios biológicos marino costeros, habrá 
una granja solar para la generación de energía 
eléctrica, también habrá una planta de aguas 
residuales, en resumen, el proyecto costará 
80 millones de dólares, es decir, unos dos mil 

millones de lempiras.
El ministro de Recursos Naturales y del Ambiente, 
Luky Medina, ha salido al paso a la campaña de 
desinformación sobre el proyecto de la cárcel 
en las Islas del Cisne; y ha denunciado todos los 
silencios que guardaron y han guardado ONG, 
academia universitaria, política tradicional, 
organizaciones ambientalistas, etc.
Y ha dicho que “callaron cuando se construyeron 
las cárceles sin licencia ambiental, cuando 
entregaron 400 mil hectáreas de bosque de La 
Mosquitia a ocho beneficiarios, la academia 
no dijo nada, incluso cuando se vendió el 
territorio nacional a las ZEDE, callaron”, 
siguió expresando el ministro Medina, cuando 
avalaron la destrucción del Lago de Yojoa.
El ministro de Recursos Naturales y del Am-
biente ha salido a la palestra pública en la 
parafernalia mediática oligárquica, quien 
se ha convertido en vocera de la oposición 
recalcitrante.
Los planes de la construcción de este 
megaproyecto carcelario van viento en popa 
y forman parte de la política de seguri-
dad ciudadana del Gobierno del Socialismo 
Democrático. 

Las Islas del Cisne: ¿hacia una disputa 
verdadera o mentirosa?

E

l Gobierno del Socialismo Democrático de 
la Presidenta Xiomara Castro avanza de 
manera inexorable hacia la consecución 
de los objetivos que se planteó desarrollar 
cuando asumiera la dirección suprema 
de la nación. 
Uno de los valores más preciados en el 
Partido LIBRE es la lealtad militante, 
valor que algunos activistas y dirigentes 
no practican con regularidad y a veces 
hasta se olvidan del deber imperativo 
que implica la militancia, así que bus-
cando satisfacer intereses económicos y 
espurios, se desentienden del principio 
contenido en la frase no traicionarás 
al Partido.
LIBRE ha cosechado mucha traición en 
sus filas, sobre todo de dirigentes que 
en vez de observar una conducta leal, 
se entregan en los brazos del dinero 
sucio y dejan la lealtad a un lado para 
enarbolar otra bandera y seguir otros 
líderes perniciosos que además han 
abandonado la ideología revolucionaria 
correspondiente.
Rixi Moncada, la candidata presidencial 
de mayor fuerza militante en LIBRE está 
siendo apoyada por cuatro corrientes 
internas muy beligerantes, entre ellas 
se encuentran el FNRP, POR, M28J y 
SOMOS +.
Rixi Moncada ha expuesto que su corriente 
política está basada en la unidad y la 
organización, por ello, se ha desplazado 
por todo el territorio nacional con colec-
tivos muy bien estructurados tendientes 
todos ellos a impulsar la nueva victoria 
partidaria, bajo los mismos preceptos 
que ha manejado la Presidenta Xiomara 
Castro y la Coordinación General del 
Partido, personificada en Manuel Zelaya 
Rosales. 
La otra premisa necesaria para alcanzar 
el poder político del país, en 2025, es la 
continuidad del proyecto refundacional, 
la continuidad del proyecto del socia- 
lismo democrático, la continuidad de las 
acciones gubernamentales realizadas 
por la presidenta Xiomara Castro a 
quien le ha tocado luchar contra todo 
el desmontaje del Estado que llevó a 
cabo la dictadura, al tiempo que ha 
echado a andar todo lo concerniente a 
la Refundación y a su Plan Bicentenario 
de Gobierno.

Entre la lealtad, 
la unidad

y la continuidad 
de LIBRE 

en el poder

E
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El gran perdedor

Dagoberto 
Posadas

E n política, la desmesurada ambición, la inexperiencia, los errores, la traición y la 
deslealtad, así como la evasión de su realidad y contexto se pagan caro y muy caro.
Esa telenovela protagonizada por Jorge Cálix y Nasralla en la llamada “Operación 
canguro”, con la que a partir de ahora “saltan” para ser recibidos por “los brazos 
abiertos del liberalismo”, es un cuento que nadie se lo traga, ya que, para la mili-
tancia y voto duro del Partido Liberal, es una decisión y una jugada inconsulta por 
la que el Central Ejecutivo tendrá que responder ante sus bases.

Ese “salto” repentino de los “hijos pródigos”, hoy reconocidos por su padre putativo, 
quien pretende convertirlos en su tabla de salvación, no tiene pies ni cabeza, es una 
aventura producto de la ambición y los desmedidos intereses de ese lado oscuro 
que tiene secuestrado al liberalismo, a costa de manipular, mentir y traicionar a 
la militancia, peor cuando trasciende que traman la gran alianza con el narcoca-
churequismo, lo que viene a comprobar y ratificar el viejo adagio aquel de “ dios 
los cría y ellos se juntan”.  

Ese show mediático triunfalista pasará sin pena ni gloria, pues pretende oxigenar 
a un moribundo que agoniza, dado la carencia de liderazgos carismáticos al inte-
rior de ese instituto político, sumadas las cuentas pendientes con la justicia que 
deberá enfrentar, ese sector mafioso que junto al narcocachurequismo perpetraron 
el golpe en contra de nuestro siempre Comandante Manuel Zelaya y que, conse-
cuentemente, apoyaron la dictadura juanorlandista, que los “chineó y apapachó” 
durante más de 12 años. 

La decisión de los desesperados tránsfugas, solo demuestra su inconsistencia 
política e ideológica y su vil oportunismo, sin olvidar por supuesto, la fatal di-
visión interna que provocarán al interior del liberalismo, gran perdedor en esta 
aventura, debido a que los recién llegados solo buscan su interés personal y de la 
crisis que se le viene al partido, producto de los arrebatos, ambición y conflictos 
de personalidad de los advenedizos.

La pregunta que flota en el ambiente es si Cálix cree que sus ingenuos, traicionados 
y manipulados seguidores se dejarán arrastrar para formar parte del Partido Liberal 
o si, por el contrario, se mantendrán firmes y disciplinados dentro de las filas de 
LIBRE, dado que vienen de la lucha en las calles y, además, sufrieron la represión y 
los embates de la violencia desatada por los sectores golpistas del Partido Liberal.
Cálix debe sincerarse y contarle la verdad a su gente que deja abandonada a 
su suerte. Que reconozca su deslealtad y traición a LIBRE, que diga que siempre 
fue un derechista infiltrado en las filas de LIBRE, feroz anticomunista, enemigo 
jurado de Cuba, Nicaragua y Venezuela como hoy lo manifiesta, buscando saciar 
sus ambiciones y su ego, defensor de los intereses de los grupos de poder político 
y económico, enviado para sabotear y desestabilizar el proyecto refundacional, 
humanista y solidario que hoy conduce nuestra digna Presidenta Xiomara Castro.  

Ana Frank

Qué maravilloso es que 

nadie necesite esperar 

ni un solo momento antes de 

comenzar a mejorar el mundo”.

Opinión

l secretario de Estado en el Despacho de Finanzas, 
SEFIN, Marlon Ochoa, denunció recientemente 
que un grupo de simpatizantes del diputado Jorge 
Calix se tomó los portones de su residencia, por 
lo que responsabilizó a Cálix por cualquier daño 
físico contra sus dos hijos, ya que los menores se 
encontraban dentro de su casa, cuando llegaron 
los seguidores a irrumpir con la paz del hogar 
del funcionario, quien hizo una denuncia pública 
debido a la gravedad del hecho.
A la condena de este hecho se sumó el diputado 
Hugo Noé Pino, quien describió “que las situaciones 
administrativas se resuelven en los lugares de 
trabajo y no haciendo uso de la intimidación, 
como lo hizo este grupo de simpatizantes.” Y es 
que estos hechos se alejan de la ciencia política 
utilizada como un instrumento benefactor en la 
aplicación de la democracia; sin embargo, estos 
personeros han olvidado el uso de la razón y la 
ética en sus actuaciones.
El filósofo Aristóteles, en su obra La Política, 
describe que la investigación sobre la ética 
desemboca en la política, dando entender que 
esta es una forma de mantener a la sociedad 
ordenada con normas y reglas; no obstante, 
algunos opositores en el panorama político actual 
de Honduras se dejan llevar por sus intereses 
personales, anteponiéndolos a los principios de 
servicio y búsqueda de propuestas, que sumen 
a plantear soluciones tangibles en el desarrollo 
del país.
Es muy importante que estos negativos hechos 
hagan reflexionar a los nuevos aspirantes 
presidenciales, puesto que el deseo del Gobierno 
del Socialismo Democrático es que prime la paz, 
la tolerancia y sobre todo la buena convivencia 
que debe caracterizar a la ciudadanía hondu-
reña al momento de participar en las fiestas 
electorales, pues de esta forma se fortalece el 
proceso democrático de la recién recuperada 
democracia del país que estuvo mancillada en 
los años de la dictadura.  
Este tipo de actos, del que fue víctima el secretario 
de Estado, Marlon Ochoa, solo demuestran el 
parentesco de accionar, con el que la mancha 
brava del partido político ligado al narcotráfico 
solía hacer, con el uso de la violencia, para 
satisfacer sus ambiciones, pero en el actual 
Gobierno de la Refundación es otra atmósfera 
política la que debe de predominar, debido a que 
la Presidenta Xiomara Castro ha promovido la 
diversidad de pensamiento político y ha facilitado 
la transferencia de fondos a las municipalidades, 
sin hacer distinción política de ningún tipo. 
Lo ocurrido con el titular de Finanzas, Marlon 
Ochoa, es un hecho condenable que no debe 
repetirse, visto que la agresión demuestra la 
falta de razón y coherencia para participar en 
un proceso electoral, que ya está a las puertas 
de efectuarse, por lo que la paz y el respeto 
deben ser pilares en continuar enalteciendo la 
democracia de la resistente nación hondureña. 

Condena contra la 
violencia política

E

Ronnie 
Huete-Salgado
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Melvin 
Martínez

ecientemente se presentó en la capital uno 
de los grupos más emblemáticos de la música 
popular revolucionaria latinoamericana. 
Los Guaraguao, para aquellos que todavía 
desconocen su enorme trayectoria, influencia 
e impacto musical en los circuitos políticos 
de izquierda (e incluso de derecha) son de 
los grandes cantores, quienes a través de 
su música han ido revelando la naturaleza 
de sociedad y sistema en el que vivimos. 
Ellos han denunciado a través de sus can-
ciones el sistema de injusticia, explotación 
y abuso montado por los países imperia- 
listas contra nuestras poblaciones. De 
niño, era legión los que oían casi a escon-
didas tararear canciones como “Casas de 
cartón”, “Los estudiantes”, “No basta rezar” 
y otros clásicos que marcaron a toda una 
generación de estudiantes, campesinos, 
obreros, y gente de las clases medias y 
altas, identificadas y solidarias con los 
sectores populares. 
Sin embargo, en ese repertorio musical había 

una en particular que en cierto sentido tiene 
un contenido muy universal, intemporal 
y profético; me refiero a “Qué pasa en el 
mundo y la humanidad”, la cual describe el 
estado social, cultural y espiritual en que 
se encontraba y también se encuentra esta 
generación, particularmente los jóvenes, 
quienes, como entonces, navegan por la 
vida solos y marginados, peleando por 
espacios y oportunidades para construir 
su propio futuro. 
Esa misma podría describir el estado actual 
de la humanidad: vivimos en una época 
marcada por los conflictos, la violencia 
y la existencia de todas formas de lucha, 
libradas por personas y naciones por su 
identidad, emancipación y liberación. ¿Qué 
pasa en el mundo? Esa es la pregunta que 
debemos hacernos para comprender el rumbo 
del mundo, así como nuestro rol en este, 
al tiempo que buscamos nuevos caminos 
que permitan a nuestro país escapar de la 
pobreza, soledad y marginación. 

R
Alexis Mondragón

Tegucigalpa, Honduras

¿Qué pasa en el mundo?

n mi adolescencia, asistía asiduamente 
al grupo juvenil de la Iglesia católica en 
Taulabé. Se metió en mi ser un versículo 
que, a menudo, iluminaba nuestras refle- 
xiones: “sí alguno quiere ser el primero, que 
se haga el último y el servidor de todos”, 
Marcos 9:35. Este texto me acompaña 
siempre. 
La reflexión teológica de los religio-
sos como Ángel Castro, Germán Cálix, 
Francisco Lapierre, Chema Tojeira, Tito 
Méndez, Raúl Amaya, sor Luz Arellano y 
sor Crucita, entre otros, nos mandaba a 
ser servidores.
La mayoría de los jóvenes que en aquel 
tiempo nos formamos, orientados por 
la teología de la liberación, fuimos inte-
grándonos en diversas organizaciones 
con la idea de servir preferencialmente 
a los más pobres. Algunos formamos el 
movimiento hondureño de Estudiantes 
Católicos y seguimos descubriendo que la 
vida cristiana nos exige servir a los demás.
La promoción de la virtud de servir hace 

sentir una necesidad de buscar espacios 
para la praxis de lo reflexionado y apre-
hendido en la perspectiva de la diaconía 
(llamado a servir) que la vida exige.
Hacen falta en los espacios organizacio-
nales de la sociedad y en los organismos 
políticos la promoción del don de servir, 
para alejar la corrupción y el oportunismo 
de las instancias que deben ser a fin de 
realizarse como servidores de los demás.
Los procesos revolucionarios exigen un 
sustento teórico que fortalezca el don 
hermoso de servir.
Es imposible no identificar la ausencia de 
la virtud de servir en la mayoría de gober-
nantes que hemos tenido, incluidos los 
gobiernos militares. De aquí la necesidad de 
fortalecer la formación ciudadana, desde 
los centros educativos, para despertar la 
vocación de servicio a los demás como 
fundamento de la construcción de una 
nueva sociedad en la que el consumismo, 
la avaricia, el egoísmo sean superados 
por la solidaridad y la virtud de servir. 

E

La virtud de servir

n el Partido Liberal, PL, coexiste un espectro 
político que anida sectores progresistas 
como conservadores, cada uno con sus 
matices; esto es histórico desde Villeda 
Morales a la fecha, aunque habría que 
diferenciar esa primera etapa de las 
“grandes glorias” hasta los 80 que asume 
Suazo Córdova, que nos llenó de vergüenza, 
e inaugura la etapa neoliberal en Honduras 
y, con ello, el liberalismo abandona su 
reformismo socio-económico anterior, 
incluyendo a Carlos Roberto Reina por 
su antigua militancia progresista.
Ese maridaje con el neoliberalismo 
desgasta y agota al PL al punto de no 
diferenciarse del Partido Nacional, PN; 
tanto los conservadores del PL como el PN 
reaccionan ante la amenaza de un cambio 
radical del establecimiento, impulsado por 
“Mel” Zelaya; LIBRE, entonces, seduce ese 
descontento popular progresista del PL. 
Parte del sector más progresista del PL, 
la mayoría, engrosa las filas de LIBRE, 
pero, actualmente, queda otro sector 
del PL que mantiene sus ideas liberales y 
que comparten el compromiso social de 
LIBRE; sin embargo, el grupo conservador 
sí confronta a LIBRE. No obstante, busca 
diferenciarse del PN por su estigma de 
corrupción y narcotráfico.
Actualmente se da una inusitada cam-
paña política en medios corporativos, 
previo a las elecciones, sembrando en 
el imaginario liberal que este es el turno 
de volver al poder, sobre una base débil 
como ficticia: el rechazo popular al PN 
(cierto) y el pésimo Gobierno de LIBRE que 
los mismos medios pretenden instalar 
como “opinión pública”.
Ese entusiasmo desbordante se debe a 
la incorporación de dos futuros precan-
didatos al ala conservadora del PL bajo 
el supuesto que arrastrarán sus fieles 
seguidores de sus partidos originarios; 
un pensamiento mecanicista propio de 
nuestros políticos con mentalidad de 
rebaño.
También ya asumen que el voto indepen-
diente es de ellos, sin tomar en cuenta 
que los independientes de ahora no son 
lo mismo cuando el bipartidismo.
Este proceso electoral definitorio: el 
PL apuesta su futuro con veinte años 
de derrotas; el PN se juega su mito de 
mayoritario y LIBRE deberá demostrar que 
Honduras baila al ritmo del progresismo 
latinoamericano. 

El Partido 
Liberal y 
su riesgo 

existencial

Ramón A. 
Hernández Torres

E
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 SECCIÓN DE CULTURA Y ARTE

El Periódico Poder Popular presenta su 
sección cultural con el objetivo de mos-
trar el arte, la cultura y la literatura como 
expresiones sustanciales de la identidad 

nacional, como así mismo, expone las visiones 
de mundo de los pueblos en el concierto de sus 
interacciones tanto históricas como contempo-
ráneas.
Esta sección dirigida por el escritor nacional Jorge 
Miralda es una ventana donde asoma el espíritu 
que los seres humanos poseen como un sol que 

emite su claridad imaginativa y creativa, donde 
intuición, ensueño simple noción de la realidad 
transformada, impactan en los receptores recono-
cidos como público especial.
El arte y la literatura son una mirada de extraña-
miento, es decir, la sorpresa estética que con-
mociona a los receptores ávidos de haber en los 
cálices de la cultura.
El pueblo podrá asomar su rostro a este espacio 
de cultura y arte y entender las propuestas nacidas 
desde la hondura de su humanismo trascendental.

Fuego de los días

IV ENCUENTRO INTERNACIONAL DE LA IV ENCUENTRO INTERNACIONAL DE LA 
ESPERA INFINITA, EL PROGRESO, YOROESPERA INFINITA, EL PROGRESO, YORO

Nuestras felicitaciones al organizador de este Encuentro Héctor Efrén Flores (Chaco de la Pitoreta) y su excelente comité de apoyo, quienes hicie-
ron posible este trascendental encuentro literario.

Todo un rotundo éxito constituyó el IV Encuentro Internacional de la Espera Infinita que se desarrolló en la ciudad 
de El Progreso, Yoro, desde el 10 de julio hasta el sábado 13 de julio 2024, con intelectuales invitados de Ecuador, 

Guatemala, Estados Unidos, Brasil, Bolivia, Nicaragua, Costa Rica, República Dominicana, México, El Salvador, 
Ecuador, Puerto Rico e intelectuales de Honduras, entre ellos los narradores Jorge Miralda, Armando García y Adrián 

Torres. Las actividades culturales que fueron desde lecturas de sus trabajos en universidades, colegios, escuelas, 
radioemisoras y el Teatro La Fragua, hasta visitas a centros culturales, incluyendo museos.



47
Martes 23 de julio de 2024

P o d e r
Popular

El Caminante con alumnos del Instituto Gabino Vásquez, Santa Rita, Yoro.

Cuadro de Danzas folclóricas del Instituto Perla del Ulúa, El Progreso, 

Yoro.

La poeta María Palitachi de República Dominicana con una edición 
del Periódico Poder Popular junto al regidor de LIBRE Cristian Urbina 
de la municipalidad de Santa Rita, Yoro.

Estudiantes del instituto Santiago en Pimienta, Cortés. Mejor conocida 
como Santiago Cicumba.

Cultura

Delegaciones visitantes en Universidad Pedagógica Regional, San Pedro Sula, Cortés.
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Viaje en el Tiempo
Poder Popular presenta la sección “Viaje en 
el Tiempo” con el objetivo de proporcionar 
conocimientos relevantes del pasado de Honduras 
que marcaron un punto de inflexión, resaltando 
hechos y acontecimientos trascendentales, así 
como personajes que determinaron el progreso 

o el estancamiento del país en aspectos sociales, 
políticos, culturales y económicos. 
Un viaje al pasado para comprender el presente y 
saltar hacia el futuro con miradas interpretativas, 
momentos decisivos que estremecen y dan giros 
para el bien o el mal de un país.

El nacimiento del Movimiento 
Obrero Hondureño tiene su génesis 
en la consolidación y desarrollo 
de las relaciones de producción 
capitalista, ligadas estrecha-
mente con el ingreso de la inver-
sión extranjera, promovida por la 
Reforma Liberal encabezada por 
el gobierno de Marco Aurelio Soto 
(1876-1883). En los tiempos de la 
Reforma Liberal es donde se inician 
las economías fundamentadas en 
los enclaves minero y bananero 
respectivamente, sentándose las 
bases para una nueva etapa en la 
historia económica y política del 
país; modificando de algún modo 
las estructuras socioeconómicas 
heredadas de la colonia y que 
prevalecían todavía a la primera 
mitad del siglo XIX.
“La primera concentración masiva 
de trabajadores asalariados en la 
historia de Honduras fue la que 
tuvo lugar cuando se iniciaron 
los trabajos del ferrocarril intero-
ceánico a mediados del siglo XIX” 
(Meza, Víctor). Fue en 1869 que 
iniciaron las actividades laborales 
para construir la línea férrea que 
cruzaría el territorio nacional 

desde Puerto Cortes hasta el Golfo 
de Fonseca, proyecto que está 
asociado a uno de los más grandes 
actos de corrupción acaecidos en 
la historia Honduras (inconcluso y 
que heredó una inmensa deuda de 
más de cien años a nuestro país). 
En la construcción del ferrocarril, 
las relaciones laborales fueron de 
explotación para los trabajadores, 
las condiciones de trabajo eran 
deplorables, según se constata en 
una carta del ingeniero Herman 
Segebarth dirigida al ministro de 
Guerra de Comayagua.
“Los trabajos continúan sin inte-
rrupción y progresan con rapidez. 
Los trabajadores siguen bien y 
las pequeñas alteraciones son 
producidas por los jamaiqueños. 
Estoy seguro de que, si el gobierno 
me diese más tropas, podría con 
ellas evitar la deserción de los 
trabajadores y adelantar con eso 
en los trabajos y evitar las pérdidas 
que causan a los contratistas...”. Con 
esta carta podemos comprender 
las condiciones de trabajo, y por 
qué muchos trabajadores de-
sertaban por los maltratos y las 
pésimas condiciones de trabajo; 

vigilancias extremas establecidas 
por los contratistas del ferroca-
rril, viéndose en la necesidad de 
contratar personal extranjero 
(chinos, italianos, jamaiquinos). 
Quizás la temprana frustración del 
proyecto y la paralización de todas 
las actividades de construcción 
del ferrocarril, impidieron que, en 
el seno de lo que sería el enclave 
de servicios ferroviarios, se de-
sarrollaran los primeros núcleos 
de un movimiento organizado de 
trabajadores asalariados. 
Es necesario aclarar que todavía a 
finales del siglo XIX predominaban 
en la sociedad hondureña trabaja-
dores artesanos y trabajadores por 
cuenta propia. Esta conclusión es 
de acuerdo con los censos de 1881 
y 1887 realizados por el historiador 
argentino Pérez Brignoli: “Los 
asalariados representan el 35 % de 
la población ocupada, frente a un 
57. 09% artesanos y trabajadores 
por cuenta propia. Concluyendo 
que predominaban trabajadores 
artesanos y trabajo de tipo familiar, 
donde la agricultura capitalista 
absorbía poca mano de obra. 
Es hasta la penetración de la mi-

nería primero y las bananeras 
después; que se van consolidando 
las economías de enclave y donde 
afloran los gérmenes de la or-
ganización obrera en Honduras, 
principalmente en las primeras dos 
décadas del siglo XX en la cúspide 
de los enclaves bananeros.
Las primeras manifestaciones de 
organización se dan en las instala-
ciones de la empresa de minería la 
Rosario Mining Company (fundada 
en 1880), y entre los sucesos por 
parte de los obreros explotados por 
la compañía minera, registrados 
entre las páginas de los diarios de 
Tegucigalpa, están varias huelgas 
acaecidas en San Juancito. 
Los primeros registros sobre este 
asunto, se pueden encontrar en el 
Diario de Honduras del 1 de enero 
de 1900, publicación que dice: (…). 
Un grupo grande de mineros, se 
declaró en huelga y poco a poco 
fueron adoptando posiciones muy 
hostiles, al grado que la huelga 
asumió luego el carácter de su-
blevación. Los mineros sublevados 
invadieron la comandancia de 
la comunidad, en cuyo interior 
se encontraba refugiado míster 
Guierlins, quien fungía para ese 
entonces como superintendente 
de la mina y a quien los mineros 
sublevados buscaban con inten-
ciones nada pacíficas según se 
establece en el diario mencionado. 
Al tratar de intervenir para poner el 
orden, uno de los soldados resultó 
herido mortalmente. La gravedad 
de la situación era tal, que hubo 
necesidad de solicitar ayuda a la 
capital de la república, misma 
que fue enviada rápidamente a 
la comunidad, con órdenes enér-
gicas de imponer el orden a como 
diera lugar (Diario Honduras, 1900) 

Las primeras organizaciones laborales que se conocen en Honduras 

eran de carácter mutualista, auxilio mutuo, de ahorro, destinadas a 

la promoción cultural y educacional de sus integrantes. 

Trabaja-
dores en 

la Rosario 
Mining 

Company

Un año antes, el 12 de enero de 1908, había sido fundada la sociedad de 

mineros El Porvenir en la localidad de San Juancito. Sus miembros iniciales 

sumaron 17 y sus objetivos declarados fueron el socorro mutuo y la economía. 

Historia del Movimiento 
Obrero Hondureño

PARTE I
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(Revista Anual Instituto Hondureño 
de Antropología e Historia Año 38, 
Volumen XXIX, núm. 1, 2016). 
“El 10 de marzo de 1909, según crónicas 
de la época, un numeroso grupo de 
mineros dio inicio a un movimiento 
de protesta contra el régimen salarial 
impuesto por la compañía norteame-
ricana” (Meza, Víctor). 
Los mineros decretaron huelga exi-
giendo algunas demandas. Se es-
tablecieron negociaciones entre las 

partes en pugna y una comisión del 
gobierno para resolver el conflicto. 
El efecto sin resultados produjo un 
enfrentamiento armado policial por 
la parte gubernamental para prote-
ger y dar garantías de seguridad a la 
compañía Rosario Mining Company. 
La acción represiva produjo el desva-
necimiento del movimiento huelguís-
tico, y se envió a la cárcel a muchos 
dirigentes, resultando gravemente 
herido al minero Rufino Ardón. Entre 

los mineros apresados estaban Camilo 
Lozano, Marcos Montoya, Julián García, 
Regino Andino, Mario Andino y Daniel 
Gutiérrez, y posteriormente una vasta 
lista de trabajadores víctimas del 
maltrato patronal. 
Es en el enclave bananero donde se 
van gestando las organizaciones entre 
los trabajadores ante una represión y 
condiciones penosas de los obreros, 
iniciándose las chispas de protesta que 
se irían consolidando en el transcurrir 
de las décadas.  
“El enclave bananero mantenía sus 
propias fuerzas militares, los triste-
mente célebres cabos de Comisariato 
o Comanches, encargados de velar 
por la defensa de los intereses de las 
compañías extranjeras y llamados 
a reprimir de la forma más brutal y 
directa cualquier manifestación de 
organización obrera. La historia de la 
organización del proletariado agrícola 
en el seno del enclave bananero es una 
historia de clandestinidad, sacrificio 
y conspiración permanentes (Meza, 
Víctor).
En 1916, año donde  se dan  procesos 
constantes de lucha, el movimiento 
de protesta laboral en contra de las 
compañías bananeras, genera que 
surjan agrupaciones de huelga de 
diferentes movimientos en torno  a la 
causa común de incremento salarial  
y mejores condiciones de trabajo; 
esto según fuentes periodísticas de la 
época, convirtiéndose  en la primera 
gran explosión de un movimiento 
huelguístico de fuerza y consistencia 
en las bananeras (600 obreros agrí-
colas de la empresa Cuyamel Fruit 
Company). La causa era una política 
salarial impuesta por la compañía.
La Cuyamel pagaba a sus operarios 
el valor de un dólar equivalente a dos 
cincuenta monedas nacionales, con lo 
cual compraban en los comisariatos de 
la compañía; pero al tratar de cambiar 
a moneda nacional solo recibían 2.31. 
Ante estas groserías, los trabajadores 

se indignaron y se fueron a la huelga. 
El comisariato funcionaba como una 
vía segura para la recuperación de 
una parte del fondo salarial. 
Fue a través de esquiroles utilizados 
en la huelga, que la compañía trató 
de debilitar la misma, pero la huelga 
logró mantenerse. Ante tal situación, 
la Cuyamel recurrió a las autoridades 
militares, reprimiendo el movimiento. 
“Más de 40 trabajadores, según re-
portes de la prensa, fueron recluidos 
en el tenebroso Castillo de Omoa” 
(Meza, Víctor).
También en octubre de 1917, tuvo 
lugar otra huelga en las plantaciones 
bananeras; en esta ocasión la causa 
era el pago de salarios en oro en lugar 
de la plata acuñada que dictaba la ley. 
Las huelgas de 1916 y 1917 fueron los 
principales movimientos de protesta 
de los trabajadores de las bananeras 
en las primeras dos décadas del siglo 
XX. Entre agosto y septiembre de 1920 
se produjo otra huelga en el seno del 
enclave, esta vez en las plantaciones 
de los hermanos Vaccaro. (Vaccaro 
Brother’s Company).
Es hasta en el año 1921 una importante 
fecha en la historia del movimiento 
obrero, donde se convoca a los sindi-
catos artesanales   al Primer Congreso 
Obrero de Honduras. Como resultado del 
congreso, surgió la Federación Obrera 
Hondureña, FOH. La FOH proporcionó 
mayores niveles de cohesión a los gru-
pos artesanales y obreros, y además 
creó las condiciones para una acción 
política ideológica más concertada 
y consolidada, de lo cual seguiremos 
exponiendo en la segunda parte.

Historia del Movimiento Obrero Hondureño

Mientras tanto, los dos bandos políticos del país se disputan la maquinaria gubernamental que será la que negociará prebendas y canonjías con los enclaves bananeros.

Existieron organizaciones artesanales, quienes no encontraron las 

trabas y dificultades de los trabajadores de los enclaves, ya que no 

representaban un peligro a las empresas imperiales, y aún el estado 

bananero las toleraba y las permitía.
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A TRAVÉS DE PROASOL Y EDUCACIÓN

Tegucigalpa, Honduras 

Un total de 93 mil escolares, 
de 1,500 centros educativos 
del departamento de Yoro son 
beneficiados con el Programa 
Nacional de Alimentación Es-
colar, gracias a la iniciativa 
conjunta del Programa de Ac-
ción Solidaria, PROASOL, y la 
Secretaría de Educación.
La inversión de la segunda re-
mesa de alimentos en dicho 
departamento es de 
L 24,109,884.62, atendiendo 
a estudiantes de educación 
básica y prebásica en situación 
de vulnerabilidad reciben una 
merienda escolar.
Xenia Pineda, subdirectora 
de PROASOL y del Programa 
Nacional de Alimentación Es-
colar, manifestó que “estamos 
atendiendo a todas las escuelas 
gubernamentales del país, ahora 
estamos en el departamento de 
Yoro, ven la cantidad de escuelas 
que estamos atendiendo”.
“El departamento de Yoro don-
de está parte de lo que son los 
pueblos originarios. Estamos 
esperando hacer la tercera 
entrega de remesa, que posible-
mente sea dentro de dos meses 
para poder cumplir con los 180 
días de clases”, dijo.

Con estas acciones, PROASOL y 
Educación continúan trabajando 
para fortalecer el acceso univer-
sal a una educación de calidad y 
promover el desarrollo integral 
de los estudiantes en Yoro.

Alimento 
Este se entrega a cada escolar, 
incluye harina de maíz o de trigo 
de acuerdo con la región, frijol, 
aceite vegetal y arroz.
Cinthia Montes, maestra de 
uno de los centros educativos 
beneficiados, expresó que “es un 
buen alimento, los niños están 
muy motivados a la hora exacta, 
ellos dicen «a las diez ya está la 
merienda»”.
Por su lado, la madre de familia 
Rosa Cruz agregó que “a veces 
hay algunos niños que no desa-
yunan en sus casas, pero al llegar 
a la escuela ya ellos comen aquí 
y están tranquilos” 
La alimentación escolar propor-
cionada contribuye a la ingesta 
dietética diaria general y, por 
lo tanto, mejora los resultados 
físicos, psicosociales, de salud 
y nutrición.

Segunda remesa 
El Programa Nacional de Alimen-
tación Escolar atiende a más 
de1,222,827 niños de los centros 

Más de 93 mil escolares en Yoro son 
beneficiados con el Programa Nacional 

de Alimentación Escolar
Con una inversión de L 24,109,884.62, los estudiantes de básica y prebásica del 

departamento de Yoro reciben su alimento escolar que contiene harina de maíz o de trigo 
de acuerdo con la región, frijol, aceite vegetal, arroz, entre otros

Los escolares del cetro educativo Blas Alberto López del departamento 
de Yoro son beneficiados con la alimentación escolar.

Alrededor de 93 mil estudiantes de 1,500 
espacios educativos del departamento de 
Yoro obtienen merienda escolar.
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La alimentación 
escolar es una 
fuente regular 
de nutrientes 
esenciales para el 
desarrollo mental y 
físico de los niños.

La subdirectora 
de PROASOL y 
del Programa 
Nacional de 
Alimentación 
Escolar, Xenia 
Pineda, anuncio 
que dentro de dos 
meses esperan 
hacer la tercera 
entrega de remesa.

Las madres de 
familia llegan a la 
escuela a preparar 
las raciones de 
alimentos para ser 
entregadas a los 
alumnos.

educativos gubernamentales a 
nivel nacional con la segunda 
remesa de alimentación escolar 
del año 2024 con una inversión 
de L 315,574,406.00 20,381.
Cada comida que se entrega 
pasa por un proceso de revisión 
que se proporcionó hasta el 35% 
de las necesidades dietéticas 
diarias de los niños en edad 
escolar, especialmente proteínas 
y vitamina A.
Igualmente, la merienda escolar 
se está distribuyendo, depen-
diendo la jornada educativa 
en el que el estudiante esté 
matriculado.
Además, la alimentación es-
colar es una fuente regular de 
nutrientes esenciales para el 
desarrollo mental y físico de los 
niños y las niñas, que sirve para 
mitigar las consecuencias de la 
mala salud y nutrición sobre el 
aprendizaje.

Desde el año 2022 ha sa-
cado adelante este bello 
programa que trabaja por 
nuestra niñez, enfocándose 
en que cada centro educa-
tivo gubernamental cuente 
con su ración de alimento, 
de manera que todo niño y 
niña en edad escolar bien 
nutrido alcance un mejor 
rendimiento académico. 
En este 2024, según las au-
toridades del Programa 
Nacional de Alimentación 
Escolar, atenderán alrededor 
del 96.27% con la ración de 
alimentos diariamente.

RACIÓN DE ALIMENTO

Por: Ariana Domínguez
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Brigada venezolana colorea
Tegucigalpa con su cariño 

En conmemoración de los 15 años del golpe de Estado en contra del 
expresidente Manuel Zelaya se realizó una serie de conferencias en la 
Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños, CELAC-Social, 

en donde se propuso la llegada de la brigada muralista 

Tegucigalpa, Honduras
 
La brigada muralista del mo-
vimiento de Unidad y Reimpul-
so de Arte Latinoamericano 
propuso en la reunión de la 
Comunidad de Estados La-
tinoamericanos y Caribeños, 
CELAC-Social, venir a realizar 
murales en alusión al evento 
histórico conmemorando los 
15 años del golpe de Estado del 
expresidente Manuel Zelaya 
para ratificar la hermandad 
entre pueblos.

Los artistas venezolanos plas-
maron sus conocimientos ex-
quisitos en los puentes de la 
Guadalupe, la Escuela Nacional 
de Arte Dramático y el puente 
de desnivel del anillo perifé-
rico a la altura de la Nueva 
Capital. Esta iniciativa se cul-
minó gracias a la Cancillería, 
Secretaría de las Culturas, las 
Artes y los Patrimonios de los 
Pueblos de Honduras, SECA-
PPH, y el trabajo de Carmen 
Haydeé, exsubsecretaria de 
Gobernación y Justicia junto 
a jóvenes del M28J.

Margaud Godoy, embajadora 
de la República Bolivariana 
de Venezuela en Honduras 
dijo que “siguen los lazos entre 
Venezuela y Honduras, los lazos 
de amistad, cooperación, lazos 
históricos”.
“El comandante Chávez se 
encargó de acercarnos a Hon-
duras y a Morazán, nos presentó 
al presidente Zelaya y de ese 
tiempo para acá, siempre ha 
estado en un lugar especial 
en el corazón del pueblo ve-
nezolano”.
“En estos nuevos tiempos, de 
la mano de la primera mu-
jer Presidenta, hemos venido 
identificando nuevas áreas de 
cooperación. En los tiempos 
del presidente Zelaya y el co-
mandante Chávez, el pueblo 
hondureño en muy corto tiempo 

Margaud Godoy, embajadora de Venezuela en Honduras, Juan Ezequiel Troconiz Mercado, vicepresidente del Movimiento de Unidad y Reimpul-
so del Arte Latinoamericano, La artista plástica Jimena Zorrilla, Carmen Haydeé, exsubsecretaria de Gobernación, el grafitero Tony Montana, 
personal de Cancillería junto a jóvenes del M28J.

La venezolana Jimena Zorrilla tiene15 años de ser muralista.
La Escuela Nacional de Arte Dramático fue embellecida con las es-
pectaculares obras.

HERMANADAD DE MÁS DE UNA DÉCADA
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En el marco de la CELAC Social artistas venezolanos llenan de color a Tegucigalpa.

Juan Troconiz vicepresidente del Movimiento de Unidad y Reimpulso del Arte Latinoamericano fue uno de los que impulso esta brigada artística.

La exsubsecreta-
ria de Gobernación 
Carmen Haydeé 
fue promotora 
del intercambio 
artístico.

pudo ser testigo de lo que somos 
capaces de hacer los pueblos 
cuando hay voluntad política 
de los liderazgos”, expuso. 

Sueños
La embajadora comentó que 
“una de las principales arte-
rias viales tendrá nuestras 
banderas, a Morazán, Bolívar, 
Lempira, Guaicaipuro, nuestros 
referentes, es un regalo para la 
ciudad que tiene que hablar de 
los sueños del pueblo y “con la 
Cancillería y con el visto bueno 
del presidente Maduro y de la 
Presidenta Xiomara Castro, 
recientemente firmamos un 
convenio entre nuestros sis-
temas de orquesta que tiene 
espacios de cooperación con 
más de 70 países y Honduras 
va a ser el país número 71”.
Haydeé aspirante política del  
M28J exteriorizó que “hemos 
recibido, al Movimiento Mural, 
compañeros artistas de Vene-
zuela, que desde CELAC-Social 
hemos estado articulando 
sobre todo para poder tra-
bajar, pues visibilizar temas 
de importancia política y en 
este caso, a través del arte 
y la cultura. Así que se han 
programado distintos murales 
a lo largo de la ciudad para 
darle color al caos cotidiano 
y además hacer una acción en 
comunidad, en colectivo, así 
que hemos convocado a muchos 
compañeros y compañeras de 
los territorios, de los colectivos 
del Partido y nos encontramos 
acá pintando. 

Muralistas 
Juan Ezequiel Troconiz Merca-
do, vicepresidente del Movi-
miento de Unidad y Reimpul-
so del Arte Latinoamericano 
dijo que “los meses de abril 
de este año estuvimos en el 
CELAC-Social, donde dimos 
una propuesta de una briga-
da internacionalista que va 
a recorrer todos los países 
latinoamericanos y caribeños 
con el fin de intercambiar cul-
turalmente, artísticamente, 
nuestras luchas, plasmarlas 
en paredes, en pancartas, así 
como lo hizo nuestro presidente 
Nicolás Maduro en Venezuela.
“Nosotros creemos que la lucha 
está aquí, en la calle, formando 
a través del arte, la cultura y 
seguiremos emancipando nues-
tro saber, para hacerlo llegar 
a cualquier país a cualquier 
rincón, como decía también 
nuestro comandante Chávez 
a las catacumbas del pueblo”, 
manifestó. 

La artista plástica Jimena 
Zorrilla de 30 años empezó a 
los 15 años como muralista, 
expresó que “me siento muy 
orgullosa, encantada de cómo 

nos han recibido y tratado 
en Honduras, una gente muy 
cálida. Y el recibimiento en 
las paredes también, mucha 
gente se ha movilizado, le 
ha gustado el trabajo, como 
mujer me siento sumamen-
te feliz, para mí es un éxito 
como mujer representar mi 
país en otro país hermano de 
Centroamérica, que nos recibe 
con las manos abiertas y que 
lucha por los derechos.  
El artista grafitero y abogado 
Tony Montana tiene seis años 
dedicándose al arte en las ca-
lles y mencionó la importancia 
de la unión entre pueblos y 
realzar la imagen de los héroes 
libertadores e indígenas lati-
noamericanos. “me gustó haber 
ayudado mediante la técnica 
del espray, participando de 
una manera positiva ya que el 
grafiti es arte, no delincuencia 
y es parte de la lucha”.

En el marco de la celebración 
de CELAC-Social y el Foro de 
Sao Paulo, los muralistas 
venezolanos llegaron a Hon-
duras para un intercambio 
cultural entre países de la-
tinoamericana.

RECIPROCIDAD

Por: Coralia Maradiaga
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Tegucigalpa, Honduras

Desde canciones folclóricas, 
danzas, comidas, trajes típicos, 
dramas sobre su vida y muerte 
por Honduras, diferentes cen-
tros educativos celebraron el 
Día del Cacique Lempira como 
importancia del legado en la 
historia del territorio nacional.
Durante la fecha festiva, los 
alumnos desde tempranas 
horas llegaron a su espacio 
educativo a festejar con sus 
vestuarios que se identificaban 
como Lempira, degustaron de 
la variedad de platos típicos, 
además, realizaron la elección 
del indio y la india bonita en 
memoria al héroe hondureño
El Día del Indio Lempira en 
las escuelas no solo fue una 
celebración de la historia y 
la cultura, sino también una 
oportunidad para fomentar 
el orgullo de pertenecer a una 
nación diversa y multicultural 
como Honduras.

Lempira
El 20 de julio se celebra el Día 
del Lempira en Honduras, en 

Escolares celebraron el
legado del Cacique Lempira

Lempira fue un importante líder de la resistencia originaria contra la dominación 
española. Su zona de operaciones fue un extenso y áspero territorio en la mitad sur 

de lo que ahora es el departamento de Lempira en Honduras

EN LOS DIFERENTES CENTROS EDUCATIVOS DEL PAÍS

Los estudiantes de la Escuela de Varones Lempira celebraron honrando la vida, lucha y muerte del Cacique 
Lempira.

El cuadro tradicional de danza folclórica se hizo presente en la cele-
bración destacando la identidad nacional.

Los alumnos en la festividad aprovecharon para realizar una presen-
tación de las diferentes comidas típicas hondureñas.

Los escolares en la celebración del héroe también representaron el 
folclore hondureño. 

• El municipio de Erandi-
que en el departamento de 
Lempira tiene una estatua 
en su honor.

• El 22 de abril de 1926 se 
publica en el diario oficial 
La Gaceta la creación del 
Lempira como moneda ofi-
cial del país sustituyendo 
en ese entonces a el peso 
como unidad monetaria.

• En 1932 inicia a circular 
el nuevo billete nacional. 
Este lo creo el ingeniero 
y fundador de la Escuela 
Nacional de Bellas Artes. 
Arturo López Rodezno.

• Cada 20 de julio, el Día 
del Lempira lo celebran 
los centros educativos a 
nivel nacional y realizan 
diversas actividades en 
honor al héroe patrio.

DATOS IMPORTANTES 
DE LEMPIRA   

Lempira destacó desde tempra-
na edad y despertó el valor de 
la lucha, fuerza y amor por su 
pueblo. Este agrupó a diferentes 
tribus originarias para luchar 
contra los españoles. 
El líder se encontraba orga-
nizando una resistencia para 
enfrentarse a las tropas realis-
tas, mientras a su vez luchaba 
contra los caciques vecinos. 
Sin embargo, la llegada de los 
españoles a Cerquín, lo tomó 
por sorpresa por lo que recu-
rrió a los subgrupos lenca de 
los Cares, con la finalidad de 
reunir un gran ejército.
Batalló sin parar por la defensa 
de las tierras de Honduras y para 
impedir que su pueblo fuese 
esclavizado por los españoles. 
Según las reseñas históricas 
este líder originario nació en 
1499 y falleció en 1537, el origen 
de su nombre proviene de la 
palabra Lempaera, que a su 
vez procede de dos vocablos 
de la lengua lenca: de lempa, 
que significa “señor”, y de era, 
que significa “cerro o sierra”. conmemoración del líder que 

luchó contra la barbarie es-
pañola. Por: Ariana Domínguez 
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Tegucigalpa, Honduras

En un emotivo reconocimiento, la 
Presidenta de Honduras Xiomara 
Castro ha rendido homenaje a una 
de las figuras más influyentes y 
queridas en la lucha por el So-
cialismo Democrático en el país: 
Hortensia Esmeralda Rosales 
Sarmiento, viuda de Zelaya, más 
conocida como doña Tenchita. 
Luego de realizarse un evento 
político en la zona de Lepaguare, 
Olancho, y con la presencia de 
doña Tenchita, se juramentó a 
colectivos de la zona para asegu-
rar la segunda gran victoria del 
Partido Libertad y Refundación, 
LIBRE, en las próximas elecciones.
En el evento, participaron líderes 
de LIBRE, entre ellos, Marco Ramiro 
Lobo, alcalde de Catacamas, Víctor 
Moreno, Lilo Juárez, Mariela Agui-
lar, Arminda Urtecho, Leonardo 
Amador, Ángel Sandoval, Linda 
Keren Ulloa, entre otros.
A sus 96 años, Tenchita Rosales 
como cariñosamente la llaman, 
sigue siendo un pilar fundamental 
y una fuente de inspiración para 
muchos en la Resistencia y en la 
búsqueda de una nueva victoria 
del Socialismo Democrático.

En un reciente mensaje en su cuen-
ta oficial X, la Presidenta Xiomara 
Castro expresó, “mi admiración y 
respeto para mi segunda madre, 
Hortensia Esmeralda Rosales 
Sarmiento, viuda de Zelaya (96), 
quien con su ejemplo de amor por 
el pueblo continúa siendo fuente 
de inspiración en esta lucha de la 
Resistencia y por una nueva vic-
toria del Socialismo Democrático”.

Legado
Doña Tenchita ha dedicado su 
vida a la defensa de los dere-
chos del pueblo hondureño y a 
la promoción de la justicia social, 
su compromiso inquebrantable 
con los ideales de igualdad y 
solidaridad ha dejado una huella 
imborrable en la historia política 
de Honduras. 
A lo largo de los años ha sido una 
figura central en la Resistencia 
contra la opresión y la injusticia, 
y su valentía ha inspirado a gene-
raciones de luchadores sociales.
En su mensaje, la Mandataria 
Castro subraya la importancia 
de figuras como doña Tenchita 
en la lucha actual dentro del 
Partido LIBRE en un contexto 
político y social que sigue enfren-

tando grandes desafíos, después 
del golpe de Estado de 2009 en 
Honduras.
Castro destacó que la inspiración 
y el ejemplo de líderes históricos 
son fundamentales para mantener 
viva la llama de la Resistencia y la 
esperanza de un futuro mejor en 
Honduras, para seguir luchando 
por el pueblo hondureño.

Partido Libertad y 
Refundación
De su lado, el Partido LIBRE tam-
bién ha destacado el legado de 
Hortensia Esmeralda Rosales 
Sarmiento, viuda de Zelaya, en 
un mensaje en la cuenta oficial X, 
en el cual manifiesta el espíritu 
de lucha y amor por el pueblo 
hondureño.
“Desde Lepaguare, Olancho, y 
con la presencia de la valiente 
compañera Tenchita, madre de 
nuestro Coordinador General del 
Partido LIBRE, el Comandante 
Manuel Zelaya Rosales, el M28J, 
Poder Para Vos, juramentó a colec-
tivos de la zona para asegurar la 
segunda gran victoria que llevará 
a la Presidencia a Rixi Moncada”.

Rinde homenaje a Hortensia Rosales 
Sarmiento, viuda de Zelaya, por la valentía 

y liderazgo en la lucha por el pueblo
Durante un encuentro político en Lepaguare, Olancho, con la presencia de Hortensia 

Esmeralda Rosales Sarmiento, se juramentó a colectivos para asegurar la segunda gran 
victoria del Partido Libertad y Refundación, LIBRE

Arminda Urtecho, Leonardo Amador, Ángel Sandoval, Linda Keren Ulloa, 
Víctor Moreno, Mariela Aguilar y Esmeralda Hortensia Rosales Sarmiento.

En la mesa principal, Mariela Aguilar, Víctor Moreno, regidor de la 
alcaldía de Juti-calpa, Esmeralda Hortensia Rosales Sarmiento, Marco 
Ramiro Lobo, alcalde de Catacamas y Lilo Juárez.

Durante el evento se juramentó los colectivos de la zona para ase-
gurar la segunda victoria del Partido Libertad y Refundación en las 
próximas elecciones. Por: Juan Ortiz

PRESIDENTA XIOMARA CASTRO
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TRASPASO DE LA PRESIDENCIA PRO TEMPORE DEL SIECA

Tegucigalpa, Honduras

Honduras a través de la Secre-
taría de Desarrollo Económico 
que dirige Fredis Cerrato, rea-
lizó el traspaso de la presiden-
cia pro tempore del Sistema 
de la Integración Económica 
Centroamericana, SIECA, a la 
República de Nicaragua, que 
representó, Erwin Ramírez, en 
representación del Ministro 
de Fomento, Industria y Co-
mercio de Nicaragua.
 En el marco de las reuniones 
de traspaso de Honduras a 
Nicaragua, las delegaciones 
expresaron su agradecimiento 
por el informe presentado y 
reconocieron el importante 

liderazgo de la Presidenta 
de Honduras Xiomara Cas-
tro así como el papel de las 
autoridades de Cancillería, 
ministerios sectoriales y a 
todos los equipos de traba-
jo por su labor eficaz para 
el logro de los importantes 
avances sectoriales en el 
ejercicio de la presidencia 
por el Gobierno de Honduras 
durante el primer semestre 
de 2023.
Por su parte Nicaragua re-
afirmó su compromiso con 
la integración, recibiendo la 
presidencia pro tempore del 
SIECA, estableciendo entre 
sus prioridades: 1. el forta-
lecimiento institucional; 2. 

Honduras entregó presidencia 
pro tempore del SIECA a la 

República de Nicaragua
El país fue depositario de la confianza de los Estados miembros del Subsistema 

Económico de Centroamérica para conducir los destinos de la integración regional bajo 
el liderazgo de la Presidenta Xiomara Castro

Melvin Redondo, viceministro de Desarrollo Económico; Suyen Núñez, comisionada presidenta de la Comisión para la Defensa y Promoción de la Competencia; Héctor Marroquín en 
representación de Gabriela García, ministra de Economía de Guatemala; Fredis Cerrato, secretario de Desarrollo Económico; Erwin Ramírez en representación de Jesús Bermúdez, 
ministro de Fomento, Industria y Comercio de Nicaragua; Francisco Mora en representación de Jorge Rivera, ministro de Panamá, y Suyen Núñez, comisionada presidenta de la Co-
misión para la Defensa y Promoción de la Competencia.  

En el último encuentro bajo la presidencia pro tempore de Honduras, se 
llevó a cabo también la reunión del Consejo de Ministros de Integración 
Económica, COMIECO, en el marco de la III Ronda de Unión Aduanera 
Centroamericana del primer semestre de 2024 liderada por el secretario 
de Desarrollo Económico, Fredis Cerrato.  

el desarrollo sostenible e 
inclusivo; 3. la lucha por la 
erradicación de la pobreza; 
4. mejorar la seguridad im-
pulsando acciones contra 
el crimen organizado y la 
narcoactividad; 5. dinamizar 
la integración económica y 
comercial; 6. justicia climática 
e integración social. 
En su intervención, el secre-
tario de Desarrollo Económico 
de Honduras, Fredis Cerrato, 
expresó que para Honduras 
la presidencia pro tempore 
supuso un reto que se abordó 
con responsabilidad y com-
promiso.
“Nos correspondió por pri-
mera vez elaborar un plan 
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El secretario de De-
sarrollo Económico 
de Honduras, Fredis 
Cerrato, resaltó los 
logros alcanzados 
durante la presi-
dencia pro tem-
pore ejercida bajo 
el liderazgo de la 
Presidenta Xiomara 
Castro en su discurso 
de traspaso.  

Fredis Cerrato, secretario de Desarrollo Económico, realiza el acto de traspaso de la presidencia pro tempore 
a Erwin Ramírez, en representación de Jesús Bermúdez, ministro de Fomento, Industria y Comercio de Nica-
ragua para el segundo semestre de 2024, el cual marca un cierre significativo para el liderazgo de Honduras.

de trabajo anual que marca 
un hito en la forma en cómo 
se desarrollan los trabajos 
de integración económico 
regional. Nos tocó continuar 
el excelente trabajo que llevó 
a cabo la presidencia pro tem-
pore de El Salvador”, señaló 
el funcionario. 
                                                                               
COMIECO
En el último encuentro, bajo 
la presidencia pro tempore 
de Honduras, se llevó a cabo 
también la reunión del Consejo 
de Ministros de Integración 
Económica, COMIECO, en el 
marco de la III Ronda de Unión 
Aduanera Centroamericana 
del primer semestre de 2024. 
Durante la sesión, el COMIECO 
liderado por el secretario 
de Desarrollo Económico de 
Honduras, brindó seguimiento 
a varias iniciativas clave 
dentro del plan de trabajo del 
Subsistema de Integración 
Económica 2024 y de la SIECA. 
Entre los temas abordados 
el funcionario hondureño 
destaca: 1. El estado actual 
de implementación de la Pla-
taforma Digital de Comercio 
Centroamericana, PDCC. 2. 
Avances en la implementación 
de la Estrategia Centroame-
ricana de Facilitación del Co-
mercio y Competitividad con 
Énfasis en Gestión Coordinada 
de Fronteras, ECFCC, 2023. 
3. Aprobación del Proyecto 
ECOTRADE, financiado por 
la Unión Europea, para el 
fortalecimiento de la Inte-
gración Económica y el me-
jorar el aprovechamiento del 
acuerdo de asociación CA-UE 
y 4. Presentación de una pro-
puesta de lineamientos para 
el funcionamiento del Comité 
de Presupuesto de la SIECA.

Por: Jessenia Vásquez

1. Aprobado el plan de tra-
bajo 2024 en el marco de la 
ECFCC-2023. 
2. Aprobados dos planes na-
cionales de facilitación de 
comercio correspondientes a 
Guatemala y Honduras para 
la implementación de la Es-
trategia Centroamericana de 
Facilitación de Comercio con 
Énfasis en la Gestión Coor-
dinada de Fronteras-2023.
 3. Realización del II Encuentro 
Regional de Comités Na-
cionales de Facilitación del 
Comercio, ERCNFC, bajo la 
temática “Intercambio de 
experiencias sobre decla-
ración anticipada” donde se 
acordó la hoja de ruta para 
la implementación regional 
de la declaración anticipada. 
4. Aprobación a nivel técnico 
del plan de acción del pilar 
2 del plan de reactivación 
económica regional, que 
contiene acciones de plazo 
inmediato, acciones secto-
riales y acciones a mediano 
plazo. 
5. Validación por parte del 
COMIECO de la metodología 
para elaboración de la Estra-
tegia Regional de Propiedad 
Intelectual, ERPI. 
6. Aprobación del proyecto 
ECOTRADE a nivel de Cen-
troamérica, financiado por 
la Unión Europea. 
7. Aprobación del proyecto de 
Eko Bootcamp Agroindustrial, 
financiado por Corea del Sur 
para mejorar las capacidades 
de exportación de productos 
centroamericanos a Corea 
del Sur. 
8. Aprobación de acciones de 
modernización de la gestión 
aduanera para moderni-
zación.  

RESULTADOS 
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Lima, Perú

Luego de la aprobación que hiciera 
el Directorio CAF por un monto 
de 80 millones de dólares para 
promover la igualdad de género y 
la inclusión social en Honduras, el 
ministro de Finanzas de Honduras, 
Marlon Ochoa, destacó el diseño 
de una matriz de políticas públi-
cas para programas de género e 
inclusión social que impulsa la 
Presidenta Xiomara Castro.
 
Ochoa indicó que “se ha apro-
bado el primer crédito en toda 

la historia de nuestro país. 
Un crédito de 80 millones de 
dólares, el primer crédito de 
CAF para Honduras. Y es un 
préstamo sustentado en una 
matriz de políticas públicas en 
el tema de género e inclusión 
social. Para lograr acceder a 
este crédito se ha diseñado una 
matriz, que incluye la creación, 
por ejemplo, de la Secretaría 
de la Mujer”.
 
“La creación del Programa de 
Acción Solidaria, la creación del 
Programa de la Red Solidaria, la 

creación de una coordinación para 
atender a personas indígenas, 
afrohondureñas y personas con 

discapacidad”.
 
“Es un crédito que se ha logra-
do obtener después de no solo 
crear estas secretarías, estas 
coordinaciones, sino que tam-
bién luego de haber aprobado 
fondos y normativas para la 

protección de personas en 
situación de vulnerabilidad. 
Nos congratula que en este 
directorio se haya aprobado 
este histórico primer crédito 
para el Gobierno hondureño”.

Marlon Ochoa destaca diseño de una 
matriz de políticas públicas para 
programas de género e inclusión 

social implementados en Honduras
La exministra de la Secretaría de Finanzas, Rixi Moncada, firmó en representación 

de Honduras en el mes de junio de 2022 la adhesión al CAF en busca del financiamiento 
del sector público y el sector privado

TRAS REUNIÓN DEL DIRECTORIO CAF

Marlon Ochoa destacó el 
diseño de una matriz de po-
líticas públicas que impulsa 
la Presidenta Xiomara Castro 
en Honduras.

La Secretaría de la Mujer.
El Programa Acción Soli-
daria.
El Programa Red Solidaria.
La creación de una coor-
dinación para atender a 
personas indígenas, afro-
hondureñas y personas con 
discapacidad.

INSTITUCIONES QUE 
APOYARÁN AL SECTOR 

VULNERABLE:

Por: Jessenia Vásquez

Es un préstamo sustentado en una matriz de 
políticas públicas en el tema de género e inclusión 

social. Para lograr acceder a este crédito se ha 
diseñado una matriz, que incluye la creación, por 

ejemplo, de la Secretaría de la Mujer”.
Marlon Ochoa Ministro de Finanzas
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EN CONVERSATORIO EN LA CEIBA, ATLÁNTIDA

La Ceiba, Atlántida

Un ferviente mensaje a la diri-
gencia y militancia del Partido 
Libertad y Refundación lanzó 
desde la ciudad de La Ceiba, la 
presidenciable Rixi Moncada, 
por un “pacto de trabajo, unidad 
y organización para garantizar 
la próxima victoria electoral y 
proseguir la transformación de 
Honduras”.
Moncada compareció este do-
mingo ante cientos de seguido-
res, entre dirigentes militantes 
y simpatizantes de La Ceiba, 
sectores aledaños y otros de-
partamentos. 
Acompañaron a la lideresa en 
la mesa principal el gobernador 
de Atlántida, César Argucia, los 
diputados Alejandro Matute y 
Juan Barahona de la Fuerza 
de Resistencia Popular,FRP, los 
regidores Róger Terán y Germán 
Cruz, Isis Cuéllar del Movimiento 
28 de Junio, M28J y Dagoberto 
Suazo del Movimiento SOMOS +.
Entre la concurrencia saludó a 
líderes de otros departamentos, 
para destacar que acepta el 
nombramiento de “capitana 
para la conducción de la próxima 
victoria de LIBRE y acepto el 
desafío del reto que Atlántida, 
con sus ocho municipios, con 
sus líderes me digan que confían 
para que sea la capitana en esta 
batalla”, afirmó. 
Cuando le entregaron el gafete 
de capitana, la presidenciable 
Rixi Moncada demostró sus 
habilidades que ella desde jo-
ven ha tenido en el deporte del 
básquetbol. 

Levantar la juventud
Moncada indicó que “entonces 
desde aquí el primer mensa-
je para el departamento, y el 
primer mensaje para Honduras 
es levantar a la juventud para 
construir esa próxima victoria”. 
“Los jóvenes, las mujeres, los 
hombres, los nuevos votantes 
deben saber que este es el Partido 
del pueblo, el Partido de la es-
peranza, el Partido del presente, 
el Partido del futuro, el Partido 

Rixi Moncada: “Libre es la única opción 
para decirles: basta ya al saqueo y a
la extracción de los bienes públicos”

“Junto iremos al Estadio Nacional para que Xiomara nuevamente imponga la banda a la segunda representante 
del pueblo, su servidora, no olviden nunca que LIBRE es un sentimiento nacional, es el presente y el futuro de este 

país y de nuestro pueblo; los abrazo con todo el corazón, hasta la victoria siempre”, proclamó

El gobernador de Atlántida, César Agurcia, le entregó una pelota de baloncesto a la presidenciable Rixi Moncada, quien fue aclamada 
por los concurrentes.

La lideresa Rixi 
Moncada instó 
a un “pacto de 
unidad, trabajo 
y organización” 
para garantizar el 
triunfo de LIBRE.

y la opción del pueblo”, definió. 
La presidenciable llamó “a los 
jóvenes a no dejarse engañar, 
como hace 500 años que atraca-
ron los colonizadores y trajeron 
espejitos y se llevaron nuestro 
oro, saquearon nuestras minas, 
500 años después siguen sa-
cando el oro, y siguen sacando 
la plata, siguen bajando la ma-
dera de color y el pino desde las 
montañas”.

La única opción
“LIBRE es la única opción para 
decirles: basta ya del saqueo y de 
la extracción de los bienes públi-
cos, el agua, los ríos, los mares, 
el territorio, las montañas, las 
minas, la energía son propiedad 
pública y vamos a defender la 
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El maestro de ceremonia, Javier Martínez en el conversatorio y en la mesa principal el diputado Juan Barahona, FRP; la diputada Isis Cuéllar, 
M28; la presidenciable, Rixi Moncada; el diputado Ariel Montoya, el dirigente SOMOS + Dagoberto Suazo, y el diputado Alejandro Matute.

Al conversatorio asistieron masivamente dirigentes, militantes y sim-
patizantes de LIBRE, en Atlántida.

En el evento celebrado en el Polideportivo del Instituto “Manuel Boni-
lla”, de La Ceiba, le fue entregado a la presidenciable, Rixi Moncada, el 
gafete de capitana del equipo del triunfo de LIBRE.

propiedad pública”, aseveró. 
Se preguntó, “¿por qué vamos a 
defender la propiedad pública?, 
para contestarse: “porque la 
propiedad pública es la única 
que nos une, la propiedad pública 
tenemos la obligación y el deber 
de heredársela a las próximas 
generaciones para que continúen 
su proceso de supervivencia y 
de crecimiento en condiciones, 
no de privatización”. 
“El país no puede seguir entre-
gándose en pedazos y porque 
no puede, vamos a amarrarnos 
los cordones de los tenis, de 
los zapatos, de los mocasines, 
de todo lo que haya necesidad 
para combatir el narcotráfico 
y la corrupción público priva-
da, venga de donde venga”, 
proclamó.
“Del otro lado, están los lobos 
con piel de oveja que nos quieren 
engañar, que estuvieron 12 años 
7 meses después del crimen del 
golpe de Estado y ahora quieren 
que no hablemos de él, los 12 
años siete meses después del 
crimen del golpe de Estado”. 
“Destruyeron el país, destruyeron 
la institucionalidad, instaura-
ron un narco-Estado, son unos 
corruptos, ya los conocemos y 
no volverán, no volverán, no 
volverán”, reiteró.

“Mel abrió cambio”
Moncada reafirmó que asume 
el compromiso de capitana 
con lealtad, “pero sabiendo 
que el Comandante en Jefe del 
proceso revolucionario pacífico 
y democrático que lleva LIBRE, 
está conducido por el líder de 
líderes, el Comandante Manuel 
Zelaya”
“No ocupamos pruebas, Mel está 
probado, Mel inició el cambio en 
este país el 27 de enero de 2006, 
en el Estadio Nacional, cuando 
les dijo a las 10 familias de los 
25 grupos económicos que han 
aplastado este país: los espero el 
martes en el Consejo de Ministros 
en la Casa Presidencial, para 
revisar la fórmula de combus-
tibles”, resaltó.
“El presidente Manuel Zelaya abrió 
el cambio con el aumento al salario 
mínimo a la clase trabajadora, 
cuando reconoció los derechos a 
los maestros y maestras y pagó el 
Estatuto del Docente e inició la 
lucha por la defensa del medio 
ambiente”, reseñó.
La precandidata agregó que 
Zelaya abrió el cambio “cuando 
les dijo: «un momentito», cuando 
les dijo: «no solo vamos a salvar 
la ENEE, no solo vamos a salvar 
los bienes públicos, no solo vamos 
a apoyar a los maestros y apoyar 
la educación, no solo vamos a 
apoyar todo el sistema de salud 
y no lo vamos a privatizar»”. 

Ganar elecciones
Moncada señaló que “la furia 

de las hienas, la furia de los 
que nos sacaron la sangre de 
nuestras venas comenzó con la 
consulta popular de la Cuarta 
Urna 2009”, porque le tienen 
miedo al pueblo.
Como resultado, el “pueblo 
embravecido se fue a las 
calles a defender su derecho 
a expresarse, a la consulta 
popular de la Cuarta Urna, 
pero y ese pueblo enardecido 
ganó las elecciones de 2013, 
las de 2017, las de 2021 y 
el próximo año, 2025, este 
pueblo enardecido, con con-
ciencia, este pueblo vigoroso 
y fuerte, también ganará 
nuevamente las elecciones”, 
proclamó. 
Así, planteó que “desde Atlántida 
surgen las interrogantes por qué 
y para qué LIBRE y es porque el 
pueblo ha sido testigo que en 
Casa Presidencial está la primera 
Comandante mujer Xiomara 

Castro, que trajo la esperanza, 
que conduciendo el destino del 
país con decencia, honradez, 
lealtad y compromiso con su 
pueblo, ha demostrado que se 
puede hacer obras”.
“Estoy segura que la Presidenta 
Xiomara habría querido hacer 
todavía más obras de las que ya 
se están haciendo, es tan grande 
la deuda de 12 años 7 meses que 
lo hecho en 30 meses a veces 
no lo podemos dimensionar”, 
contrastó. 

Obras en Atlántida
“Después de salvar la ENEE de 
las garras de la privatización 
total, Atlántida está teniendo 
inversiones por más de 2,000 
millones en el sector energía 
y tiene alrededor de 140,000 
familias y de esas por lo menos 
44,000 están recibiendo el bono 
de energía y no pagan la factura”, 
destacó.
Luego afirmó que el Fondo Hon-
dureño de Inversión Social, FHIS, 
y la Secretaría de Infraestructura 
están en proceso de desarro-
llar proyectos por cientos de 
millones de lempiras en ese 
departamento. 
Moncada relacionó que LIBRE, 
debe continuar para fortalecer 
la obra pública, que los 6,000 
empresarios de Atlántida, 
pequeños y medianos tengan 
condiciones para continuar 
invirtiendo en el país, tengan 
buenas carreteras, energía 
segura, más económica, for-
mación de mano de obra en 
los institutos de segunda en-
señanza, las universidades y 
los institutos técnicos.

“La propiedad pública 
es la única que nos 

une, la propiedad 
pública tenemos 
la obligación y el 

deber de heredársela 
a las próximas 

generaciones para que 
continúen su proceso 

de supervivencia y 
de crecimiento en 

condiciones, no de 
privatización”. 

Rixi Moncada
Presidenciable de LIBRE
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San Marcos, Choluteca 

El precandidato presidencial 
del Partido Libertad y Refun-
dación, Rasel Tomé, participó 
en la Feria Patronal del muni-
cipio de San Marcos de Colón, 
Choluteca, donde compartió 
con la población y organizó al 
pueblo en Resistencia junto a 
su Movimiento Renovación, 
Nuevas Alternativas, MORE-
NA-LIBRE.

La visita del aspirante a can-
didato presidencial de LIBRE 
coincidió con el desarrollo de 
la Feria Patronal de este pin-
toresco y productivo municipio 
del sur del país.
Tomé llegó a San Marcos de 
Colón invitado por los diri-
gentes de MORENA-LIBRE, 
Luis Mendoza, Rossy Portillo 
y por el presidente del Comité 
de Festejo Alexis Aguilar, junto 
a los dirigentes de Choluteca 
Melvin Díaz, Dennise Paz y 
de Valle de Ángeles, Martha 
Matamoros.

Feria de emprendedores 
El abogado, congresista y diri-
gente del movimiento MORENA 
también calorizó la feria de 
emprendedores apoyando a 
las MIPYMES, con muestras de 
artesanías, vinos, rosquillas, 
café, sombreros, entre otros 

productos y artículos.
“Muchas gracias al pueblo de 
San Marcos de Colón por el 
apoyo, tengan la seguridad que 
yo los voy a apoyar, el país le 
pertenece al pueblo”, expresó 
el precandidato presidencial 
del movimiento MORENA.

El aspirante presidencial fue 
muy bien recibido por los habi-
tantes del laborioso municipio 
de San Marcos de Colón quie-
nes patentaron sus muestras 
de afecto para el reconocido 
dirigente del Partido LIBRE.
El candidato presidencial del 

movimiento MORENA-LIBRE 
prometió volver al municipio 
de San Marco de Colón para 
conocer de sus necesidades 
y continuar organizando sus 
cuadros y planillas en el de-
partamento de Choluteca.
“Muchas gracias por el cariño, 
no les vamos a fallar al pueblo 
hondureño, como lo prometimos 
haciendo política con la gente 
en los 298 municipios de Hon-
duras”, concluyó el aspirante 
presidencial Rasel Tomé.

Participó junto a su movimiento
MORENA-LIBRE en la feria de 

San Marcos de Colón, Choluteca 
Tomé llegó a San Marcos de Colón invitado por los dirigentes de MORENA, LIBRE, 

participando también de la feria de los emprendedores

PRECANDIDATO PRESIDENCIAL RASEL TOMÉ

Rasel Tomé junto a su esposa Fanny Salinas participaron del desfile inaugural de la Feria Patronal de San 
Marcos de Colón, Choluteca.

En la feria de emprendedores, Rasel Tomé escuchó las inquietudes de los jóvenes conformados en microem-
presas y prometió respaldo a las MIPYMES.

El aspirante presidencial Rasel Tomé dialogó con la población durante su 
visita al municipio de San Marcos de Colón en el departamento de Choluteca.

El precandidato presidencial 
Rasel Tomé participó en la 
Feria Patronal del munici-
pio de San Marcos de Colón, 
Choluteca, donde compartió 
con la población y organizó 
su movimiento, también 
logró calorizar la feria de 
emprendedores donde apoyó 
a las MIPYMES.

VISITA A SAN MARCOS 
DE COLÓN  

Por: Ángel Doblado
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Tegucigalpa, Honduras

La titular de la Secretaría de la 
Juventud, Zulmit Rivera, instaló 
la Mesa de Alto Nivel hacia la 
Construcción de la Nueva Polí-
tica Pública de las Juventudes, 
con el apoyo del Sistema de las 
Naciones Unidas y el Gabinete 
Social del Gobierno de la Presi-
denta Xiomara Castro. 
“En esta mesa, líderes y expertos 
se unen para trazar estrategias 
integrales que respondan a las 
necesidades y aspiraciones de 
nuestros jóvenes. Nos comprome-
temos a crear políticas públicas 
inclusivas y efectivas que impac-
ten positivamente en todas las 
comunidades”, explicó Rivera.
“Este espacio marca un hito 
crucial en nuestro compromiso 
por escuchar y empoderar a las 
voces jóvenes. Juntos, cons-
truimos un futuro con justicia 
social”, destacó.
Durante la instalación de la mesa 
se contó con la participación de 
José Carlos Cardona, coordinador 
del Gabinete Social y titular de 
la Secretaría de Desarrollo So-
cial, SEDESOL; Mario Moncada, 
titular de la Comisión Nacional 
de Deportes, Educación Física y 
Recreación, CONDEPOR, así como 
Alice Shackelford, coordinadora 
residente de la ONU y demás 
representantes de las diferentes 
instituciones y secretarías.

Política pública
Cardona manifestó que “Honduras 
tendrá una nueva política pública 
de juventudes, un esfuerzo del 
Instituto Nacional de la Juventud 
y su ministra, nuestra amiga, 
Zulmit Rivera”. 
“Estamos muy contentos de poder 
acompañar la construcción de 
esta política desde la Secretaría 
de Desarrollo Social, que sin duda 
traerá directrices para el sector 

más necesitado de apoyo en todo 
el país. En los jóvenes reside el 
alma de la patria”, destacó.
En su red social, Shackelford 
posteó: “L@s jóvenes de HN ne-
cesitan participación, oportu-
nidades, educación de calidad, 
salud y trabajo en paz y DDHH. 
Muy feliz de acompañar como 
@ONUHonduras la ministra @
ZuRiveraHN y @injuvehny todo 
el @GobiernoHN en el proceso 
de la nueva política pública de 

juventudes”.
En el 2011, mediante el decre-
to ejecutivo PCM-051-2010, se 
aprobó la Política Nacional de 
la Juventud, que enfatiza la 
obligación del Estado hondu-
reño de desarrollarla junto a las 
instituciones gubernamentales y 
no gubernamentales, en cumpli-
miento de la legislación nacional 
e internacional.

La coordinadora residente de las Naciones Unidas Alice Shackelford y los integrantes del Gabinete Social del Gobierno, José Carlos Cardona de SEDESOL, Mirtha Gutiérrez , Ma-
rio Moncada de CONDEPOR, Annarella Velez de Cultura, Oscar del RNP, Dennis Corrales director de SENPRENDE, entre otros apoyando a la nueva iniciativa por parte del titular de 
la Juventud.

Al finalizar el evento los  funcionarios realizaron la firma de la hoja de compromisos.

Por: Ariana Domínguez

Instalada mesa para construir nueva 
Política Pública de las Juventudes

“Este espacio marca un hito crucial en nuestro compromiso por escuchar y empoderar a las 
voces jóvenes. Juntos, construimos un futuro con justicia social”, destaca la funcionaria

MINISTRA DE LA JUVENTUD, ZULMIT RIVERA

Zulmit Rivera
Secretaria de la Juventud

Esta política 
busca abordar 

las necesidades 
y los desafíos 

futuros mediante 
un proceso de 
participación 

amplia que 
nosotros hemos 

denominado 
consulta joven, 

como parte 
también del 

cumplimiento del 
Plan de Gobierno 

de nuestra 
Presidenta 

Xiomara Castro”.
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Azacualpa, 
Francisco Morazán

Los cultivos como el maíz y la 
papa en la montaña de Azacual-
pa, Francisco Morazán, se están 
desarrollando de manera óptima 
debido al apoyo que reciben los 
productores en fertilización y 
gracias al programa presidencial 
del Bono Tecnológico Productivo, 
BTP, que ejecuta la Secretaría de 
Agricultura y Ganadería, SAG.
                                                                                                                                                                                                                                                                                                            
      Los agricultores de Azacualpa 
son muy reconocidos en su activi-
dad productiva, ya que proveen 
de productos hortícolas a los 
mercados y supermercados de 
la capital, habiendo sido bene-
ficiados con el BTP.
                                                                                                                                                                                                                                                                                                            
 Técnicos de la Dirección de Ciencia 
y Tecnología Agropecuaria, DICTA, 
asignados a esta zona productiva, 
se desplazaron para conocer el 
estado de los cultivos.    

Opiniones
Los especialistas comprobaron 
el buen desarrollo de los cultivos 
y sostuvieron reuniones en las 
parcelas de los productores para 
detallar aspectos de asistencias 
técnicas que son parte de los 
beneficios que reciben del Bono 
Tecnológico Productivo.
Para el caso, el productor Sergio 
Heriberto Matamoros Zepeda, del 
caserío El Aguacate, de la mon-
taña de Azacualpa, agradeció a 
la Presidenta Xiomara Castro por 
acordarse de ellos.
“Hemos recibido de parte del Go-
bierno a través de la Secretaría de 
Agricultura y Ganadería, semillas 
de frijoles y maíz, que han sido 
de mucha ayuda para nosotros 
los pobres y le pido siempre se 
acuerde de nosotros”, comentó.

Beneficiados
Al respecto, el ingeniero de la 
SAG, Kevin Leonardo Ruiz Valle, 
técnico-supervisor del Bono Tecno-
lógico, expresó que se ha apoyado 
con fertilizantes y pesticidas a 
los campesinos y así han podido 
sacar quintales de los productos 
que siembran.

Agricultores destacan producción 
de granos y papas gracias al Bono 

Tecnológico de la Presidenta Castro
Solicitan que les pavimenten carretera de acceso a la montaña debido a que es bastante 

difícil llegar hasta las parcelas de cultivos, sobre todo en tiempos de lluvias 

EN LA MONTAÑA DE AZACUALPA, FM

Excelentes papas pro-
ducen en el caserío de 

El Aguacate en la mon-
taña de Azacualpa, 
Francisco Morazán.

Heriberto Matamoros, productor de papa, frijol y maíz, agradeció a la 
Presidenta Xiomara Castro por la ayuda que les da a través de la SAG.

Los productores utilizan una carreta de bueyes en las parcelas donde 
siembran.

“A los de granos básicos se les 
apoya con semillas de frijol, maíz. 
Aquí en el caserío El Aguacate, se 
entregaron los insumos y la urea, 

por eso hoy venimos a supervisar 
las parcelas de las siembras de 
papa”.
Mediante la entrega de la semilla 
de papa fueron beneficiadas unas 
300 personas, mientras los pobla-
dores con insumos, semillas y kits 
fueron unas 600 a 700 personas. 
Igual, fueron beneficiados unos 
350 productores de papas.
Los agricultores pidieron que se 
les pavimente la carretera de 
acceso a la montaña porque es 
bastante difícil llegar hasta las 
parcelas de cultivos, sobre todo 
en tiempos de lluvias. 

Para este año 2024, la meta 
de atención a nivel nacional 
es de más de 400 mil pro-
ductores, de los cuales 200 
mil en el ciclo de primera e 
igual número en postrera, 
con una inversión de 1,000 
millones de lempiras.

INVERSIÓN MILLONARIA
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Tenencia a la Tierra creada por la 
Presidenta Xiomara Castro que 
encomendó al INA en impulsar 
este proceso de la Refundación 
del agro en el país”.
Partiendo de esto, el ministro 
concluyó que “la Presidenta 

Xiomara Castro creó está Co-
misión por el Gobierno para que 
atendiéramos diligentemente al 
pueblo lenca y pues el INA está 
con las puertas abiertas para 
atender todas sus demandas, la 
gente tiene necesidad de acceso 

a tierra, reivindi-
cación territorial, 
la lucha no solo es un simple 
documento, primero no se debe 
vender, se debe conservar la 
unidad de la organización para 
que los pueblos sean más fuertes”.

Conformar comisiones
Por parte de Funes y Alegría 
como máximas autoridades, 
detallaron que el INA está de 
puertas abiertas para todos 
los campesinos y que la aten-
ción a los pueblos originarios 
continuará como hasta ahora 
se han atendido, y explicó que 
se van a estar conformando las 
comisiones antes mencionadas y 
que espera que en un plazo de dos 
meses la mayoría de los puntos 
acordados estén resueltos, pues 
hay otros temas que se verán a 
largo plazo con la Comisión de 
Seguridad Agraria y Acceso a 
la Tierra.

Actualidad

Tegucigalpa, Honduras

Hace unos días se firmó el acta 
de entendimiento entre las 12 
comunidades originarias lencas 
del Consejo Cívico de Organiza-
ciones Populares e Indígenas de 
Honduras, COPINH, y las auto-
ridades del Instituto Nacional 
Agrario, INA, con el propósito 
de solventar la problemática 
en la legalización de sus tierras 
ancestrales.
La cual había sido de bastante 
interés y necesidad por esta 
extensa población de más de 
900 personas de Intibucá, La 
Esperanza, Comayagua, Mon-
taña Verde, Lempira, por tal 
razón mujeres, hombres, jóvenes 
y niños tomaron la decisión de 
protestar en la oficina central 
del INA, para que les atendieran 
sus exigencias con relación al 
tema de sus títulos comunitarios 
y procesos de saneamiento en 
sus territorios.
El ministro Francisco Funes con 
su equipo de trabajo realizaron 
inmediatamente sus investiga-
ciones para poder entregarles lo 
que habían esperado por más 
de 25 años.

Asimismo, la coordinadora del 
COPINH, Bertha Zúniga, Cáceres 
expresó que “esto es muy im-
portante para nosotros como 
organización, hemos estado 
esperando la firma del acta y 
pues queremos pasos concretos 
en estos temas que ya llevan 
muchos años.
“De igual manera, esta firma 
representa un compromiso por 
escrito, que siempre le daremos 
seguimiento como COPINH que 
por supuesto es uno de los acuer-
dos más importantes para seguir 
reivindicando nuestra posición 
territorial”.

Seguidamente, el viceminis-
tro Rafael Alegría del Instituto 
Agrario mencionó que “en dos 
a tres días pudimos concluir 
muy satisfactoriamente estas 
reuniones con COPINH, ayer fue 
una reunión histórica, puesto 
que la invitación de la Comi-
sión de la Seguridad Agraria y 

12 comunidades lencas logran 
reconocimiento de sus tierras 

ancestrales para su legalización
COPINH realizó una conferencia de prensa donde mencionaron su conformidad, sin embargo, 

detallaron también que no van a quitar el dedo del renglón hasta que se les cumplan sus exigencias

El director 
Francisco 
Funes y el 
subdirector 
Rafael Alegría 
le entregan el 
título de tierra 
a una de la 
comunidad 
originaria.

Funes dijo que 
el INA está 
de puertas 
abiertas para 
todos los 
campesinos.

A TRAVÉS DEL INA

Más de 700 pobladores que 

llegaron se instalaron en 

el INA, con alimento, agua, 

colchonetas, fogones im-

provisados y otros insumos 

para uno o dos meses, sin 

embargo, la respuesta se 

les dio en un día.

EN UN DÍA
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Tegucigalpa, Honduras

Gracias al trabajo del Gobierno 
de la Refundación y la Gerencia 
de la Suplidora Nacional de Pro-
ductos Básicos, BANASUPRO hizo 
el lanzamiento de los Certificados 
de Consumo, USA, una transfor-
madora iniciativa diseñada para 
apoyar a los hondureños que 
residen en Estados Unidos, EE.UU. 
y desean ayudar a sus familias 
aquí en el país. 
Es muy sencillo usar esta herra-
mienta que le permite la compra 
de certificados que pueden ser 
canjeados por productos de la 
canasta básica y otros insumos 
esenciales en los diversos puntos 
de venta de BANASUPRO, inclu-
yendo Megasupros, Ahorrocarpas, 

Unidades Móviles y Agrosupros.
La gerente de BANASUPRO Aida 
Reyes, “ya despego el proyecto 
de los certificados de Consumo 
para que nuestros compatriotas 
en Estados Unidos y fuera del país 
puedan enviar sus remesas a nues-
tras cuentas de BANASUPRO de 
manera fácil mediante un código 
de QR, ellos depositan en nuestra 
cuenta y nosotros verificamos si 
ese depósito esta en BANASUPRO 
y vemos a quien ellos le van a dar 
ese certificado porque a veces la 
gente se equivoca, Estados Unidos 
esta complicado, esta situación 
critica es a nivel mundial”.
“Lo que queremos es que nues-
tros compatriotas sepan que su 
familiar va a comprar comida de 
forma fácil y también si su familiar 

produce la tierra puede comprar 
su certificado para cambiarlo en 
la tienda hermana los Agrosupros, 
eliminando así los abusos de las 
agropecuarias y ayudar a los 
pequeños productores”, dijo.

Crecimiento
Reyes también comentó sobre el 
crecimiento de la institución por 
instrucciones de la Mandataria 
Castro además recalcó que hay 
abastecimiento en los produc-
tos que venden como es el caso 
de los frijoles que los adquieren 
Instituto Hondureño de Mercadeo 
Agrícola, IHMA; y que todo lo que 
venden arroz, maíz va pesando 
lo que debe ser. A su vez recalcó 
que con las móviles que llegan al 
sector del Crematorio, Reparto, 

Nueva Capital a vender barato, 
pero con calidad.
Los compatriotas en EE.UU., pue-
den adquirir estos certificados 
utilizando tarjetas de crédito, 
débito o mediante transferencia 
bancaria. Consecutivamente, los 
certificados son enviados a sus 
familiares en Honduras, quienes 
pueden canjearlos en los puntos 
de venta de BANASUPRO, garan-
tizando así el acceso a productos 
de calidad y a precios justos.
El programa permite el acceso 
a productos esenciales, además 
fortalece los lazos familiares y 
económicos entre los hondureños 
en el extranjero y sus seres queridos 
en el país. 

BANASUPRO lanzó Certificados de 
Consumo que pueden ser enviados desde 

Estados Unidos para familias hondureñas
La iniciativa es un esfuerzo de la Presidenta Xiomara Castro y la gerente de la institución Aida 
Reyes, para apoyar a la comunidad hondureña, independientemente en dónde se encuentren

BENEFICIO PARA COMPATRIOTAS EN EL EXTRANJERO

La gerente de BANASUPRO Aida Reyes lanzó la certificación de consumo para compatriotas en los Estados Unidos.

• Escanea el código QR o 
escribe al número de What-
sApp +504 31547204 y sigue 
las instrucciones. 
• Paga, con tarjeta de crédito 
o débito.
• Luego envié link de pago o 
deposito a la cuenta que da 
BANASUPRO.
• Envía una imagen del Cer-
tificado de Consumo a tu 
familiar. 
• El beneficiario debe re-
clamar sus productos en el 
Centro de Venta BANASUPRO. 
• Tienes un tiempo máximo 
de un mes para adquirir tu 
producto.

EL PROCESO

Por: Coralia Maradiaga
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PARA PREVENIR EL GORGOJO DESCORTEZADOR A NIVEL NACIONAL

Tegucigalpa, Honduras 

Con acciones estratégicas de 
control y combate al gorgojo 
descortezador, el Instituto de 
Conservación Forestal, ICF, con 
el apoyo de la Fuerza Aérea 
Hondureña, FAH, registraron 817 
mil 921 hectáreas de bosques 
de pino bajo el monitoreo aéreo 
y terrestre a nivel nacional 
para salvaguardar los recursos 
naturales. 
Luis Soliz director del ICF ma-
nifestó que, “nuestros siste-
mas de alerta temprana han 
detectado brotes de plaga en 
nuestros pinares, agravados por 
la vulnerabilidad de nuestros 
bosques al cambio climático. 
Este año, el fenómeno del Niño 

causó ausencia de precipita-
ciones y altas temperaturas, 
aumentando el estrés en nues-
tros bosques.”.
“El ICF se mantiene com-
prometido y vigilante con la 
protección de los bosques y 
ha intensificado las medidas 
para el monitoreo, detección, 
evaluación y control de brotes 
de insectos descortezadores del 
pino a nivel nacional”, expresó.
A la fecha, se han desarro-
llado 256 giras de monitoreo 
terrestre, en más de 145,574 
hectáreas y 18 monitoreos 
aéreos no tripulados con uso 
de drones en un área de 40,000 
hectáreas.
Asimismo, con apoyo de la Se-
cretaría de Defensa Nacional, 
SEDENA, por medio de la FAH 
se realizaron dos monitoreos 
aéreos tripulados, abarcando un 
área bajo monitoreo de 632,347 
hectáreas de bosque de pino.
El ICF ha incrementado el mo-
nitoreo en el bosque, aumen-
tando medidas de vigilancia, 
detección, evaluación y control 
por ataques del gorgojo de pino, 
trabajando en la identificación 
de forma temprana de brotes 
de insectos descortezadores y 
así evitar que haya una pro-
pagación masiva de plaga, 
en vista del registro de brotes 
dispersos en varias regiones 
del país.

Medidas urgentes 
adoptadas
Las medidas adoptadas por 
dicha institución son que todos 
los brotes están siendo contro-
lados y monitoreados por el ICF, 
que se cortarán solamente los 
árboles afectados, que serán 
descortezados y quemados.
También que los bosques na-
cionales afectados, la madera 
aprovechable será otorgada 
a comunidades, patronatos, 
escuelas públicas o cualquier 
obra de beneficio comunitario.
Según datos del ICF se han 
intensificado las acciones de 
vigilancia, detección y control 
por presencia de insectos des-
cortezadores del pino en los 
departamentos de Lempira, 
Santa Bárbara, El Paraíso, 

ICF registra alrededor de 817,921 hectáreas 
de bosques de pino más vulnerables 
bajo monitoreo aéreo y terrestre

Los departamentos que se mantienen en vigilancia por el insecto descortezador son 
Lempira, Santa Bárbara, El Paraíso, Ocotepeque, Yoro, Copán y Comayagua

El mapa dinámico detalla los daños por el insecto descortezador en el territorio nacional.

Según las autoridades del ICF, las altas temperaturas 
y sequías prolongadas están debilitando nuestros 
bosques, aumentando la incidencia de insectos des-
cortezadores de pino.

El director del ICF Luis Soliz, destacó que como insti-
tución se mantienen comprometidos con la protección 
de los bosques y ha intensificado diferentes medidas.
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Tras supervisión 
aérea, el ICF en 
conjunto con 
las FAH realiza 
inspecciones 
632,347 hectáreas 
de bosques de pino.

Alrededor 
de 8817,921 
hectáreas de 
bosques de pino, 
el ICF reporta bajo 
monitoreo aéreo y 
terrestre.

Ocotepeque, Yoro, Copán y 
Comayagua.

Cambio climático 
Los trabajos de protección 
de los bosques se ejecutan en 
el marco del Plan Nacional 
de Protección Contra Plagas 
y Enfermedades Forestales 
2024 elaborado por el ICF, así 
como la implementación del 
Sistema de Alerta Temprana, 
SAT,; la implementación de 
los protocolos para el manejo 
de insectos descortezadores, 
como la detección y evaluación 
que permite el SAT, se inter-
vienen los árboles afectados 
en su primera y segunda fase 
de ataque, haciendo el corte 
de los árboles recientemente 
atacados y también árboles 
que tienen distintos estadios 
de desarrollo de estos insectos.
De enero a junio de 2014, se 
registran 286 reportes de insec-
tos descortezadores, con una 
afectación de 79.25 hectáreas a 
nivel nacional. En comparación 
con el año 2023, se registra una 
disminución del 25.52% en el 
área afectada para el mismo 
periodo.

Por: Ariana Domínguez

• Monitoreos terrestres 
145,574 hectáreas

• Monitoreos aéreos con 
uso de drones 40,000 
hectáreas

• Monitoreos aéreos tripu-
lados 632,347 hectáreas 
de bosque

MONITOREOS
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Tegucigalpa, Honduras

Su legado musical ha infundido 
y llenado a Latinoamérica de 
fuerza para alzar su voz contra 
las injusticias, sus canciones de 
lucha son sonidos libertarios, los 
Guaraguao nacen por el impulso 
de la gente, nacen sin nombre 
según ellos, pero bajo la misma 
voz de los venezolanos que en esa 
época estaban en Resistencia.
Los cantantes encantadores y 
risueños le relataron al Periódico 
Poder Popular cómo nace el 
grupo entonando las canciones 
del músico, poeta, político y 
militante Alí Primera.
Eduardo Martínez, Jesús Montero 
y José Guerra quienes cuentan 
casi como si fueran trillizos 
y pudieran conectarse cómo 
surgen, sin buscarse, ni decidirlo, 
cantando en bares y cervecerías. 
“Empezamos cantando en un 
local donde un gerente nos buscó”.
“Allí, él les puso el nombre, puesto 
que le gustaba tararear una 
canción del folclore oriental 

de Venezuela que hablaba de 
la Isla de Margarita y el Pico 
de Macanao y a él le gustaba 
esa canción, y así cuando los 
anuncian en el lugar, les dicen 
con ustedes Los Guaraguao”, 
recuerda Martínez.

Raíces
Martínez, Montero y Guerra 
expresaron “que el nombre de 
los Guaraguao es un nombre 
indígena nativo de Venezuela, 
que en unas partes de nuestro 
país es ave, pero hay una zona 
del muelle del petróleo que sig-
nifica una bomba de estación de 
servicio, calles y urbanizaciones 
con ese nombre; sin embargo, el 
origen le da justicia a nuestras 
raíces”.  
 Montero cuenta que el local en 
donde tocaban asistía muchos 
estudiantes, gente ligada a la 
política “en donde se armaban 
unos rollos, en ese tiempo era 
delicado; no obstante, como 
éramos muchachos al fin y con 
ganas de decir las cosas lo hi-

cimos, empezamos a cantar”.
Guerra explica que inician como 
un grupo de música folclórica y 
“fue cuando Alí nuestro máximo 
cantor en Venezuela se había 
ido para Europa y dejó un disco 
con esas canciones, y el grupo 
comenzó a incluirlas y la reac-
ción de la gente fue inmediata 

porque este tipo de canciones se 
escuchaban en la universidad o 
eventos políticos”.
Martínez detalló que “llevaron 
a Alí al lugar donde estaban 
cantando y allí él comenzó a 
corear con ellos, inclusive nos 
dio una servilleta que decía que 
«sigan cantando las canciones» 
y desde ese momento sentimos 
que él nos dio el visto bueno”. 
“Había gente que nos odiaba, 
mucha gente nos insultaba, 
«son unos locos, los gringos 
son chéveres» y nos amena-
zaban y vivimos parte de eso, 
así como lo vivieron ustedes 
en este país”.

Historias 
El grupo no lleva un cálculo de 
cuántas canciones han escrito, 
aunque comentan que son más 
de un centenar, “parece mentira, 
pero hay un interés de la gente de 
saber la historia que hay detrás 
de cada canción”, dijo Guerra.
En 2009, “a nosotros nos fueron 
a traer los muchachos de la uni-

versidad y nos fueron a buscar 
con una caravana, con unos mo-
torizados que nos custodiaban”, 
explicó Martínez. Los Guaraguao 
realizaron un concierto en la 
Universidad Nacional Autónoma 
de Honduras, UNAH, en apoyo al 
Frente Nacional de Resistencia 
Popular, FNRP, en donde miles de 
personas condenaron el golpe de 
Estado en contra del presidente 
Manuel Zelaya.
En 2017, fueron detenidos en el 
aeropuerto de San Pedro Sula, 
a donde llegaron para parti-
cipar en el cierre de campaña 
de la Alianza de la Oposición, 
reteniéndolos más de 24 horas 
y expulsándolos.
“Nosotros pudimos haber creado 
un problema diplomático gra-
ve, lo que pasa es que nosotros 
sabemos cómo es todo; ellos no 
permitían que viniera el cónsul 
ni el embajador, ni la gente de 
LIBRE que nos había invitado”, 
dijeron los músicos.

Los Guaraguao por 53 años 
han llevado sus canciones 

libertarias a Latinoamérica
El grupo musical venezolano nace en 1973 vinculado a los partidos de izquierda y en 2009 llegan a 

dar un concierto condenando junto a los estudiantes universitarios el golpe de Estado en Honduras

ACOMPAÑANDO A HONDURAS POR DÉCADAS

Los artistas venezolanos José Guerra, Juan Segovia, Leo Vargas, Luis Freites, Jesús Montero y Eduardo Martínez.
Los Guaraguao en el marco de la Gran Misión Viva Venezuela y la unión 
cultural entre países tocó en el Redondel de los Artesanos.

La Presidenta Xiomara Castro deja ingresar de nuevo a los cantantes 
luego de ser expulsados por el narcogobierno en 2017.

Por: Coralia Maradiaga

“Nuestra sorpresa 
es que nos agarra 

la Interpol 
deportándonos, en 

nuestro país nos 
recibe un gentío 

con pancartas y nos 
llevaron donde el 

presidente Maduro, 
nosotros entramos 

aquí porque ganó 
Xiomara porque si no, 
no podíamos volver”.

José Guerra
Cantante
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Leo Vargas y su banda con 
tambores y arpa llanera 

encantaron a los capitalinos
La presentación artística se hizo para cumplir el acuerdo entre el presidente Nicolás 

Maduro y la Presidenta Xiomara Castro para hacer intercambios culturales entre naciones

 CULTURA POPULAR ANCESTRAL

La banda venezolana es parte de la primera avanzada internacional “Viva Venezuela mi 
patria querida”.

Leo Vargas, cantautor y multiinstrumentista de origen caraqueño, estudia la psique de 
la música tradicional en su país. 

Vargas, Juan Carlos Segovia, Luis Freites quienes tocaron diversos instrumentos para 
deleitar al pueblo en el Redondel de los Artesanos.

Yuri Pineda, 
cantante hondu-
reño, deleitó a los 
presentes con su 
música protesta.

Tegucigalpa, Honduras 

Por primera vez llega al país “Leo 
Vargas y su banda” para impregnar 
música con Resistencia Popular, 
con los lazos de amistad transmitir 
su legado ancestral a través de 
una gama musical, enlazada con 
sus comidas típicas fusionando 
la esencia de los géneros de su 
patria con otros como el Rock 
junto a los tambores Culo e ‘Puya 
y el Arpa Llanera.
La banda de 12 integrantes llegó 
como trío a Tegucigalpa y cuenta 
con artistas multifacéticos como 
lo es el maestro Leo Vargas, Juan 
Carlos Segovia, Luis Freites quienes 
tocaron diversos instrumentos para 
deleitar al pueblo en el Redondel 
de los Artesanos y compartir con 
otros artistas hondureños como 
Yuri Pineda y la Marimba Nacional 
Alma de Honduras.

Guardando las costumbres musica-
les de su país el psique y alma de su 
pueblo, ese espíritu que se queda en 
los tambores, en el cuatro, el arpa 
china y la percusión afrovenezola-
na, además de incluir lo moderno 
en los sonidos y fusiones. Vargas, 
cantautor y multiinstrumentista 
de origen caraqueño, dijo que “esta 
generación de músicos y la nueva 
descendencia se ha incorporado a 
fusiones de géneros venezolanos 
porque es muy versátil, el músico 
venezolano tiene una manera de 
ejecutar, de cantar, tocar y el artista 
de mi país se adapta a todos los 
géneros tal cual se tocan”.
“Juan Carlos Segovia y Luis Freites 
tienen una gran habilidad, son sal-
seros, tocan pop, merengue, rock, 
jazz. Es decir, lo tocan como es y el 
flamenco como es, en Venezuela 
hay también una gran sinergia, 
una gran agrupación de géneros 

en donde los artistas se lucen”. 
Freites contó que “nos conocemos 
del ambiente caraqueño, justamen-
te en esta misma búsqueda, en la 
misma onda en la que andamos”.
A la vez mencionó que el primer 
instrumento en el que incursionó 
es el “cuatro venezolano”, estudió 
lenguaje musical y después aprendí 
a ejecutar el contrabajo, estudié 10 

años en una escuela de música y su 
trayectoria como músico popular, 
fue gracias a que tenía un profesor 
con una mente muy abierta y que 
entendía las necesidades de uno 
de experimentar”. 
También confesó que, gracias a su 
papá, quien le dio un bajo, terminó 
tocando el contrabajo y “me ha 
dado la oportunidad de experi-
mentar musicalmente hablando. Y 
como dice Leo Vargas en Caracas 
hay un movimiento de músicos que 
se rigen por la versatilidad y eso 
nos ha llevado a desarrollar otros 
sonidos.  Los grupos en Venezuela 
hacen fusiones con los instrumentos 
nacionales, como el cuatro; lo que 
está haciendo Leo con el arpa, que 
le aplica los golpes del tambor, los 
hace Groove (sensación, sentido 
de “swing”) para su arpa mágica”.
Por su parte, Segovia consideró 
que “tocar en el proyecto es una 

conexión reciente honestamente 
es un desafío, pero lo estoy dis-
frutando y creo que nada pasa 
por casualidad. Vengo de una 
familia donde mis papás siem-
pre estuvieron como ese vínculo 
con la parte cultural, entonces 
desde pequeño siempre viví lo 
que era un San Juan, lo que era 
un San Pedro, hice intercambios 
culturales a nivel nacional con 
otras delegaciones, de aprender 
a bailar Joropo central porque yo 
crecí en el estado Miranda y se ve 
mucha diversidad”.
“Estuve bastante tiempo en el sis-
tema de orquesta, tuve la oportu-
nidad de hacer música académica, 
paralelamente, siempre tuve la 
inquietud de seguir desarrollándo-
me en la parte popular y el sistema 
de orquesta hizo la apertura”.

Por: Coralia Maradiaga

La gastronomía venezolana 
tiene magia y se incorpora 
en los sonidos que llevan a 
la unión familiar a elaborar 
la hallaca que es su plato 
típico decembrino que lleva 
carne de cerdo, res, pollo. El 
delicioso tamal es acompa-
ñado por la lírica navideña 
las gaitas y los aguinaldos 
que son un género de música 
folclórica.

SONIDOS



74
Martes 23 de julio de 2024

P o d e r
PopularActualidad

PROASOL y su directora 
Olga Lidya Díaz junto al 
alcalde de Trujillo, Héctor 
Raúl Mendoza, realizaron 
el lanzamiento del 
Proyecto “Uniformando 
la niñez hondureña” en 
Trujillo, Colón.

La 
Mandataria 

Xiomara 
Castro desea 

que toda 
la niñez de 

Honduras 

tenga una 

educación 

digna.

En ese 
departamento 

de la costa 

norte del país 

fueron 495 

escolares que 

recibieron los 

beneficios 

con alegría.

Un merecido atuendo 
para asistir 
a clases de 
manera digna recibieron 
los niños con una inversión de 237,560.8 lempiras.

En total fueron beneficiados 221 niños y 
274 niños con el kit escolar con un costo de 239,505 

lempiras.

LANZAMIENTO PROASOL

Infantes de 21 centros 
educativos en Trujillo, Colón, 

recibieron uniformes 
Con una inversión total de 477,065.08 lempiras, la Presidenta Xiomara Castro llegó a los niños y niñas 

más vulnerables de ese departamento con el proyecto “Uniformando la niñez hondureña” 
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Tegucigalpa, Honduras

Dando continuidad a una relación 
que ya data 263 años, en represen-
tación de la Presidenta Xiomara 
Castro, el secretario de Relaciones 
Exteriores y Cooperación Interna-
cional, Eduardo Enrique Reina, 
recibió al nuevo representante del 
papa Francisco en el país.
Se trata de una delegación di-
plomática de la Santa Sede, en-
cabezada por Edgar Peña Parra, 
sustituto para los Asuntos Gene-
rales de la Secretaría de Estado y 
monseñor Gábor Pintér, quien es el 
nuevo nuncio apostólico del papa 
Francisco en Honduras.
El sábado anterior, el canciller 
Reina publicó la información en 
la red social X del Poder Popular 
junto a un juego de cuatro imágenes 
que captan el momento protocolar 
del cordial recibimiento de parte 
del Gobierno hondureño.

Tradición
Al respecto, Vatican News destacó 
el evento en su portada como la 
“reapertura de la nunciatura en 
Honduras: signo de la solicitud 
del papa”.
“De visita en Tegucigalpa para la 
inauguración de la sede de la re-
presentación pontificia, el sustituto 
para los Asuntos Generales de la 
Secretaría de Estado, el arzobispo 
Edgar Peña Parra, recordó la larga 

historia de relaciones diplomáticas 
entre la Santa Sede y el Estado 
hondureño, que desde hace años 
mantienen “sólidas relaciones 
bilaterales”, destaca el periódico 
vaticano.
“Esta nunciatura apostólica es 
un signo claro de la solicitud y 
preocupación del santo padre 
por la Iglesia, el pueblo y todas 
las autoridades de este noble 
país”, destacó el religioso durante 

la ceremonia de reapertura de 
la representación pontificia en 
Honduras, el 12 de julio pasado 
en la capital hondureña.

Relaciones diplomáticas
Peña Parra dijo que “es posible 
datar el inicio de las relaciones 
diplomáticas en 1861, pronto in-
terrumpidas, pero reanudadas a 
principios del siglo pasado”, según 
consta en archivos de la Secretaría 

de Estado del Vaticano.
Para 1933, se instala la primera 
nunciatura en la capital hondu-
reña y desde entonces, nunca ha 
faltado un representante papal 
en Honduras.
El representante del papa, monse-
ñor Gábor Pintar, recordó su paso 
por Honduras de 2002 a 2006, 
cuando se desempeñó como asesor 
en la nunciatura apostólica.

Cancillería recibe al nuevo 
representante del papa Francisco

Monseñor Gábor Pintér, el nuevo delegado del Vaticano, ya había estado en Honduras 
entre 2002 a 2006, cuando se desempeñó como asesor en la nunciatura apostólica

RELACIONES DIPLOMÁTICAS CON LA SANTA SEDE

Gábor Pintér es el nuevo nuncio apostólico en Honduras.

El canciller Eduardo Enrique Reina recibió a la delegación de la Santa Sede, 
encabezada por Edgar Peña Parra, sustituto para los Asuntos Generales de 
la Secretaría de Estado y Monseñor Gábor Pintér, nuevo nuncio apostólico en 
Honduras.

Imagen general del momento en que el canciller, Eduardo Enrique Reina, recibía a la delegación 
diplomática del papa Francisco.

Monseñor Gábor Pintér
Nuncio apostólico 

en Honduras

La reapertura 
de la nunciatura 

apostólica 
demuestra las 

sólidas relaciones 
bilaterales que 

existen desde 
hace años, que 

se basan en el 
interés primordial 

de la Iglesia por 
ser observadora 

atenta y sensible 
de los problemas 
que afectan a la 
humanidad y de 
su desarrollo de 

manera integral y 
global”.

Por: Carlos Zelaya H.
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Tegucigalpa, Honduras

Una niña de un año fue trasladada 
de emergencia desde La Ceiba, 
Atlántida, a Tegucigalpa para 
recibir atención médica espe-
cializada debido a quemaduras 
de segundo grado en la cara, 
cuello y tórax. 
La acción humanitaria fue rea-
lizada por las Fuerzas Armadas, 
FF.AA., a través del programa 
“Alas para la Salud” de la Fuerza 
Aérea Hondureña, FAH., Duran-
te el vuelo, la pequeña recibió 
asistencia médica continua de 
personal del instituto armado.
Al aterrizar en Tegucigalpa, la 
niña fue ingresada de urgencia 
en la Fundación por la Vida del 
Niño Quemado, FUNDANIQUEM. 
Según el portavoz de la fun-
dación, Alfredo Ortiz, la menor 
sufrió quemaduras en el 22% del 
cuerpo, causadas por el derrame 
de aceite caliente.
Ortiz detalló que la niña había 
estado hospitalizada durante 
dos días en La Ceiba, pero se 
necesitaba estabilizarla antes 
de proceder con el traslado aé-
reo. “Fue un helicóptero de la 
Fuerza Aérea Hondureña el que 
realizó el traslado de la menor, 
quien ya ingresó al quirófano de 
FUNDANIQUEM”, precisó Ortiz.

Llamado 
La sala de emergencias de 
FUNDANIQUEM está operando 
por encima de su capacidad, 

atendiendo actualmente a 15 
pacientes. “Exhortamos a los 
padres de familia a tener mayor 
control sobre los menores de edad 

y evitar que estos sean víctimas 
de quemaduras”, afirmó Ortiz.
El programa “Alas para la Salud” 
de la Fuerza Aérea es un ejemplo 

sobre cómo estas instituciones 
pueden trabajar juntas para 
salvar vidas. 
El programa se ha vuelto fun-

damental en el traslado de pa-
cientes que requieren atención 
médica urgente y especializada 
en diferentes regiones del país.

Inmediata 
FUNDANIQUEM trabaja no solo 
en la atención médica de los pa-
cientes quemados, sino también 
en la educación y prevención de 
este tipo de accidentes.
La atención a estos pacientes es 
compleja y requiere de cuidados 
especializados y prolongados, 
aumentando la carga sobre el per-
sonal y los recursos del hospital.
El caso de la menor ceibeña 
destaca la importancia de la 
prevención y la educación en la 
protección de los niños contra 
accidentes que pueden causarles 
graves daños. 
Asimismo, muestra el valor de 
la colaboración entre diferentes 
entidades para dar una respuesta 
rápida y efectiva en situaciones de 
emergencia, subrayando el papel 
vital de programas como “Alas 
para la Salud”, en la salvaguarda 
de vidas en Honduras.

El general 
Guillermo 
Rosales 
manifestó que 
el programa 
Alas para la 
Salud de la 
Fuerza Aérea 
de Honduras 
es un ejemplo 
de cómo estas 
instituciones 
pueden 
trabajar juntas 
para salvar 
vidas.

El personal 
médico de 

la aeronave 
de la Fuerza 

Aérea durante 
el vuelo le 

venía dando 
asistencia 

médica a la 
niña. 

Fuerza Aérea traslada a niña 
quemada de La Ceiba a Tegucigalpa 
El caso de la bebé resalta la importancia de la rápida respuesta y coordinación entre las instituciones de 

ayuda humanitaria y las Fuerzas Armadas, FF.AA., en situaciones de emergencia médica

VUELO DE EMERGENCIA PARA ATENCIÓN MÉDICA

La situación de la sala de 
emergencias de FUNDANI-
QUEM que está operando 
al 100% de su capacidad, 
también pone de manifiesto 
la necesidad de mayores 
recursos y apoyo para las 
instituciones que atienden a 
pacientes con quemaduras. 

Al 100% 

Por medio del programa “Alas para la Salud” 
de la Fuerza Aérea, se trasladó a la menor de 
un año desde La Ceiba hasta Tegucigalpa.
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Pruebas 
El Estado de Honduras debe pre-
sentar pruebas que garanticen 
los derechos fundamentales del 
acusado, además de las evidencias 
que aporte la defensa. 
Las autoridades dominicanas han 
pospuesto una nueva audiencia 
y convocarán a las partes im-
plicadas una vez que se evalúe 
el argumento presentado por la 
defensa para emitir una decisión 
final sobre la extradición.

Este caso ha generado gran con-
moción tanto en Honduras como 
en la comunidad internacional. 
Las autoridades hondureñas 
están bajo presión para asegurar 
que se realice un proceso judicial 
justo y seguro. 
La comunidad internacional sigue 
de cerca el desarrollo de este caso, 
esperando que se lleve a cabo 
un juicio justo y transparente, 
mientras Honduras demuestra 
su compromiso con los derechos 
humanos y el debido proceso. 

Actualidad

Tegucigalpa, Honduras

El ministro de Seguridad, Gustavo 
Sánchez, anunció que Interpol 
República Dominicana ha infor-
mado sobre la firma del decreto 
de extradición del estadounidense 
Gilbert Reyes, principal sospechoso 
del asesinato de tres mujeres en 
Roatán.
“Recibimos información de Inter-
pol República Dominicana hace 
unos momentos, que el decreto 
de extradición de Gilbert Reyes 
ya fue debidamente firmado que 
autoriza la entrega del ciudadano 
extraditable Gilbert Reyes”, afirmó 
Sánchez.
Explicó que “el decreto en mención 
se hará llegar por la vía diplomá-
tica a la Secretaría de Relaciones 
Exteriores de Honduras para 
concretar la misma”.
Gilbert Reyes es sospechoso del 
asesinato de su expareja Dione 
Solórzano y sus amigas Nikendra 
McCoy y María Antonia Cruz en 
enero pasado en Roatán, Islas 
de la Bahía. 

Garantías 
Sánchez declaró que Honduras 
proporcionará las garantías de 
seguridad necesarias para Reyes, 
respondiendo a la exigencia de la 
justicia dominicana de asegurar 
la integridad física del acusado 
antes de autorizar su extradición 
al país. 
Un tribunal de justicia en República 
Dominicana suspendió la extra-
dición hasta que se certifique la 
seguridad de Reyes en territorio 
hondureño.
“Le daremos a Gilbert Reyes las 
garantías que él no les dio a las 
tres hondureñas”, señaló Sánchez. 
Además, el ministro de Seguridad 
indicó que Honduras cumplirá 
con los requisitos solicitados por 
la justicia dominicana y que el 
proceso judicial contra Reyes se 
llevará a cabo en Tegucigalpa. 
“Esperamos que en la próxima 
audiencia se otorgue la extradi-
ción del estadounidense a favor 
del Estado de Honduras”, confió.
La decisión del tribunal domini-
cano de negar temporalmente la 
solicitud de extradición ha dejado 
en suspenso el traslado de Reyes 
a Honduras. 

Gustavo Sánchez: “Listo decreto para 
extraditar estadounidense acusado de 

quitarle la vida a tres mujeres en Roatán” 
“Desde República Dominicana, comunicación se hará llegar por la vía diplomática a la Secretaría 

de Relaciones Exteriores de Honduras para concretar la acción”, precisó el funcionario 
Gustavo Sán-
chez, ministro 
de Seguridad, 
manifestó que 
“se le darán las 
garantías de 
seguridad al 
estadounidense 
Gilbert Reyes”.

Las víctimas fueron la expareja del estadounidense Gilbert Reyes, la 
isleña Dione Solórzano y sus amigas Nikendra McCoy y María Antonia Cruz.  

Gilbert Reyes principal sospechoso del asesinato de tres mujeres en 
Roatán, Islas de la Bahía.

MINISTRO DE SEGURIDAD

Gustavo Sánchez
Ministro de Seguridad 

Recibimos 
información de 

Interpol República 
Dominicana que 

el decreto de 
extradición de 

Gilbert Reyes, ya 
fue debidamente 

firmado y autoriza 
la entrega del 

ciudadano 
extraditable 

Gilbert Reyes”. 
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Tegucigalpa, Honduras 

Como parte del Plan Cero Defo-
restación al 2029, las Fuerzas 
Armadas, a través del Comando 
de Apoyo al Manejo de Ecosiste-
mas y Ambiente, C9, y el Segundo 
Batallón de Protección Ambiental 
confirmaron la destrucción de 
más de 12 narcocarreteras en 
zonas protegidas de La Mosquitia 
hondureña, como la Biosfera del 
Río Plátano y áreas núcleos de 
Olancho.
En La Mosquitia, según un infor-
me de la Secretaría de Defensa, 
liderada por el ministro José 
Manuel Zelaya, junto con Lucky 
Medina, titular de la Secretaría de 
Recursos Naturales y Ambiente, 
SERNA, y Luis Soliz, del Instituto 
de Conservación Forestal, ICF, se 
han identificado cerca de una 

docena de estas vías. 
Desafortunadamente, estas rutas 
también facilitan la deforesta-
ción. A pesar de las denuncias, 
algunas de estas carreteras no 
habían sido destruidas, resul-
tando en la pérdida irreversible 
de más de 49,000 hectáreas de 
bosque.

Daños 
El Gobierno ha anunciado un 
proyecto para salvar la Bios-
fera, pero el daño ya causado 
es significativo. La importan-
cia de esta reserva radica en 
sus 33 ecosistemas terrestres 
y cinco marinos, que albergan 
una gran diversidad de especies 
de vertebrados, plantas, aves, 
reptiles y anfibios.
Como parte del Consejo Na-
cional de Defensa y Seguridad, 

CNDS, la Presidenta Xiomara 
Castro presentó el Plan Cero 
Deforestación al 2029 el mes 
pasado. Con una inversión de 
19 mil millones de lempiras, esta 
estrategia tiene como objetivo 
proteger los bosques del país. 
Además, se aprobaron 80 nuevas 
declaratorias de microcuencas 
para asegurar la producción 

de agua para más de 163 mil 
personas. También se estable-
cieron corredores biológicos en 
Yuscarán, Lempira y Yojoa para 
preservar la biodiversidad en 
esas áreas.

Acción 
El secretario de Defensa Na-
cional, SEDENA, José Manuel 

Zelaya, destacó la importancia 
de la acción conjunta: “esta-
mos haciendo lo propio, pero 
es necesario que la población 
sepa que debemos actuar de 
manera conjunta respaldando 
la resolución del Consejo de 
Defensa y Seguridad”.
“En Honduras, muchas perso-
nas han explotado los bosques 
impunemente, y es necesario 
poner fin a estas actividades, 
ya que involucran a poderosos 
intereses y personas ligadas al 
crimen organizado”, señaló el 
funcionario. 
El Plan Cero Deforestación al 
2029 busca revertir el daño 
ecológico causado y establecer 
medidas de conservación más 
estrictas para asegurar un fu-
turo sostenible para las zonas 
protegidas del país.

Fuerzas Armadas destruyen 
más de 12 narcocarreteras 
en varias zonas protegidas
“Algunas de las vías, construidas en la zona selvática, han sido utilizadas para ingresar a la zona 

núcleo de la Reserva de la Biosfera de Río Plátano”, señaló el ministro de Defensa, José Manuel Zelaya 

PLAN CERO DEFORESTACIÓN AL 2029

Estas narcocarreteras en el bosque de La Mosquitia fue construida durante la narcodictadura.

El jefe del Estado Mayor Conjunto, 
Roosevelt Hernández, reafirmó el 
compromiso de los miembros de las 
Fuerzas Armadas que arriesgan la 
vida para proteger el medio am-
biente y los hondureños.

El secretario de Defensa Nacional 
(Sedena), José Manuel Zelaya, des-
tacó la importancia de la acción 
conjunta con otras instituciones. 

Luis Soliz, director del ICF, manifestó que “hay repor-
tes de los técnicos que hay zonas donde deben pedir 
permiso para circular porque están controladas por 
el crimen organizado”.

Los elementos militares identificaron esta carrete-
ra clandestina en zonas protegidas de la Cordillera 
Nombre de Dios.

1.- Descubrimiento de narcocarreteras: desde el inicio del 
Plan “Cero Deforestación al 2029”, las Fuerzas Armadas 
han identificado más de una docena de carreteras ilegales 
en zonas protegidas como La Mosquitia, la Biosfera del Río 
Plátano y Olancho, que han facilitado actividades delictivas 
y la deforestación.
2- Pérdida significativa de bosques: la construcción de estas 
vías ha llevado a la pérdida irreversible de más de 49,000 
hectáreas de bosque, afectando gravemente la biodiversidad 
y los ecosistemas de áreas protegidas.

LA BIOSFERA DE RÍO PLÁTANO ES LA MÁS AFECTADA 
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Tegucigalpa, Honduras

El ministro de Seguridad, Gustavo 
Sánchez, informó sobre importan-
tes avances en seguridad durante 
sus primeros dos años de gestión 
y proyectó mejoras adicionales 
para 2024.
“La tasa de homicidios se ha re-
ducido en ocho puntos durante el 
mandato de la Presidenta Xiomara 
Castro, y se espera una disminu-
ción adicional de seis puntos este 
año”, destacó. 
Como parte de este esfuerzo, 
enumeró que “se han sacado de 
circulación 12 mil armas de fuego 
y se han detenido 4,000 personas 
por extorsión y delitos conexos”.
Así, agregó que en San Pedro Sula, 
Cortés, recientemente detuvieron 
a unos operadores del trasporte 
que extorsionaban a sus mismos 
compañeros. 
Sánchez también subrayó “la 
realización de 36 detenciones con 
fines de extradición, la incautación 
de cuatro toneladas de cocaína y 
la erradicación de cuatro millones 
de arbustos de coca”. 

Tercera fase 
Según el ministro, con la imple-
mentación de la tercera fase del 
Plan Solución contra el Crimen 
se logrará avanzar aún más en 
la lucha contra la criminalidad.
“Las megasaturaciones, opera-
tivos conjuntos con las Fuerzas 
Armadas, FF.AA., en las zonas 
más conflictivas de la capital y 

principales ciudades del país, han 
resultado en cuantiosos decomisos 
de armas, captura de líderes de 
pandillas y desarticulación de 
estructuras criminales y en los 
próximos días se tendrá el recuento 
real de estos resultados”, señaló. 
Sánchez destacó que “hay un 30% 
menos de casos de homicidios en 
relación con 2023, es decir, más de 
500 vidas salvadas, y en el caso de 
muerte violenta de mujeres hay 
una reducción del 50%”.

El ministro defendió el accionar 
de la Policía Nacional, señalando 
que 40 funcionarios han sido 
procesados este año y al menos 
2,000 han sido sancionados con 
procedimientos administrativos 
desde que asumió la Secretaría 
de Seguridad. 

Ataques 
En respuesta a las críticas, afir-
mó que “este es otro Gobierno, 
es un Gobierno Democrático, 

esta es otra Policía. Hacemos 
esfuerzos enormes, jamás se 
avanzó tanto en materia de 
derechos humanos, en materia 
de seguridad ciudadana y jamás 
se recibieron tantos ataques”.
Sánchez indicó que Tegucigalpa 
había registrado casi una semana 
sin sucesos violentos hasta que 
el pasado jueves fue asesinado 
el dueño de un “carwash”, en 
la colonia Las Torres de Coma-
yagüela.

“Teníamos siete días sin inciden-
cias que lamentar en Tegucigalpa. 
Hay una atomización del crimen 
organizado con las 36 órdenes 
de captura de extraditables 
que hemos ejecutado”, declaró.
El ministro aseguró que la opera-
tividad de la Policía Nacional se 
encuentra al máximo y reiteró la 
necesidad de aprobar reformas 
por parte del Congreso Nacional 
para consolidar los avances en 
seguridad. 
Además, informó que seis fun-
cionarios policiales han sido 
reintegrados a la institución 
después de pagar 30 millones 
de lempiras en demandas tras 
la depuración policial de 2016 
heredada de la narcodictadura. 

Recientemente, la DIPAMPCO capturó a conductores de transporte que extorsionaban a 
su propio gremio en San Pedro Sula, Cortés.

El ministro de Seguridad, Gustavo Sánchez, destacó que se han sacado de circulación 12 
mil armas de fuego.

Gustavo Sánchez: “Ya van 4,000 detenidos 
por extorsión y delitos conexos en 2024”

Pese a los retos y críticas, el funcionario reafirmó el compromiso del Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro, para mejorar la seguridad ciudadana, mientras sigue buscando apoyo legislativo 

para aplicar la figura de terrorismo a los mareros 

MINISTRO DE SEGURIDAD

1. Reducción en la tasa de 
homicidios ha disminuido 
en ocho puntos durante 
el mandato del ministro 
de Seguridad, Gustavo 
Sánchez, con una proyec-
ción de una disminución 
adicional de seis puntos 
para este año.

2. Incautaciones y deten-
ciones se han sacado de 
circulación 12 mil armas 
de fuego y se han reali-
zado 36 detenciones con 
fines de extradición y se 
han incautado cuatro 
toneladas de cocaína.

PUNTOS CLAVES

Gustavo Sánchez, ministro de Seguridad, 
aseveró “avances significativos en la 
reducción de la criminalidad”. 
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En respuesta a una alerta, equipos 
de reacción del Primer Batallón 
de Fuerzas Especiales Navales 
capturaron a tres colombianos tras 
interceptar en aguas del Caribe 
hondureño a una embarcación 
rápida cargada con 20 fardos que 
contenían 500 kilos de cocaína.
Durante esta operación, ejecutada 
en la zona del banco de pesca 
Rosalinda, intervinieron una lan-
cha de 32 pies de eslora con dos 
motores, en la cual encontraron 
los paquetes con la droga. 
Los tres ciudadanos colombianos 
detenidos fueron identificados 
como Yersi Quiñónez Albornoz, 

Óscar Eduardo Lizalda Segura 
y Robinson Gómez Restrepo. La 
droga y los capturados fueron 
transportados a una base naval 
para su procesamiento y luego a 
la capital a disposición de auto-
ridades del Ministerio Público, MP.
El ministro de Defensa, José Manuel 
Zelaya, destacó la captura de los 
tres sudamericanos. El funcionario 
precisó que los detenidos “trans-
portaban aproximadamente 500 
kilos de supuesto clorhidrato de 
cocaína en una lancha rápida”. 

Operación 
La operación forma parte de un 
esfuerzo continuo por parte de las 
Fuerzas Armadas, FF.AA., la Policía 

Nacional y el MP para combatir el 
narcotráfico en la región.
Hasta la fecha, durante el 2024, las 
Fuerzas Armadas han decomisado 
más de 6,700 kilos de cocaína, lo 
cual representa un incremento 
significativo en sus actividades 
de interdicción. 
El ministro Zelaya resaltó que 
“este año se han incautado más 
de cuatro toneladas de cocaína en 
Honduras”, subrayando el compro-
miso del Gobierno hondureño en la 
lucha contra el tráfico de drogas.
La Fuerza Naval, en particular, jugó 
un papel crucial al interceptar la 
lancha rápida que transportaba 
la droga. 

Desmantelar 
El éxito de la operación refuerza 
la determinación del Gobierno 
hondureño de combatir el nar-
cotráfico y desmantelar las redes 
criminales que operan en la región. 
Las autoridades continúan inves-
tigando para determinar el origen 
y destino final de la droga, así 
como posibles vínculos con redes 
de narcotráfico internacionales. 
La operación es una muestra del 
esfuerzo coordinado y sostenido 
entre diversas agencias guberna-
mentales para enfrentar y reducir 
el tráfico de drogas en el país.
En resumen, la captura de los 

tres ciudadanos colombianos y 
la incautación de 500 kilos de 
cocaína en el Caribe hondureño 
muestran la efectividad de las ac-
ciones conjuntas entre las Fuerzas 
Armadas, la Policía Nacional y el 
Ministerio Público. 
Con más de 6,700 kilos de cocaí-
na decomisados durante el año, 
Honduras continúa intensificando 
sus operaciones para combatir el 
narcotráfico y asegurar la esta-
bilidad y seguridad en la región. 
Las investigaciones en curso buscan 
desmantelar redes de narcotráfico 
y llevar a los responsables ante la 
justicia, se indicó.

Capturados tres colombianos con 500 
kilos de cocaína en el Caribe hondureño
En conferencia de prensa, autoridades de la Policía Nacional y del Ministerio Público, MP, informaron 

que los 20 paquetes de droga tienen un valor estimado superior a los 150 millones de lempiras

Los 
colombianos 

detenidos 
fueron 

identificados 
como Yersi 

Quiñónez 
Albornoz, 

Óscar Eduardo 
Lizalda Segura 

y Robinson 
Gómez 

Restrepo.

Los sudamericanos transportaban en una lancha rápida 500 kilos de cocaína.  

José Manuel Zelaya, ministro 
de Defensa, manifestó que “este 
año se han incautado más de 
cuatro toneladas de cocaína en 
Honduras”.

El jefe del Estado Mayor Con-
junto, Roosevelt Hernández, 
reafirmó que las Fuerzas Arma-
das tienen el compromiso de 
defender la soberanía nacional.

PLAN SOLUCIÓN CONTRA EL CRIMEN

1. 25 de enero de 2024, 
Colón, 36 kilos

2. 3 de febrero de 2024, 
Comayagüela, 5 kilos

3. 19 de febrero de 2024, 
Colón, 9 kilos

4. 10 de marzo de 2024, 
Colón, 20 kilos

5. 24 de marzo de 2024, 
Islas de la Bahía, 1,350 
kilos

6. 14 de abril de 2024, Co-
pán, 80 kilos

7. 18 de abril de 2024, Co-
lón, 5 kilos

8. 24 de abril de 2024, La 
Mosquitia, 2,835 kilos

9. 11 de mayo de 2024, alta 
mar, 2,787 kilos 

10. 15 de julio de 2024, alta 
mar, 500 kilos

COCAÍNA DECOMISADA
EN KILOS DURANTE 2024 
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La Policía Militar del Orden Pú-
blico, PMOP, y la Fuerza Naval 
descubrieron más de 105,000 
arbustos de coca en una plan-
tación de aproximadamente 15 
manzanas de tierra en el sector 
conocido como Río Blanco, muy 
cerca de la ciudad de La Ceiba, 
Atlántida. 
El hallazgo fue el resultado de un 
operativo tras una investigación 
exhaustiva en la zona, como 
parte del Plan Solución contra 
el Crimen, según informaron las 
Fuerzas Armadas, FF.AA.
Otro descubrimiento reciente 
por parte de la Dirección de 
Información Estratégica y el 
15 Batallón de Fuerzas Espe-

ciales incluyó una plantación 
de 110,850 arbustos de coca en 
una extensión de aproximada-
mente 11 manzanas de tierra en 
el Parque Nacional Sierra de Río 
Tinto, Iriona, Colón.
Plantaciones de coca se han 
localizado en varios departa-
mentos, incluyendo Francisco 
Morazán, El Paraíso, Yoro, Colón, 
Olancho, Santa Bárbara, Atlán-
tida y Gracias a Dios. 

Inteligencia 
A inicios de este año, el ministro 
de Defensa, José Manuel Zelaya, 
afirmó que “los reportes de in-
teligencia indican la presencia 
de colombianos y mexicanos 
en el país, quienes entrenan a 
hondureños en la siembra de 

coca y marihuana”. De acuer-
do al ministro, “no hay duda 
de que estos extranjeros están 
instruyendo a locales para el 
cultivo y producción de estas 
sustancias”.
En 2023, las autoridades hondu-
reñas decomisaron 4.7 millones 
de plantas de coca, 561 kilos de 
cocaína y 237,000 libras (107,727 
kilos) de marihuana. Durante el 
2024, se han asegurado más de 

cuatro millones de arbustos de 
coca, destruido 17 narcolabo-
ratorios y asegurado cerca de 
50 plantaciones en un área de 
más de 400 manzanas de tierra.
Las acciones forman parte de los 
esfuerzos de las Fuerzas Armadas 
para combatir el narcotráfico y 
el crimen organizado en el país.

Creciente actividad
La existencia de plantaciones 

de coca y marihuana en varias 
regiones del país refleja la cre-
ciente actividad del narcotrá-
fico en Honduras, que enfrenta 
desafíos significativos debido 
a su ubicación geográfica y la 
presencia de grupos criminales 
transnacionales.
El ministro de Defensa, José 
Manuel Zelaya, ha enfatizado la 
importancia de la cooperación 
internacional en la lucha contra 
el narcotráfico. Conforme al 
funcionario, la colaboración 
con países vecinos y organismos 
internacionales es esencial para 
enfrentar de manera efectiva 
el flagelo.
Además, subrayó la necesidad de 
fortalecer las capacidades de las 
fuerzas de seguridad hondureñas 
a través de la capacitación y el 
equipamiento adecuado.

Identificadas 
Los operativos continuarán en 
las zonas identificadas como 
de alto riesgo con el objetivo de 
desmantelar las redes de narco-
tráfico y reducir la producción de 
coca y marihuana en el país. Las 
autoridades hondureñas están 
comprometidas a erradicar estas 
actividades ilícitas y proteger 
la seguridad y bienestar de la 
población.
A pesar de los desafíos, los esfuer-
zos de las Fuerzas Armadas y la 
cooperación internacional han 
dado resultados positivos con el 
decomiso de grandes cantidades 
de drogas y la destrucción de 
plantaciones y laboratorios. 
Los logros son tangibles y mues-
tran el compromiso de Honduras 
en la lucha contra el narcotráfico 
y la protección de su territorio 
frente a las amenazas del crimen 
organizado, señalaron.

Erradicadas 105,000 plantas 
de coca a minutos de La Ceiba 

Autoridades de la PMOP y Ministerio Público, MP, registran que, en promedio, cada 72 horas se descubre 
un nuevo sembradío de plantas alcaloides o actividades similares en el territorio nacional

Un narcola-
boratorio con 

barriles de 
precursores fue 

descubierto 
por militares 

del 15 Batallón 
de Fuerzas 
Especiales 

en el Parque 
Nacional Sierra 

de Río Tinto, 
Iriona, Colón

Los 105,000 arbustos de coca, ubicados en una plantación de apro-
ximadamente 15 manzanas de tierra, fueron erradicados en el sector 
montañoso de la aldea Río Blanco, La Ceiba, Atlántida.

José Manuel Zelaya, ministro de 
Defensa.

Roosevelt Hernández Aguilar, 
jefe del Estado Mayor Conjunto.

PLAN SOLUCIÓN CONTRA EL CRIMEN

En 2023, las autoridades 
hondureñas decomisaron 
4.7 millones de plantas de 
coca, 561 kilos de cocaína y 
237,000 libras (107,727 kilos) 
de marihuana. En el 2024, 
se han asegurado más de 
cuatro millones de arbus-
tos de coca y destruido 17 
narcolaboratorios.

INCAUTACIONES 
ANUALES:
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La erradicación de arbustos 
de coca en el Gobierno actual 
supera con creces las acciones 
ejecutadas durante la narco-
dictadura de 12 años y 7 meses, 
según cifras comparativas de las 
Fuerzas Armadas, FF.AA.
Durante este año, El Paraíso es 
uno de los ocho departamen-
tos donde se han encontrado 
plantaciones de coca en Hon-
duras. Además de El Paraíso, se 
han identificado plantaciones 
en Atlántida, Colón, Olancho, 
Cortés, Yoro, Santa Bárbara y 
Gracias a Dios.
Los datos oficiales muestran 
un aumento significativo en 
el número de plantas de coca 
halladas en los últimos años. En 
2017, se registró el hallazgo de 12 
mil plantas, 112 mil en 2018, 40 
mil en 2019 y 424,900 en 2020, 
año marcado por la pandemia. 

Cifras superadas 
En 2021, el número de plantas 
descubiertas se incrementó a 
531,836 y en 2022, alcanzó los 
seis millones 550 mil. En 2023, 
el número de plantas de coca 
halladas llegó a alrededor de 
siete millones. Se prevé que 
en 2024 se imponga una cifra 
récord de hallazgos, ya que los 
recuentos oficiales suman más 
de cuatro millones de arbustos 
hasta el momento.
Las plantaciones de coca se han 

hallado en diversos municipios 
de los departamentos apunta-
dos, reflejando la expansión del 
cultivo en el país. En Colón, se 
han identificado plantaciones en 
los municipios de Iriona, Limón, 
Sonaguera y Bonito Oriental.
En Yoro, las plantaciones en 

Olanchito y Yoro. Mientras, en 
Olancho, se han detectado en 
Gualaco, Esquipulas del Norte, 
Dulce Nombre de Culmí, Patuca 
y Catacamas. 

Extensas áreas 
En Gracias a Dios, el municipio 

de Juan Francisco Bulnes ha 
sido identificado como un sitio 
de cultivo. En El Paraíso, se han 
hallado plantaciones en Trojes 
y en Cortés en la jurisdicción 
de San Antonio. En Atlántida, 
en La Masica y La Ceiba. En 
Santa Bárbara, se han identifi-

cado plantaciones en Trinidad 
y Azacualpa.
En estas operaciones, elementos 
de las Fuerzas Armadas asegu-
raron una plantación de apro-
ximadamente 14 mil arbustos 
de coca en la zona montañosa 
entre El Guayabo y el cerro Las 
Nubes en Trojes, El Paraíso. 
El esfuerzo de las Fuerzas Arma-
das y otras agencias de seguridad 
es crucial para combatir este 
fenómeno y reducir su impac-
to en la sociedad hondureña, 
resaltaron autoridades.

La política de erradicación de cultivos 
de coca no tiene precedentes 

Con cifras récord de hallazgos de plantaciones en varios departamentos, 
las autoridades hondureñas prosiguen la lucha contra el narcotráfico

SOLO EN 2023 SE DESTRUYERON UNOS SIETE MILLONES 

Los encuentros de plan-
taciones de coca se han 
registrado en ocho depar-
tamentos: Atlántida, Colón, 
Olancho, Cortés, Yoro, Santa 
Bárbara, Gracias a Dios y 
El Paraíso. Los municipios 
específicos incluyen Iriona, 
Limón, Sonaguera y Bonito 
Oriental, Colón; Olanchito 
y Yoro, Yoro; Gualaco, Es-
quipulas del Norte, Dulce 
Nombre de Culmí, Patuca y 
Catacamas, Olancho; Juan 
Francisco Bulnes, Gracias a 
Dios; Trojes, El Paraíso; San 
Antonio, Cortés; La Masica 
y La Ceiba, Atlántida, y Tri-
nidad y Azacualpa, Santa 
Bárbara.

HALLAZGOS EN OCHO
DEPARTAMENTOS:

Grandes 
extensiones 
de arbustos de 
coca han sido 
encontradas 
en varios 
departamentos 
como Olancho, 
Colón y 
Atlántida. 

Las Fuerzas 
Armadas 
lograron 

asegurar una 
plantación 

de aproxima-
damente 14 

mil arbustos 
de coca en la 
zona monta-
ñosa entre El 

Guayabo y ce-
rro Las Nubes 

en Trojes, El 
Paraíso. 

Cerca de una veintena de narcolaboratorios han sido hallados durante este año. 
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Autoridades de las Fuerzas Ar-
madas, FF.AA., y la Policía Militar 
del Orden Público, PMOP, han 
detectado el uso de menores 
en la tala y transporte ilegal de 
madera en horas de la noche.  
Un caso reciente se reportó la 
semana pasada en Lepaterique, 
Francisco Morazán, donde un 
menor fue interceptado condu-
ciendo un camión cargado con 
madera de pino sin permisos ni 
licencia de conducir.
El informe oficial establece que 
“un menor de edad es requerido 
por las Fuerzas Armadas a través 
del Comando de Apoyo al Manejo 
de Ecosistemas y Ambiente, C-9, y 
la PMOP, por transportar 26 trozas 
de madera de pino procedente de 

la aldea de Ejidos, Lepaterique, 
sin los permisos correspondientes 
ni licencia de conducir”.

Explotación 
Los detenidos enfrentan cargos 
por explotación ilegal de recur-
sos naturales y por no portar 
permisos autorizados. Ambos 
fueron trasladados a la Dirección 
Policial de Investigaciones, DPI, 
en Catacamas, Olancho, para 
el procedimiento legal corres-
pondiente.
Las acciones son parte del Plan 
“Cero Deforestación al 2029”, por 
medio de cual las autoridades 
hondureñas han intensificado los 
esfuerzos para combatir la tala 
ilegal y otros delitos ambientales.
La PMOP, en colaboración con 
el Instituto de Conservación 

Forestal, ICF, ha lanzado opera-
tivos rigurosos en las salidas de 
la capital y otras ciudades para 
interceptar camiones cargados 
con madera sin permisos.
En las últimas semanas, el tráfico 
de madera ilegal ha aumentado 
significativamente, preocupando 
a las autoridades ambientales. 

Medidas 
En respuesta, el Comando de 
Apoyo al Manejo de Ecosistemas 
y Ambiente, C-9, implementa 
medidas adicionales para reforzar 
la lucha contra la deforestación 
ilegal.

Puntos estratégicos en todo el 
país son vigilados para identificar 
y detener a los involucrados en 
actividades delictivas contra el 
medio ambiente.
El ministro de Defensa, José 
Manuel Zelaya, junto con el jefe 
del Estado Mayor Conjunto de 
las FF.AA., general Roosevelt 
Hernández Aguilar, lideran per-
sonalmente las acciones.

Ilegal 
La lucha contra la tala ilegal del 
bosque requiere una vigilancia 
constante y una colaboración 
estrecha entre las autoridades, 

las comunidades locales y las 
organizaciones ambientales.
Los agentes y el personal del 
ICF revisan minuciosamente 
los permisos de los camiones y 
han descubierto grandes áreas 
deforestadas con fines de comer-
cialización de madera. 
El desafío es considerable, pero 
las autoridades hondureñas están 
comprometidas a proteger los 
recursos naturales. Las acciones 
coordinadas entre la PMOP, el 
ICF y otras instituciones buscan 
frenar la tala ilegal y preservar 
los ecosistemas del país para las 
futuras generaciones.

Camiones 
procedentes 

de la aldea 
de Ejidos, 

Lepaterique, 
sin los permisos 
correspondien-

tes ni licencia 
de conducir, 

estaban circu-
lando en horas 

de la noche y 
conducidos por 

menores de 
edad. 

En un sector de Santa María del Real, Olancho, los militares encontraron dos personas con una motosie-
rra en la mano.

José Manuel Zelaya, ministro de 
Defensa acotó que “desde que 
se dio la orden de la creación de 
esta batalla de protección am-
biental, hemos tenido resultados 
importantes”. 

El jefe del Estado Mayor Con-
junto, Roosevelt Hernández, 
también ha liderado personal-
mente las acciones de combate 
contra la deforestación. 

Utilizan hasta menores para 
el transporte ilegal de madera

Dentro del Plan “Cero Deforestación al 2029”, un menor fue requerido por el Comando de Apoyo al 
Manejo de Ecosistemas y Ambiente, C-9, y la PMOP, por transportar 26 trozas de madera en Lepaterique, 

Francisco Morazán, y otro junto a un adulto en Santa María del Real, Olancho, por similar delito

AUTORIDADES DE FF.AA. Y PMOP EN ALERTA

El titular de Defensa, José 

Manuel Zelaya, lamentó 

que las malas prácticas 

del transporte ilegal de 

madera y aprovecha-

miento del recurso fores-

tal se incrementaron des-

pués del golpe de Estado 

de 2009, cuando se rompió 

la institucionalidad. 

DESPUÉS 
DEL 2009
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La Dirección Policial Anti Maras 
y Pandillas Contra el Crimen 
Organizado, DIPAMPCO, des-
manteló un complejo sistema 
de videovigilancia utilizado por 
la Mara Salvatrucha, MS-13, en 
varios sectores de la ciudad de 
San Pedro Sula, Cortés.
Mediante una publicación en 
redes sociales, la DIPAMPCO 
detalló que “este sistema de 
vigilancia se encuentra camu-
flado dentro de lámparas del 
sistema eléctrico y sistemas de 
internet. Mediante la operación 
e inspección se decomisó un 
aproximado de 100 cámaras de 
vigilancia con todo el sistema 
de seguridad”.
Las cámaras y equipos de vi-
gilancia estaban astutamente 
ocultos en objetos comunes 
como lámparas y dispositivos 
de internet, lo que dificultaba 
su detección por parte de las 
autoridades. 

Sofisticado sistema 
La sofisticación de este sistema 
de vigilancia destaca el nivel de 
organización y recursos que la 
MS-13 ha logrado acumular, per-
mitiéndoles operar con un grado 
de seguridad y conocimiento 
avanzado sobre los movimientos 
de las fuerzas del orden y otras 
instituciones gubernamentales.
Durante la operación, la policía 
decomisó aproximadamente 100 
cámaras de vigilancia, junto con 
otros componentes del sistema 
de seguridad, desmantelando 
así el centro de monitoreo de la 
organización criminal.
El golpe a la infraestructura de 
vigilancia de la MS-13 representa 
un avance significativo en los 
esfuerzos para combatir a este 
grupo de asociación ilícita y re-
ducir su influencia y capacidad 
operativa en la región.

Inteligencia
La DIPAMPCO, mediante labores 
de inteligencia, logró identificar 

Policía Nacional, FF.AA. y 
MP desmantelan 100 cámaras
de vigilancia de MS-13 en SPS

“Este sistema de vigilancia se encuentra camuflado dentro de lámparas del sistema 
eléctrico y sistemas de internet”, informaron miembros de la Dirección Policial Anti Maras 

y Pandillas Contra el Crimen Organizado, DIPAMPCO

PLAN SOLUCIÓN CONTRA EL CRIMEN

Un sofisticado equipo de 
cámaras de vigilancia en 
las lámparas del alum-
brado público estaba 
instalado frente a las ofi-
cinas del Poder Judicial 
en San Pedro Sula. 

Gustavo Sánchez, ministro de Se-
guridad, manifestó que “mediante 
el sistema de inteligencia se puede 
desbaratar el accionar de bandas”. 

Juan Manuel Aguilar Godoy, di-
rector de Policía Nacional, expuso 
que “la institución policial tiene 
capacidad técnica y efectiva para 
desarticular las maniobras del 
crimen organizado”. 

y localizar estos equipos, demos-
trando una capacidad avanzada 
para infiltrarse y desmantelar 
las operaciones de una de las 
pandillas más peligrosas del país. 
Las autoridades continuarán 
investigando para determinar 
el alcance completo de este 
sistema de vigilancia e iden-
tificar a otros posibles cóm-
plices o estructuras similares 
que puedan estar operando en 
otras áreas.
La operación policial no solo 
interrumpe las operaciones 
de la MS-13, sino que también 
proporciona a las autoridades 
valiosa información sobre 
sus métodos y redes de apoyo 
y será crucial para futuras 
operaciones y esfuerzos de 
prevención del crimen.

El centro de monitoreo des-
mantelado estaba ubicado 
en áreas cercanas a edi-
ficios gubernamentales 
claves en San Pedro Sula, 
como la Corte Suprema, 
el Ministerio Público, la 
Policía Nacional, las Fuer-
zas Armadas, alcaldías, 
medios de comunicación 
y zonas fronterizas de la 
región norte. Los sistemas 
de vigilancia permitían a la 
MS-13 mantener un estrecho 
control y monitoreo sobre 
las actividades de estas 
instituciones, facilitando 
sus actividades delictivas 
y evasión de la ley.

LOS TENÍAN DE CERQUITA 
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Personal de la Secretaría de 
Gestión de Riesgos y Contingen-
cias Nacionales, COPECO, y el 
Sistema Nacional de Gestión de 
Riesgos, SINAGER, recibió una 
capacitación con ejercicio de 
respuesta a desastres naturales 
por parte de instituciones de 
Estados Unidos.
Técnicos de la Fuerza de Tarea 
Conjunta Bravo y la Oficina 
de Asistencia Humanitaria de 
la Agencia de Estados Unidos 
para el Desarrollo Internacional 
(Usaid), estuvieron a cargo de 
la jornada de instrucción. 
La actividad incluyó a más de 
85 representantes de diferen-
tes organizaciones de ayuda 
y emergencia con duración 
de dos días, estableciendo 
contactos, capacidades y 
elaborando planes de contin-
gencia para prepararse mejor 
frente a futuras situaciones 
de crisis.

Mesa de Simulación
La Mesa de Simulación sobre 
terremotos, tsunamis y otros 
fenómenos naturales, se instaló 
como preparación ante distin-
tas emergencias y contó con 
instituciones que forman parte 
del SINAGER: Fuerzas Armadas 
(FF.AA.), Policía Nacional, Cruz 
Verde, Cruz Roja Hondureña, 
Cuerpo de Bomberos, Agencia 
Hondureña de Aeronáutica 
Civil, AHAC, y el Sistema Na-
cional de Emergencias 911, 
entre otras.
La capacitación es un segui-
miento a las instrucciones de 
la Presidenta Xiomara Castro 
y el ministro de COPECO, José 
Jorge Fortín.
Fortín destacó que “quiero agra-
decer de manera especial a 
la Fuerza de Tarea Conjunta 
Bravo, a las Fuerzas Armadas 
norteamericanas en especial por 
su permanente apoyo a nuestro 
país e igual a las instituciones. 
Esperamos que este ejercicio 

sea de mucho provecho, de esta 
manera y con trabajo en equipo 
es que podemos hacerles frente 
a las adversidades".

Respuesta
“Ya lo pudimos ver, este fue 
mi recibimiento el 18 de junio 
pasado con las inundaciones 
en la zona sur y esta época 
empieza. Nuestros ciudadanos 
que se encuentran damnificados 
esperan una respuesta pronta 
y oportuna de cada una de las 
instituciones que conforman 
el SINAGER, la Fuerza de Tarea 
Bravo y demás instituciones 
presentes”, afirmó.

Al respecto, el director de Ope-
raciones Cívicos Militares de 
la Fuerza de Tarea Conjunta 
Bravo, Achim M. Biller, explicó 
que “por el fenómeno de La 
Niña, estamos enfrentando 
una amenaza mayor de hura-
canes, así que eso destaca la 
importancia de este ejercicio y 
la idea de trabajar juntos para 
mejorar nuestra respuesta 
para la población”. 
“En ese espíritu uno de nues-
tros objetivos principales es 
que conozcamos quienes son 
nuestros socios para responder 
a los desastres”, señaló.

“Muy agradecidos”
El viceministro de COPECO, José 
Benedicto, en la clausura de la 
capacitación del Ejercicio de 
Mesa y Asistencia Humanitaria, 
resaltó que “nos sentimos muy 
agradecidos con la Fuerza de 
Tarea Conjunta Bravo, ya que 
estas capacitaciones nos ayu-
dan a fortalecer el sistema de 

prevención para las alertas para 
cualquier escenario adverso que 
nos pueda atacar o generar un 
infortunio en el país”.
“De igual manera, agradecemos 
a las instituciones que estamos 
cumpliendo el mandato de la 
Presidenta Xiomara Castro de 
velar por quienes nos necesitan”, 
aseveró.
Más de 500 militares e igual tan-
to de civiles, entre hondureños 
y estadounidenses, forman la 
Fuerza de Tarea Conjunta Bravo 
que es una de las dos fuerzas de 
tarea bajo el Comando Sur de 
los Estados Unidos, ubicado en 
la Base “Enrique Soto Cano”, en 
Comayagua, Honduras. 
La base aérea trabaja y coopera 
con países socios en operaciones 
contra el crimen organizado 
transnacional y esfuerzos de 
socorro en casos de desastres 
en América Central, Sudamérica 
y el Caribe. 

Fuerza de Tarea Conjunta Bravo 
capacita personal de COPECO y 

SINAGER para enfrentar desastres 
La capacitación fue impartida sobre la simulación de un evento que pudo suceder en las 
Islas del Cisne, con réplica en La Ceiba y San Pedro Sula y repercusiones en Tegucigalpa, 

fortaleciéndose el sistema de prevención para alertas en escenarios adversos

MESA SOBRE FENÓMENOS NATURALES

El ministro de COPECO, José Jorge Fortín y la Fuerza de Tarea Conjunta Bravo, inauguraron la simulación 
sobre sismos, tsunamis y huracanes, dirigida a representantes del SINAGER.

Con éxito terminó la capacitación en el Ejercicio de Mesa, Asistencia 
Humanitaria y Apoyo a Desastres.

El viceministro de COPECO, José Benedicto y Achim M. Biller, director 
de Operaciones Cívicos Militares de la Fuerza de Tarea Conjunto Bravo, 
entregaron los certificados a los participantes.

Por: Coralia Maradiaga

Las instituciones del Estado 
y de emergencias trabajan 
para ayudar a las personas 
que han tenido emergencias 
por las lluvias, activando a su 
personal y así dar respuestas 
humanitarias.

TRABAJO CONJUNTO
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Tegucigalpa, Honduras

Con una conmovedora publica-
ción en su cuenta oficial de X, 
la Presidenta Xiomara Castro 
expresó sus condolencias por el 
fallecimiento del doctor Enrique 
Aguilar Paz Cerrato, un desta-
cado médico y académico que 
dejó una profunda huella en el 
campo de la medicina en el país. 

“El apreciado Dr. Enrique Agui-
lar Paz Cerrato, ciudadano de 
amplia y reconocida trayectoria 
en la sociedad hondureña, ha 
fallecido. Nuestro más sentido 
pésame a sus seres queridos, 
amigos (as) y correligionarios 
del PINU QDDG”, expreso Castro.
Cerrato quien fue ministro de 
Salud en el año de 1972 a 1978 
e hijo del autor del primer mapa 
de Honduras murió la noche del 

pasado sábado 20 de junio a 
sus 93 años.
A su vez, su enseñanza en la 
medicina le permitió ser recono-
cido internacionalmente, siendo 
doctor en medicina y cirugía 
con estudios de especialización.

Trayectoria
El reconocido científico fue 
profesor de la Facultad de Cien-
cias Médicas en la cátedra de 
ORL en los años 1958 a 1972, se 
desempeñó como docente en 
la Facultad de Medicina de la 
Universidad Nacional Autónoma 
de Honduras, UNAH, cargo en el 
que fue electo por unanimidad 
por el periodo de 1964-1967.
Su trayectoria en la docencia 
facilitó su transición hacia el 
sector público como funcionario 
de Salud en Honduras, y también 
tuvo una destacada labor en el 

hospital privado La Policlínica 
de Comayagüela.
Aguilar fue presidente de la 
Asociación Médica Hondureña 
durante dos periodos y fundador 
de la Asociación Hondureña de 
Otorrinolaringología.
El destacado médico fue miem-
bro de la Asamblea Nacional 
Constituyente. Además, fue 
candidato presidencial por el 
Partido Innovación Nacional 
y Unidad- Social Demócrata, 
PINU-SD, y diputado por ese 
mismo partido político.
Igualmente, destacó su compro-
miso con la mejora de la educación 
médica en el país, impulsando 
una reforma significativa en el 
plan de estudios de las ciencias 
médicas para fortalecer el sistema 
de salud nacional.

Xiomara expresa sus condolencias
por el fallecimiento del Dr. Enrique

Aguilar Paz Cerrato
El reconocido médico desempeñó el cargo como ministro de Salud 

en varios gobiernos militares entre 1972 a 1978

A TRAVÉS DE SU RED SOCIAL 

El doctor y político Enrique Aguilar Paz Cerrato falleció a sus 93 años dejando un legado en la medicina.

Por: Ariana Domínguez

• Nació el 15 de febrero de 1931 en el municipio de Pespire 
departamento de Choluteca, hijo de doña Eva Cerrato de 
Aguilar y Jesús Aguilar Paz, autor del primer mapa oficial 
de Honduras.

• Casado con Rosbinda Paredes y procreó cinco hijos.

• Empezó estudios primarios en la Escuela Álvaro Contreras 
hasta el tercer grado. Después pasó a estudiar al colegio 
Salesiano San Miguel, se graduó de médico general en la 
Universidad Nacional Autónoma de Honduras, UNAH, en 
1956

• Viajó a Buenos Aires, Argentina, donde realizó estudios de 
posgrado en otorrinolaringología, continuó sus estudios 
complementarios siempre en la misma área en Uruguay, 
Santiago de Chile, Bogotá, Colombia, Panamá, El Salvador, 
México, Estados Unidos, España y Alemania.

•  Comenzó a laborar en el hospital privado La Policlínica 
de Comayagüela, fue docente en la Facultad de Medicina 
de la Universidad Nacional, cargo en el que fue electo por 
unanimidad por el periodo de 1964-1967.

SEMBLANZA
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Tegucigalpa, Honduras

En medio de incesantes bombar-
deos de la milicia israelí en Gaza, 
la Corte Internacional de Justicia 
de La Haya, CIJ, determinó que la 
ocupación en territorios palestinos 
es “ilegal” e instó a Tel Aviv acabar 
con esa situación lo antes posible.

El tribunal de la ONU en Países 
Bajos se reunió el jueves anterior a 
petición de la Asamblea General de 
la ONU y concluyó que “la presencia 
continua del Estado de Israel en 
el territorio palestino ocupado es 
ilegal”, informó la agencia Sputnik.

CIJ
“El Estado de Israel tiene la obli-
gación de poner fin a su presencia 
ilegal en el territorio palestino 
ocupado lo antes posible”, sostuvo 
en un comunicado sobre su dicta-
men alrededor de la propuesto de 
la Asamblea General de la ONU”.
De igual forma, “reparar los daños 
causados a todas las personas 
físicas o jurídicas afectadas en 
el territorio palestino ocupado”.
La postura y emisión de reso-

luciones y dictámenes de los 15 
magistrados de la CIJ se suma a 
la creciente presión internacional 
sobre Israel. 
Esta es la segunda vez que la CIJ se 
pronuncia en torno a los territorios 
palestinos ocupados. 
Según Euronews, “en 2004 deter-
minó que el muro de separación 
construido por Israel en Cisjorda-
nia ocupada violaba el Derecho 
Internacional y pidió su derribo, 
si bien sigue en pie”.

Gestiones de paz
Al final de la semana el Secretario 
de Estado de EEUU, Antony Blinken, 
aseguró a DW de Alemania, que 
“un alto al fuego entre el grupo 
terrorista Hamás e Israel no están 
tan lejos. Sin embargo, falta un 
plan para la posguerra”, aclaró.
El jefe de la diplomacia esta-
dounidense estimó que “el vier-
nes,19.07.2024 las negociaciones 
sobre un alto el fuego entre Israel 
y el grupo Hamás se acercan a la 
línea de meta”.
“Creo que estamos a unos metros 
y que avanzamos hacia la línea 
de meta” para un “acuerdo que 

produciría un alto el fuego, llevaría 
a los rehenes a casa y nos pondría 
en un mejor camino para tratar de 
construir una paz y una estabilidad 
duraderas”, apuntó para la agencia 
alemana de prensa DW.

Endurecimiento
Paralelo a estos hechos el diario 
Times of Israel, divulgó que “el 
Legislativo de su país votó por una 
resolución que niega la creación 
del Estado Palestino”.
El documento niega por completo 
la creación del Estado de Pales-
tina, incluso en el marco de una 
solución negociada del conflicto, 
según el reporte.
El primer ministro Benjamín Netan-
yahu, también ha hecho público su 
rechazo a la creación de un Estado 
palestino y criticado a naciones 
que han reconocido como tal a 
Palestina.
El premier ha establecido que Tel 
Aviv “controlará la totalidad de 
Gaza cuando sus tropas culminen 
sus operaciones, e incluso que los 
palestinos emigren a otros lugares 
para facilitar el restablecimiento 
de los asentamientos ilegales 

israelíes”, destacó France 24.

Plomo continuo
Al menos 10 días de ataques a ocho 
escuelas la ONU con refugiados 
palestinos en su interior realizó 
esta semana Israel, denunció la 
Agencia de las Naciones Unidas 
para los Refugiados de Palestina, 
UNRWA.
En ese lapso el G-7, las naciones 
más ricas del planeta, criticó la 
expansión de asentamientos is-
raelíes promovidos por el régimen 
ultranacionalista de Benjamín 
Netanyahu.
El G-7 denunció que la postura de 
desconocer las resoluciones de las 
Naciones Unidas por Israel respecto 
al tema palestino es tradicional, 
con lo que casi 500.000 israelíes 
están instalados en colonias en 
Cisjordania y presionan a tres 
millones de palestinos.

Destrucción-Construcción
Por su parte, el programa de las 
Naciones Unidas para el Medio 
Ambiente revela que la limpieza de 
escombros en Gaza por los ataques 
israelíes tomaría al menos 15 años.

El organismo de la ONU destaca 
que “desde noviembre de 2023, 
cuando estalló el conflicto, hasta 
mayo de este año, se han produ-
cido 39,2 millones de toneladas 
de escombros”.
“La limpieza de los residuos en 
Gaza tendría un costo preliminar 
de 513 a 647 millones de dólares, 
esto dependiendo de las opciones 
que se tengan para el reciclaje de 
materiales”.
Tan solo el barrido de vías y de 
infraestructura clave tomaría alre-
dedor de cinco años, sin descartar 
la posible presencia de sustancias 
dañinas como asbesto, residuos 
explosivos y metales pesados,”, 
entre otros subrayó la agencia 
de prensa rusa RT. 
En cuanto a los esfuerzos para un 
alto al fuego en Gaza el portavoz del 
Departamento de Estado, Matthew 
Miller, aseguró a comenzando la 
semana anterior que “hemos lle-
gado a entendimientos, pero aún 
quedan una serie de cuestiones 
por resolver”.

La CIJ resuelve que todas las nuevas 
actividades de asentamiento y evacuar 
a colonos de Cisjordania son “ilegales”

El Congreso israelí vota a favor de la inviabilidad del Estado Palestino

SIN SALIDA

Las Fuerzas 
de Defensa de 
Israel siguen 
eliminando 
a cuadros 
políticos y 
militares de 
Hamas. 

Mujeres 
palestinas 
lloran tras un 
ataque aéreo 
israelí contra 
una escuela 
de la ONU 
con personas 
desplazadas, 
en Nusairat, 
centro de 
Gaza, 14 de 
julio anterior.

La 
reconstrucción 

de Gaza 
tardaría 15 

años, según un 
informe de una 
de las agencias 

del organismo 
mundial.

Tribunal 
Internacional 
de Justicia de 

las Naciones 
Unidas en La 
Haya, Países 

Bajos.

Por: Carlos Zelaya H.
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Washington, Estados Unidos

El presidente de Estados Unidos, 
EE.UU., Joe Biden, sucumbió a la 
presión y decidió este domingo 
recién pasado a dar un giro ra-
dical en la campaña electoral del 
próximo 5 de noviembre, retirando 
su candidatura y apoyando a la 
vicepresidenta Kamala Harris 
como su sucesora. 

“Es lo mejor para mi partido y el 
país”, argumentó en una carta 
pública de finalizar su campaña de 
reelección, según información que 
recogen los medios internacionales. 
La decisión llega a menos de cuatro 
meses de que los estadounidenses 
acudan a las urnas para elegir a 
su próximo presidente en unas 
elecciones en las que ya se co-
noce al candidato Republicano: 
el exmandatario Donald Trump. 
Este cambio en la carrera por 
la Casa Blanca se produce tras 
semanas de intensa presión por 
parte de los compañeros de-
mócratas de Biden, debido a 
su actuación cuestionada en el 
debate contra Trump a finales 
de junio, lo que puso en eviden-
cia las preocupaciones sobre la 
avanzada edad del presidente, 
de 81 años.

Ha sido un honor 
La oficina presidencial en Washing-
ton confirmó que Biden completará 
su actual mandato de cuatro años 
hasta enero de 2025. En una carta 
publicada en sus redes sociales, 
Biden expresó que presidir Estados 
Unidos ha sido el mayor honor de 
su vida.
 “Y aunque mi intención ha sido 
buscar la reelección, creo que lo 
mejor para mi partido y para el país 
es que me retire y me concentre 
únicamente en cumplir mis deberes 
como presidente durante el resto 
de mi mandato”.
Biden añadió en su declaración 
que se dirigirá al país para ofrecer 
más detalles en los próximos días. 
Poco después, mostró su respaldo 
a Harris, quien aceptó el reto de 
tratar de ser la candidata en un 
proceso corto, pero aún abierto.
Este domingo, Harris ya había 
logrado significativos apoyos más 

Joe Biden retira su candidatura a la 
reelección y respalda a Kamala Harris para 
las presidenciales de noviembre en EE.UU.

La decisión llega a menos de cuatro meses de que los estadounidenses acudan 
a las urnas para elegir a su próximo presidente

DEMOCRACIA EN LA UNIÓN AMERICANA

La campaña electoral 
del próximo 5 de noviem-

bre será asumida por la 
vicepresidenta Kamala 

Harris como su sucesora. 

Esta es la 
carta que 

publicó 
la Casa 

Blanca en 
las redes so-
ciales donde 

anunció la 
declinación 

reeleccio-
nista de 

Biden.

allá del de Biden, como los de Bill y 
Hillary Clinton y el gobernador de 
California, Gavin Newsom.

Primera mujer 
Harris quien fue la primera mujer 
en ocupar la vicepresidencia, ahora 
se perfila como la gran favorita 
para la nominación demócrata. 
Si finalmente gana la nominación, 
buscará convertirse en la primera 
presidenta de Estados Unidos. 
Otros candidatos pueden anun-
ciar su interés, pero Harris tiene 
una ventaja considerable con el 
apoyo de figuras prominentes 
del partido.

Kamala Harris conocida por 
su labor como senadora de 
California y por su trabajo 
en la administración Biden, 
ahora tiene la tarea de uni-
ficar al Partido Demócrata 
y presentarse como una 
alternativa viable a Trump. 
La campaña de Harris se 
centrará en continuar y 
expandir las políticas de 
la administración Biden.

TAREA DE KAMA 
HARRIS “Es lo mejor para mi 

partido y el país”, 
argumentó en una 

carta pública el 
presidente estadou-

nidense, Joe Biden. 
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Franja de Gaza

La fundición a plomo y fuego más 
el asfixiante bloqueo contra la 
población de Gaza desde el 7 de 
octubre de 2023, han generado 
condiciones para la aparición 
en las aguas del “poliovirus al-
tamente contagioso”, alertaron 
autoridades sanitarias gazatís y 
de Naciones Unidas.
El viernes 19 de julio las agencias 
de NNUU y el Ministerio de Salud 
de la Franja de Gaza reportaron 
que hallaron especímenes del 

virus que causa la enfermedad 
de la poliomielitis en aguas re-
siduales del enclave, publicó la 
agencia Sputnik.
El portavoz de la Organización 
Mundial de la Salud, OMS, Chris-
tian Lindmeier informó que “por 
el momento sólo se ha aislado 
el virus del medio ambiente, 
no se han detectado casos de 
paralíticos asociados”. 
“Se ha creado el perfecto, para 
la propagación de enfermedades 
prevenibles mediante vacunación, 
como la poliomielitis”, señaló, 

sintetizando los más de nueve 
meses de guerra, repetidos des-
plazamientos masivos, pérdida 
de infraestructura sanitaria, 
escasez de suministros médicos, 
mala calidad del agua y debilita-
miento del saneamiento.
Esto pone a miles de personas 
hacinadas en campos de despla-
zados en peligro de contraer este 
padecimiento altamente conta-
gioso que deriva en deformidades 
y parálisis, alertó la OMS.

UNICEF
La Agencia de las Naciones Unidas 
para la Infancia, UNICEF, confirmó 
que junto con las autoridades 
sanitarias de Gaza “llevaron a 
cabo pruebas que mostraron la 
presencia del virus en el territo-
rio palestino”, divulgó el medio 
euroasiático.
“Para añadir a la devastación de 
la guerra y a la completa ruptura 
de la ley y el orden, los gazatíes 
tienen que enfrentarse ahora a 

la amenaza de la enfermedad 
altamente infecciosa de la po-
lio, vinculada a la desastrosa 
situación sanitaria creada por el 
conflicto”, advirtió el organismo.

Confirmación israelita
Por su parte, el Ministerio de 
Sanidad de Israel también ex-
puso que se había detectado el 
poliovirus tipo 2 en muestras 
de aguas residuales de Gaza 
analizadas en un laboratorio 
del país hebreo.
Las muestras fueron “probadas en 
un laboratorio israelí autorizado 
por la Organización Mundial de 
la Salud, OMS”, lo que “causa 
preocupación sobre la presencia 
del virus en la región”, agrega el 
ministerio.
Actualmente se “vigila la situa-
ción para prevenir el riesgo de 
enfermedad en Israel”, concluyó 
la autoridad sanitaria hebrea.

UNICEF y OMS detectan virus tipo 2 
de la poliomielitis en aguas de Gaza

Esta enfermedad viral solo es endémica en Pakistán y Afganistán

ALTAMENTE CONTAGIOSO

Se trata de 
una cepa 
considerada 
erradicada en 
1999.

La devastación de Gaza advierte una catástrofe sanitaria exacerbada.

Las 
condiciones 
sanitarias en 
el enclave son 
inexistentes, la 
red de agua ha 
sido destruida 
por los ataques 
de Israel.

Una madre 
baña a su hijo 
en una tienda 
de desplaza-
dos en Deir el 
Balah, centro 

de Gaza.

Por: Carlos Zelaya H.

El virus corre “en aguas re-

siduales que fluyen entre las 

carpas de los desplazados 

presagia un verdadero de-

sastre sanitario y expone 

a miles de habitantes al 

riesgo de adquirir” esta en-

fermedad. 

UN DESASTRE 
SANITARIO
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Santa Ana 
Francisco Morazán 

Santa Ana, una pequeña y pinto-
resca ciudad en el departamento 
de Francisco Morazán, Honduras, 
con una rica historia que se refleja 
en su arquitectura colonial y en 
las tradiciones que sus habitantes 
mantienen vivas. 
Santa Ana está ubicada a unos 
30 kilómetros de Tegucigalpa, la 
capital de Honduras y se puede 
llegar fácilmente ya sea en autobús 
o vehículo particular, haciendo de 
este municipio un destino accesible 
para una visita de fin de semana.
Durante el año se celebran nume-
rosas fiestas, entre ellas la feria 
patronal en honor a la virgen de 
Santa Ana, una de las más desta-
cadas. Durante la festividad, la 
ciudad se llena de música, danzas 

Santa Ana cautiva con su rica 
historia y bellos parajes

Con su feria patronal en honor a la virgen de Santa Ana, autoridades y habitantes de la pequeña y acogedora 
ciudad, fundada en el siglo XVIII, han sabido conservar su patrimonio cultural a lo largo de los años 

JOYA DEL TURISMO EN DEPARTAMENTO DE FRANCISCO MORAZÁN

Santa Ana es la madre de María y abuela de Jesús, patrona también de 
las mujeres embarazadas, las trabajadoras y los mineros 

Santa Ana es 
una pintoresca 

combinación 
de historia, 

cultura y natu-
raleza. 

La población 
aprovecha el 
recurso de la 
tierra para ela-
borar produc-
tos de barro 
y cerámica, 
en especial 
vasijas y escul-
turas.

Por: Florencia Salgado 

Los atractivos
Destaca La Cueva del Padre, un 
sitio natural de gran interés para 
los amantes de la naturaleza y la 
aventura y con sus formaciones 
rocosas es un lugar enigmático 
y fantástico.  Santa Ana ofrece 
al visitante una rica gastrono-
mía, incluyendo comida típica, 
tamales, pupusas y una variedad 
de ricas sopas que ofrecen los 
restaurantes locales. Otro de 
sus atractivos son sus paisajes 
montañosos y bosques, vistas 
panorámicas, los senderos y una 
gama de flora y fauna locales y 
sin dejar atrás la variedad de 
artesanías que es parte de la 
economía de muchas familias 
de este hermoso y fascinante 
municipio de Francisco Morazán. 

Según la historia, en 1791, 
Santa Ana era un pueblo 
del curato de Ojojona y en la 
división política territorial 
de 1889 ya aparecía como 
uno de los municipios del 
distrito de Sabanagran-
de y hoy día pertenece al 
departamento central de 
Francisco Morazán.

HISTORIA

y actividades tradicionales.
Esta hermosa localidad ofrece 
a nacionales y extranjeros una 
variedad de atractivos turísticos y 
culturales, sobresaliendo las torres 
del parque de energía eólica del 
Cerro de Hula, así como el templo 
de la Iglesia católica de Santa Ana, 
construido al estilo colonial en el 
corazón de la ciudad. 
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FERIA DEPORTIVA CON INSTITUTO DE OJOJONA, FM

Tegucigalpa, Honduras

Con el objetivo de masificar el 
deporte en el país, la Comisión 
Nacional de Deportes, Educación 
Física y Recreación, CONDEPOR, 
realizó una nueva feria depor-
tiva con los alumnos del Centro 
Educativo Básico Pablo Zelaya 
Sierra en el municipio de Ojojona, 
Francisco Morazán.
Los instructores de la Comisión 
Nacional deportiva llevaron a 

cabo con los estudiantes una serie 
de ejercicio técnicos y tácticos 
de fútbol, baloncesto, volibol, 
tae kwon do, boxeo, fútbol y 
miniatletismo.
Las actividades deportivas son 
un cumplimiento más del Gobier-
no del Socialismo Democrático 
que lidera la Presidenta Xiomara 
Castro a través del comisionado 
de CONDEPOR, Mario Moncada, 
quien continúa con la refundación 
deportiva en el país.

Tegucigalpa, Honduras

La Comisión Nacional de Depor-
tes, Educación Física y Recrea-
ción, CONDEPOR, que preside el 
comisionado Mario Moncada, 
entregó implementos deporti-
vos a directivos del equipo 30 
de Noviembre de Tegucigalpa.
De este modo, Moncada entregó 
uniformes a dirigentes del CD 
30 de Noviembre, que participa 

activamente en la Liga Sosa-La 
Travesía de Tegucigalpa.
El Gobierno Socialismo Demo-
crático de la Presidenta Xiomara 
Castro incentiva la práctica del 
deporte entre niños y jóvenes de 
Honduras, para alejarlos de la 
violencia y las drogas.
CONDEPOR y el Gobierno de 
la Presidenta Xiomara Castro 
sí cumplen con la juventud 
hondureña y de forma gratuita.

CONDEPOR continúa con 
la Refundación del deporte

Equipo 30 de Noviembre 
recibe uniforme de 

parte de CONDEPOR 

Diariamente la Refundación deportiva se va cumpliendo, 
como lo ordenó la Presidenta Xiomara Castro.

LIGA SOSA-LA TRAVESÍA

Los alumnos del instituto Pablo Zelaya Sierra, de Ojojona, Francisco Morazán, practicaron seis 
disciplinas deportivas.

Las niñas disfrutaron de los ejercicios que bajo la asesoría de 
los instructores de CONDEPOR.

El comisionado, Mario Moncada, entregó los implementos deportivos a los directivos del club de 
fútbol 30 de Noviembre.

Deportes



96
Martes 23 de julio de 2024

P o d e r
Popular

Honduras inició exportación 
de 36 toneladas de camarón sin 

arancel a República de China
El Congreso Nacional aprobó, por unanimidad, el acuerdo de cosecha temprana 

entre el Estado de Honduras y la República Popular China, el que permite el acceso
 de exportación inmediata del camarón hondureño al mercado del gigante asiático

HISTÓRICA EXPORTACIÓN DESDE CHOLUTECA


